
SI QUIERE evitarse leer las 18 páginas de la iniciativa
presidencial para reformar la Ley de la Industria
Eléctrica, el resumen es: "Por favor no invierta en
México; estamos mirando hacia el pasado". Y es que
mientras el mundo acelera hacia la energía limpia
y más barata, el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador busca que todo el país pague por sus
caprichos.

AQUÍ la pregunta es para los morenistas que suspiran
por el 2024, como Ricardo Monreal, Claudia
Sheinbaum o Marcelo Ebrard: ¿en serio van
a apoyar una contrarreforma que se volverá una carga
para el próximo gobierno? Debería haber un punto
en que la razón detenga a la lealtad. ¿O no?

MUCHA EXPECTATIVA hay por la decisión que deberá
tomar mañana la Comisión Permanente del PAN

sobre la postulación de candidatas y candidatos
apartidistas. Se suponía que uno de los compromisos
para este 2021 era abrir espacios a ciudadanos con
ganas y preparación para la lucha política, pero
la convocatoria no fue tan amplia ni tan difundida
como se esperaba.

COMO SEA, una de las que sí logró anotarse fue
María Elena PérezJaén, la ex comisionada del IFAI
y del entonces InfoDF, que le hizo sudar la gota gorda
a López Obrador en cuestiones de transparencia
durante su mandato capitalino. Será interesante

ver si resulta palomeada.

NO SE lo digan a nadie, pero hoy se conocerá a las
cuatro finalistas de la contienda interna de Morena
por la candidatura al gobierno potosino. La decisión
tiene relevancia porque con la exclusión de Xavier
Nava como candidato del PAN a gobernador,
se dispararon las posibilidades de las morenistas.
DE LAS 18 precandidatas, una hace mucho ruido
y otra es la que más suena. La del ruido es Paloma
Aguilar, quien paradójicamente es desconocida para
las huestes morenistas de San Luis, pero resulta muy
conocida a nivel nacional porque pasó de escolta
de AMLO.. ¡a directora de área en el SAT!

DEL OTRO LADO está Mónica Rangel Martínez,
que hasta hace unas semanas despachaba como
secretaria de Salud en el gobierno de Juan Manuel
Carreras, con todo y que no es militante priista. Según
cuentan, la invitación le llegó directamente del CEN
de Morena, aunque eso no garantiza que se quede
con una candidatura que, de manera sorpresiva,
se volvió muy atractiva.

MÁS DE UNO se pregunta para quién iba dirigida
la efímera iniciativa de Martí Batres que buscaba
permitir que hubiera diputados que no sean
mexicanos por nacimiento. ¿O lo correcto es llamarla
Ley Ackerman? It's just a question.
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ES EVIDENTE

que para Dolores
Padierna los rivales

a vencer para
ser Alcaldesa de

Cuauhtémoc por
Morena rio son

los representantes
de otros partidos,
¡sino los propios
cuartotransformistas!

AL MENOS eso
cree más de uno al

ver que eligió como
coordinador de

campaña a Roberto
López.
¿Y QUIÉN es él?
Pues nada más y
nada menos, quien
antes estaba en el

bando contrario,
operando en la
elección pasada para
Alejandra Barrales.
HASTA DONDE
se sabe, su fuerte
es arremeter

en metralla
contra la Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

CIUDAD
INNOVADORA,
de derechos... y de
¡golpes bajos!

NO ESTÁ
mal realizar
encuestas entre

los hospitalizados
para ubicar  en
la medida de lo

posible el origen
de los contagios por
Covid19.

LOQUE no está del

todo bien es que
no se hagan con
rigor metodológico,
pues los resultados
serán todo... menos

representativos.
ALACDMXse
lo hicieron ver

recientemente y algo
de razón tendrían,
pues dicen que altos
funcionarios hasta
borraron los tuits

donde elogiaban el
último sondeo. ¡Por
algo habrá sido!
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Plaza de almas

En todo iba yo muy aprisa
en aquella época. A los 20 años
no está uno para lentitudes.

Nunca supe, sobrino, si yo la
poseía a ella o ella me poseía
a mí. Era mayor que yo en

edad. Y en todo. Alguna vez sabrás,
como lo sé yo ahora, que todas las
mujeres son mayores que tú en todo.
Son superiores a nosotros, ¿sabes? No
sólo más sabias, sino también más
fuertes. Los hombres somos el ver
dadero sexo débil. Posiblemente ese
presentimiento, vuelto temor, expli
que la violencia que tantos imbéciles
ejercen sobre las mujeres. Aquélla que
te digo era muy mujer. Otra verdad:
todas las mujeres son muy mujeres, a
diferencia de nosotros, que muchos
no somos cabalmente lo que debe
ríamos ser. Ellas tienen que ser muy
mujeres para poder vivir en un mun
do hecho por los hombres, y para ellos.
También deben ser muy mujeres para
ser madres, lo cual exige de principio
a fin una fortaleza de que nosotros
los varones carecemos. ¿Cuántos años
tendría yo entonces? 19 quizá; a lo más
20. Por los 30 andaría ella y muy an
dados. Pasé por su vida y me tomó al
pasar. Yo estaba en esa edad en la que
todo es plétora Vocablo muy sonoro
y expresivo ése, Armando: "plétora".
Es voz esdrújula, y a mí me gustan
mucho las palabras que en la sílaba
antepenúltima llevan el acento, como

"México". El diccionario da una suges
tiva definición de plétora "Exceso de
sangre o de otros líquidos orgánicos
en el cuerpo o en una parte de él".
Fíjate bien: "otros líquidos orgánicos"
y "en una parte de él". Yo estaba en
los años en que la plétora se tiene.
Entonces fue una perfecta sociedad
la de esa mujer y yo, si no de almas sí
de cuerpos, que en esa estación de la
vida es lo que importa más. Yo le hacía
el amor arrebatadamente, sin ciencia
ni arte de ninguna clase. No fueron
pocas las veces que en la cama me dijo
ella "Espera; no vayas tan aprisa". En
todo iba yo muy aprisa en esa época
A los 20 años no está uno para lenti
tudes. Eso vendrá después, cuando la
experiencia que el trato con la mujer
te da te enseñe las sabidurías del ero
tismo, de modo que hagas el amor con
todo el cuerpo, y no con la entrepierna
nada más. El erotismo, Armando, es
lo que distingue el amor humano del
ayuntamiento animal, que es mero
acto procreativo. Algunas religiones
tienen miedo de lo erótico; lo tildan
de pecaminoso. ¿Me creerás si te digo
que todavía alcancé a ver, oculta en el
fondo de un baúl, en la casa de una
cierta tía abuela, una sábana santa?
¿Sabes qué era eso? No me lo vas a
creer, pero te lo diré de cualquier mo

do. Era un lienzo que algunas mujeres
se ponían encima para que el cuerpo
de su marido no tocara el de ellas en
el acto del amor, pues tal contacto
podía llevar a incurrir en pecado de
lujuria El lienzo era bordado por ellas
mismas, antes de casarse, bajo la guía
y discreta información de sus mamás,
y llevaba dibujos tales como una vara
de San José, emblema de la castidad,
y azucenas de la Virgen, símbolo de
la pureza Tenía la sábana santa una
abertura en medio para que el esposo
pudiera acceder a la esposa y se cum
pliera el acto natural, por desgracia
necesario para la perpetuación de la
especie, pero llevado a cabo sin más
carnalidad que la inevitable. Ninguna
sábana hubo nunca entre mi cuerpo
y el de aquella mujer. Nos conocimos
a plenitud el uno al otro. Para gozar
para gozarnos yo aportaba el fuego
y ella la sapiencia Con los meses yo
le transmití mi ardimiento y ella me
hizo aprender sus pericias. Dejamos
de vernos no sé por qué. Nunca volví
a saber de ella De vez en cuando la
recordaba, siempre con cariño y agra
decimiento. La otra tarde me llamó
inesperadamente por teléfono y me
dijo: "Te hablo nada más para hacer
te una pregunta ¿te acuerdas?". Me
acuerdo, claro... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Me habría gustado conocer al padre
Agustín Rivera y Sanromán.

Originario de Lagos de Moreno, Jalisco,
fue hombre singular. Sacerdote, profesó
siempre ideas liberales, y defendió
vehementemente la Reforma anticlerical

hecha por Juárez.

Latinista, literato, educador, fue él quien
pronunció ante don Porfirio Díaz el
discurso de homenaje a los restos de
los héroes de la Independencia, en
1910. Se alargó tanto el padre Rivera
en su peroración que don Porfirio se
vio en la necesidad de enviarle con

cierto funcionario una tarjeta en la
cual le ordenaba que terminara ya su
intervención. Ese funcionario, si no
recuerdo mal, fue Federico Gamboa, el
autor de la novela Santa.

A lo que voy este Día de la Candelaria es
a decir que el padre Rivera inventó un
nombre. Tenía una sirvienta llamada así,
Candelaria, apelativo que a él le parecía
demasiado común y popular. A fin de
darle mayor elegancia se lo cambió por
Narcedalia, nombre que hasta hoy se
sigue usando.

Me habría gustado conocer al padre
Agustín Rivera y Sanromán. No es poca
cosa ésa de inventar un nombre.

/Hasta mañana!...
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El gran ñasco

La pandemia es una prueba de fuego
de la que México no sale bien librado.
Nuestro manejo del Covid
es de los peores en el mundo.

"Cualquier tonto puede lograr
el fracaso. Pero un fiasco,
un fiasco es un desastre

de proporciones míticas".

Cameron Crowe

A veces parece que el presiden
JLV te López Obrador vive en una
X X realidad alterna El 24 de mayo
de 2020 afirmó: "Tan bien que íbamos
y se nos presenta lo de la pandemia". El
9 de junio añadió: "México está dando
un ejemplo en el mundo porque logra
mos aplanar esta curva y evitar que se
saturaran los hospitales sin medidas
coercitivas, sin el uso de la fuerza, con
la participación voluntaria consciente,
de los ciudadanos. Esto no se logró en
otras partes del mundo". Este 29 de
enero de 2021, en el video en Palacio
Nacional con el que buscó disipar los
rumores sobre su salud, afirmó: "Yo
soy optimista en todos sentidos. Estoy
seguro de que vamos a superar esta si
tuación difícil de la pandemia y vamos
a recuperar nuestra economía nues
tros empleos. Es cosa de no rendirnos...
No se puede vencer a los que no nos
rendimos".

Vamos muy bien, requetebién, pa
rece el lema de López Obrador. Este
optimismo no lo expresaba en otros
gobiernos, a los que criticaba constan
temente por sus decisiones y corrup
cióa Hasta la fecha responsabiliza a los
gobernantes anteriores, especialmente
a Felipe Calderón, quien dejó el poder

en 2012, por todos los problemas que
enfrenta No hay duda sin embargo,
que su propio régimen ha tenido en la
pandemia una prueba de fuego de la
que no ha salido bien librado.

El Covid19 no es un problema solo
en México. El desempeño de nues
tro país, sin embargo, se encuentra
entre los peores del mundo, tanto en
contagios y muertes como en conse
cuencias económicas. "Lo que en uno
de mis artículos llamé 'el fiasco del
siglo'", ha escrito la doctora Laurie
Ann XiménezFyvie en su libro Un
daño irreparable: la criminal gestión de
la pandemia en México, consiste "en
haber apostado contra toda la evi
dencia científica por una estrategia
que implicaría sacrificar la vida de más
de 3.5 millones de personas, pensando
que sería el camino más fácil y menos
costoso".

Algunas decisiones del Presidente
se entienden. Prefirió no utilizar la
fuerza pública para forzar un confina
miento total y obligatorio, que habría
tenido un enorme costo humano y
económico. Varios países que han de
cretado confinamientos forzosos, co
mo Italia España y Argentina, no han
contenido la pandemia Sin embargo,
las medidas técnicas que debieron
haber tomado los científicos, como el
secretario de Salud, Jorge Alcocer, o
el subsecretario, Hugo LópezGatell,
resultaron simplemente lamentables.
Quizá las dos peores fueron la negativa
a realizar pruebas de Covid y la tardan

za para recomendar el uso de masca
rillas. La resistencia del Presidente
para usar cubrebocas, supuestamente
por consejo de sus médicos, ha sido
especialmente dañina

El tema se ha politizado. Los crí
ticos de AMLO cuestionan toda deci
sión de su gobierno, mientras que sus
simpatizantes mantienen que tene
mos el mejor gobierno posible, el cual
no puede cometer errores. El propio
Presidente fomenta la polarización
al afirmar que cualquier crítica solo
puede provenir de conservadores
neoliberales que buscan regresar a
los tiempos de la corrupción.

La agencia Bloomberg de noticias,
sin embaigo, coloca a México en el úl
timo lugar de los 53 países en su índice
de resiliencia contra el virus, mientras
que la doctora XiménezFyvie advierte
que México ha caído en un fiasco es
pectacular que ha provocado un daño
irreparable al país. Son cuestionamien
tos cada vez más difíciles de negar.

• SIN MASCARILLAS
Las tribunas del torneo de tenis de
Adelaida, Australia, han estado llenas
de público sin mascarillas. Asombra,
pero se entiende. Australia lleva una
quincena sin casos locales nuevos. Está
en tercer lugar en el índice de resilien
cia de Bloombeig, después de Nueva
Zelanda y Singapur. Tiene 33 muertes
por millón de habitantes, contra 1,222
de México.
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AMLO quiere meter al redil
a Facebook y Twltter
::::: Nos comentan que el tema de la regula
ción de las otrora "benditas redes sociales",
como Twitter y Facebook, va en serio para el
gobierno de la autollamada Cuarta Transfor
mación A pesar de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien ha dejado ver
su intención de poner controles a las redes,
está recuperándose de Covid19 en Palacio Na
cional, a 3j6 kilómetros de ahí, en la sede de
Gobernación, la Unidad de Normatividad de
Medios de esta dependencia trabaja desde ha
ce varios días para realizar un estudio que en
cargó su titular, Olga Sánchez Cordero. Nos
dicen que se elabora un análisis para estable
cer la manera en que podrían ser reguladas
éstas empresas. Nos aseguran que este estu
dio, que ya se cocina, es derivado de una or
Íen enviada por el jefe del Ejecutivo federal
íego de los encontronazos que ha tenido con
los directivos de Twitter, a quienes ha señála
lo de panistas. Al parecer, en solo dos años,
lolos ángeles se volvieron demonios.

La fiesta Imperdible
Nos comentan que esta semana el presi

dente Andrés Manuel López Obrador se
perderá una fecha conmemorativa del Esta
do mexicano muy importante, pero nos ase
guran que hay una celebración que busca no
perderse. Nos detallan que aún se estudia si,
por motivos de la pandemia, la conmemora
ción de la promulgación del Día de la Cons
titución de 1917, que se celebra este 5 de fe
brero se realizará en Querétaro de manera
presencial, o si se hará algún acto virtual. De
cualquier manera, el Presidente no la enca
bezará como es costumbre, puesto que toda
vía para esa fecha estará en confinamiento
por Covid19. Sin embargo, nos aseguran que
el mandatario quiere encabezar el inicio de
las festividades por el Bicentenario de la
Consumación de la Independencia, cuyo
primer evento se realizará el próximo 14 de
febrero en Cuilápam de Guerrero, Oaxaca,
fecha que recuerda el fusilamiento del gene
ral Vicente Guerrero. Nos hacen ver que el
pasado 17 de enero garantizó su asistencia a
este evento, luego de que el gobernador de
Guerrero, Héctor AstudJllo, le pidiera que
estuviera en esa conmemoración en el esta
do de Oaxaca. Todo indica que. si su recupe
ración sigue como hasta ahora, para enton
ces el Presidente ya estará en condiciones de
retomar su agenda.

ricio Kliri y pese al berrinchazo monumental
que se aventó Gustavo Madero, la coordina
ción del PAN en el Senado está más que can
tada, firmada y planchada a favor de Julen

Rementería. En la discu
sión y negociación nos co
mentan que pesó muchísi
mo el voto de los goberna
dores de Acción Nacional.
Nos dicen que los goberna
dores tuvieron que recor
darte a la dirigencia nacio
nal panista, que encabeza

Julen Marko Cortés, que aunque
Rementería la decisión del coordinador

es una prerrogativa del jefe
nacional del partido, su voz debe ser conside
rada, lo que en esta ocasión sí sucedió, pues
la mayoría de ellos no veían como el líder se
natorial a don Gustavo, quien regresó al Sena
do tras no haber conseguido la candidatura
de su partido al gobierno de Chihuahua.
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¡y la chaviza!
desde Guerrero, que al go

Héctor Astudillo Flores (PRI) le
ro y tupido; luego de que en sus re

sociales presumió unas fotografías junto a
un grupo de jóvenes practi
cando deporte, en las que se
olvidaron de la sana distan
cia, una de las medidas que
tanto ha reclamado el man
datario para controlar los
casos de Covid19 en la enti
dad, que ahora se encuentra
en semáforo rojo. Pero eso
no es todo, nos detallan,
pues desde diversas trinche
ras le reclamaron el no apli

"quédate en casa" y abusar del protago
io, pues el cariño a la población se de

predicando con el ejemplo y no conm

que sólo inflan egos. ¡Auch!
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Morena, al rincón de castigados
::::fNos cuentan que, por incurrir en actos de
opacidad, Morena Guanajuato tendrá que pa
gar una multa de 33 mil 796 pesos, impuesta
por el Instituto Electoral local, luego de ha
berse puesto en la mira del Instituto de Acce

so a la Información Pública
uflAi estatal, por "olvidar" hacer

pública en su página web su
| información financiera, de

'PP estructura, el padrón de afi
s liados, los contratos de ad

quisición de bienes y servi
cios, montos de cuotas de

> * ' \ militantes, de financiamien
Alma Alcaraz tos y nombres de sus bene
Hernández factores. El tema, según nos

dicen no es menor, pues en
pleno año de elecciones, el partido liderado
por Alma Alcaraz Hernández deberá ape
garse al procedimiento sancionador del IEEG,
que contempla que el monto de la multa será
deducido al partido de sus ministraciones
mensuales de financiamiento público.

Amnesia electoral en San Luis
::::: A pesar de que desde el pasado viernes se
anunció que la tierra de las tunas se mante

una semana más en el color rojo del
epidemiológico, nos narran que du

fin de semana integrantes de
la coalición Sí por San Luis
Potosí se reunieron sin cu
brebocas ni sana distancia.
Pero eso no estado, ros in
dican, pues aunque el sena 1*

dor panista Francisco Sa
lazar Sáenz intentó apa
rentar amnesia con relación
a ese encuentro, y dedicó
gran parte de su conferen
cia de prensa a criticar la
estrategia del gobierno fede

el Covid, hubo quien le recordó que
son los primeros en no

medidas sanitarias para evitar los
¡Ni cómo ayudarle!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5 tW 1313, extensión 2421 o al email editor@e)universal.com.mx

Fecha: 02/02/2021

Página: 15

Area cm2: 210

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 22,113

Página 4 de 13



Sheinbaum se pone
traje de luces
::::: La que ayer se vistió con traje de luces fue
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pa
ra dar unos capotazos al controvertido tema

del candidato de Morena a

gobernador por el estado de
Guerrero, Félix Salgado
Macedonio. Cuando pre
guntaron a la mandataria
capitalina sobre la acusa
ción de violación que existe
contra el abanderado more
nista, simplemente dijo que
es un asunto que debe re
solver la dirigencia dé su
partido y aseguró que cono

ce muy poco sobre el tema. Aunque la jefa de
Gobierno se ha declarado abiertamente femi
nista, varios aplaudieron que no se haya com
plicado con este tema, ya fuera apoyando o
descalificando a Salgado. En medio de la ba
talla por contener la pandemia en la capital,
qué necesidad había de que doña Claudia li
diara con ese toro.

Sheinbaum

Sale la primera aspirante
a la Venustiano Carranza
::::: La diputada federal por Morena Rocío
Barrera, ya levantó la mano para competir
por la candidatura a la alcaldía Venustiano

Carranza, luego de que ayer
se inscribiera oficialmente.
En sus redes sociales llamó
a los militantes a seguir
"construyendo desde los
ideales", lo que de inmedia
to fue leído como una sutil
forma de manifestar su in
conformidad por la reciente
incorporación de Julio Cé
sar Moreno a su partido.
Por cierto, ayer mismo, Eve

lyn Parra notificó al Congreso que renunció
a la bancada y partido del sol azteca, todo
apunta a que será el alfil de don Julio en la
alcaldía

Rocío
Barrera

PRD vende caro las candidaturas
::::: La dirigente del PRD en la capital del país,
Nora Arias, está vendiendo muy caras a la
alianza las candidaturas en las 16 alcaldías de

la capital del país. Lo que
nos platican es que hay mu
chas posibilidades de que el
PRI, PAN y PRD vayan jun
tos en Miguel Hidalgo, Cua
jimalpa, Gustavo A. Madero
y Alvaro Obregón, donde
una mujer tendría que ser la
candidata. De acuerdo con
el análisis, en estas demar
caciones tendrían posibili
dades de ganar. Las nego

ciaciones aún no se amarran y tienen hasta el
14 de febrero para definirlo. Veremos para
cuánto le alcanzan las canicas que trae el sol
azteca para decidir a los candidatos.

No ven la suya en el Metro
::::: Quien no las trae todas consigo es la direc
tora del Metro, Florencia Serranía, pues si
no le llueve, le graniza. Ayer, en puente vaca
cional, echaron a andar la Línea 3 del Metro,
que corre de Indios Verdes a Universidad, y
todo parecía que no habría problemas. Pero
en la tarde uno de los trenes comenzó a echar
humo por un problema en el sistema de fre
nado, provocando que el vagón fuera desalo
jado y retirado de las vías. Las autoridades
dijeron que no hubo mayor problema y que
en seis minutos se reinició el servicio del
transporte. Pero con los antecedentes, nos di
cen que más de un pasajero se llevó un buen
susto, además de que el hecho sirvió para que
en las redes les volvieran a atizar por las fallas
que se han presentado en la red tras el incen
dio que se registró a principios de año y gene
ró la suspensión del servicio.
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El periodo de sesiones que
acaba de iniciar en el Con
greso y que será el último

en la actual legislatura de la Cá
marade Diputados, será definitivo
y decisorio para el futuro de la lla
mada "Cuarta Transformación".
Ante la incertídumbre de si Mo
rena podrá ratificar su mayoría le
gislativa el 6 de junio, el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha
mandado a sus fracciones, tanto
de diputados como de senadores
a sacar, en los próximos tres me
ses, un paquete de iniciativas y re
formas constitucionales y legales
que representan, en la visión pre
sidencial, el terminar de "sentar
las bases" del proyecto político de
este gobierno, a través de cambios

a la Constitución y a las leyes se
cundarias que van desde el tema
energético, hasta la llamada "aus
teridad republicana" o la consoli
dación de la nueva Fiscalía Gene
ral de la República.
Podría decirse que López

Obrador se juega su resto y man
da a las bancadas oficialistas a

echar toda la carne al asador pa
ra que le garanticen la aproba
ción de cambios legales y cons
titucionales que, en algunos ca
sos considera parte de su "trans
formación" y en otros, simple
mente, son caprichos y obsesio
nes presidenciales, la reforma
constitucional que ya preparan
para obligar a que ningún fun
cionario pueda ganar más que el

sueldo que gana el presidente de
la República, hoy tasado en 108
mil pesos mensuales.
Hay otros temas que obede

cen más a la ideología sexenal
que a las necesidades reales del
país, como las reformas a la Ley
de la Industria Eléctrica que el
presidente metió como iniciati
va "preferente" para modificar el'
sistema de compra de la energía
eléctrica por parte del Suminis
trador de Servicios Básicos, al
que ahora ya no se obligaíá a ob
tener la energía a través de su
bastas, sino a través de Contratos
de Cobertura Eléctrica que le da
rán prioridad en la compra de
energía a la Comisión Federal de
Electricidad y a sus centrales
eléctricas, relegando a los gene
radores privados y a los Contra
tos de Energías Limpias (CEL).
Esta iniciativa preferente, que

no tendrá problemas para apro
barse en la Cámara de Diputa
dos, con la mayoría absoluta de
Morena, pero que sí requerirá de
los votos de algunos senadores
de la oposición, materializa lo
que no ha podido lograr el tor
pedeado e impugnado judicial
mente Decreto para la Confiabi
lidad Seguridad, Continuidad y
Calidad en el Sistema Eléctrico
Nacional, también conocido co

mo el decreto "Nahle".
Por lo demás, las bancadas de

Morena, sobre todo la del Senado,
ya trabaja junto con la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, en otra de las instruccio
nes (o caprichos dirían otros) del
presidente: regular y normar a las
empresas de redes sociales para

que sus dueños y directivos no
tengan la última palabra en la sus.*
pensión y eliminación de cuentas
de sus usuarios por infringir sus
propias reglas.
A esas iniciativas se suman

muchas más, casi 50, entre las que
se incluye la nueva Ley Orgánica
de la Fiscalía de la República, qué
ya levanta cejas en el gabinete
porque la ven como un intento
del fiscal Alejandro Gertz por
acrecentar sus atribuciones más
no sus obligaciones; la reducción
del financiamiento a los partidos
políticos, que golpeará especial
mente a la oposición, la elevación
a rango' constitucional de varios
de los programas sociales y ayu
das económicas, hasta varios tra
tados internacionales y conve
nios transfronterizos. Lo dicho, el
presidente va por todo y tiene pri 
sa por aterrizar en tres meses todo
lo que se pueda por si el voto de
las urnas no le vuelve a otorgar la
mayoría legislativa en la Cámara
de Diputados. No es miedo, di
rían, es pura precaución. •

AMLO se juega su resto y manda a bancadas oficialis
tas a echar la carne al asador para garantizar los
cambios legales y constitucionales
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Rey Bartlett
En medio de su afortuna

da convalecencia de co
ronavirus, el presidente

de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, envió al Congreso
una iniciativa de ley para otor
gar un desmedido poder a Ma
nuel Bartlett, el cuestionado di
rector de la Comisión Federal
de Electricidad.
A pesar de su pasado ominoso,

en este sexenio Bartlett despacha
de rey. Rey Bartlett. Apesar de los
escándalos propios y familiares,
a pesar de que su gestión en la
CFE le ha causado pérdidas al
país por miles de millones de dó
lares, el presidente lo ha tolerado,
consentido, exonerado y sobre
todo, encumbrado. Esto se debe

—lo hemos puesto en esta co
lumna varias veces— a que Bar
tlett fue una pieza clave en el fi
nanciamiento de al menos dos
de las tres campañas presiden
ciales de Lópfez Obrador.
La iniciativa preferente (que

obliga al Congreso a abordar el
tema y no mandarlo a la conge
ladora) le da todo el monopolio
y todo el poder a Bartlett. Es bas
tante fácil de explicar:
L Antes, el gobierno estaba

obligado a comprar primero la
energía más barata, fuera produ
cida por el gobierno opor empre
sas privadas. El objetivo es que a
los usuarios nos llegara el recibo
de luz más barato posible. Ahora
ya no. Si se aprueba la iniciativa,

se comprará primero la energía a
CFE, c[ue por derto, es de las más
caras del mercado. Si el gobierno
no quiere que nuestros recibos
de luz suban de precio (sería
electoralmente devastador por
que se trata de una promesa cen
tral del candidato AMLO), va a
tener que destinar mucho dine
ro a subsidiarlos. ¿De dónde va a
sacar el dinero en medio de esta
crisis? Está por verse.
2. La energía que produce la

CFE es la más sucia. Por decre
to, la iniciativa plantea otorgar
le a las plantas de CFE los Cer
tificados de Energía Limpia
(CELs). Así nomás. No porque
contaminen menos o vayan a
mejorar. No. Nomás por decre
to. Esto es como hacer trampa
en un examen: los CELs se crea
ron para que México cumpliera
con sus compromisos ambien
tales en el Acuerdo de París. El
gobierno mexicano pretende
hacer trampa. ¿A poco se van a
quedar cruzados de brazos los
demás? ¿A poco no hará nada el

gobierno del presidente Joe Bi
den, que tiene como bandera
central el combate al cambio
climático, y como símbolo el re
greso de Estados Unidos al
Acuerdo de París?
3. Si alguna empresa recibió 4

recibe permiso para generar
energía eléctrica (esto sirve para
no saturar la red y evitar apago
nes), el gobierno le puede quitar
ese permiso. Si la Suprema Corte
no revierte esta violación a la
Constitución (no se vale cambiar
las reglas y quererlas aplicar en el
pasado, para mal), esto cancela
cualquier inversión: ¿quién va
querer invertir millones en
planta si cuando ya la hiciste
pueden quitar el permiso de qué
funcione? Esto, además, viola
TMEC y los acuerdos de proi
ción de inversiones.
De nada sirve decir que coi

esto el gobierno se da un balaz<
en el pie. Ha demostrado teñe
una masoquista afición por ha
cerlo. Por eso no camina.

La iniciativa que AMLO envió al Congres
otorga un desmedido poder a Manuel Bar
tlett, el cuestionado director de la CF
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Monreal: entre Pandora
y Ambrosio
Lo importante para un po

lítico —escribió alguna
vez el legendario Henry

Kissinger— no es cuánto poder
tiene, sino la dimensión de po
der que la gente le atribuye. En
una medida importante, el po
der es un ejercicio de impostura.
Y uno de los principales ofician
tes de ese arte en México es el se
nador Ricardo Monreal, coordi
nador de Morena en el Senado.
El legislador zacatecano gusta

de difundir fotografías de sus
reuniones privadas con el presi
dente López Obrador, algo difícil
de imaginar en un líder parla
mentario moderno, preocupado
por su autonomía. Su otra afi
ción es anticipar la implementa

ción de leyes que halaguen a la
4T o que conminen a sectores de
influencia —magnates, banque
ros, barones de los medios— a
pedirle favores o clemencia, con
vencidos de que Monreal tiene el
poder para hacer aprobar esas le
yes no sólo en la cámara alta, si
no en San Lázaro.
El ejemplo más reciente es el

acuerdo de las bancadas de
Morena para impulsar una ley
federal que regule a las redes
digitales, ajustando también la
legislación sobre telecomuni
caciones, datos personales,
consumidor, códigos de co
mercio y procedimientos civi
les. "Es necesario normarlas,
porque no se puede admitir la

censura", declaró Monreal, ha
ciéndose eco de López Obra
dor, que gustaba de llamar
"benditas" a esas redes.
El tema se agudizó cuando

Twitter canceló quizá miles de
cuentas falsas usadas para pro
mover intereses de todo tipo, pe
ro también otras pertenecientes
a personas reales que, a criterio
de esa empresa proveedora de
un servicio privado, incurrían en
falsedades, intimidación o dis
cursos de odio. Entre estas se ha
llan seudónimos de voceros re
conocibles de la 4T.
Correrá mucha agua bajo el

puente de la nueva apuesta del
senador Monreal. Pero ningún
país puede regular a una empre
sa asentada en otra nación. Los
países de la Unión Europea han
intentado, por años —ahora in
cluso con la indispensable cola
boración de Estados Unidos—,
encontrar la cuadratura al círcu
lo de regular a esas corporacio
nes —un virtual monopolio tec
nológico y comunicacional—
sin violentar las libertades de sus
usuarios. Quienes conocen del
tema saben que juegan con una
caja de Pandora.
Ha habido otros casos —Ve

nezuela, Nicaragua, Ecuador—
que, con mucha demagogia co
mo ingrediente principal, dieron
lugar a leyes absurdas, inútiles,

con las que se construyó un símil
de la llamada Carabina de Am
brosio, pensada para intimidar a
los enemigos..., los cuales caían
víctimas de la hilaridad.

APUNTES: Consumada la con
trovertida designación de Félix
Salgado como candidato a la
gubernatura de Guerrero por
Morena, su dirigente, Mario
Delgado, está obligado a postu
lar a una mujer en San Luis Po
tosí para acatar los criterios de
equidad de género definidos
por el INE. Dos son las conside

radas finalistas, y cada una en
cierra un mensaje. Si la ungida
es Mónica Rangel, secretaria de
Salud estatal, debe asumirse
que el gobernador potosino, el
priísta Juan Manuel Carreras,
arribó a un pacto con la 4T para
ceder laplaza. La mismafórmu
la adoptada por su correligiona
rio y homólogo en Sinaloa, Qui
rino Ordaz. Hay que decir que la
doctora Rangel acumula buena
imagen, pues logró frenar a vo
races proveedores enquistados
en su sector. Paloma Aguilar le
disputa la candidatura. Ella fue
asistente de seguridad del pre
sidente López Obrador, fallida
candidata a diputada local y fe
deral, luego promovida a fun
cionaria del SAT, desde donde
ha tenido buen cuidado de con
seguir empleo a varios de sus
cercanos. Que Mario Delgado la
lanzara supondría aceptar de
antemano una derrota en favor,
quizá, de su amigo y aspirante
a la gubernatura por el Partido
Verde, el polémico diputado Ri
cardo Gallardo. •

rockroberto@gmail.com
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La nueva dinámica electoral

uáles serán las
¦ constantes en es

tos comicios y qué
cambiará? El panorama se ha
modificado dramáticamente
desde laúltimaeleccióninter
media. Por un lado, la dinámi
ca partidista se ha trastocado,
quizá para siempre. En 2015
PAN y PRD buscaron derrotar
al PRI. Ahora es su aliado. Mo
rena daba entonces sus pri
meros pasos y su votación fue
de un solo dígito. Hoy detenta
los principales puestos de
elección del país y ocupa el lu
gar del PRI como el rival a ven
cer. Otros partidos, notoria
mente el PRD, perdieron fuér
za e incluso algunos perdie
ron el registro.
Si las alianzas y posiciona

mientos de los partidos han
cambiado, el electorado
muestra estabilidad en un as
pecto fundamental: su aparti
dismo. Aproximadamente la
mitad de los ciudadanos se
considera independiente y
ello acarrea diversas conse
cuencias: volatilidad en la in
tención de voto, mayor rele
vancia de los candidatos e in
satisfacción con el statu quo
político, entre otros.
Además de lo anterior, se avi

zoran algunas novedades. Una
de ellas tiene que ver con la con
currencia, la realización simul
tánea de miles de elecciones: le

gisladores,gobernadoresyalcal
des. Históricamente hemos
pensado a las elecciones legisla
tivas federales como elecciones
de partido, donde factores na
cionales como el presidente o la
economía influyen de manera
determinante en el voto. La con

currencia, sobre todo con las gu
bernaturas o las alcaldías de las
ciudades más importantes,
abren la posibilidad de que lo lo
cal "arrastre" al voto federal.
Candidatos a gobernador o al
calde muy populares pueden in
fluir de manera significativa en
el voto legislativo.
Candidatos populares son

también un caldo de cultivo

ideal para el voto dividido. Ello
fue evidente en 2018 donde la
coalición lopezobradorista fue
muy exitosa en la pista presi

dencial,pero tuvo un desempe
ño inferior a nivel de alcaldías o
diputaciones locales. Obvia
mente, a Morena le conviene
que la elección tenga un alto
componente nacional para
contraponer la figura presiden
cial a figuras locales. La oposi
ción tiene el objetivo opuesto.
Este será uno de los aspectos
centrales de la estrategia elec
toral en este año.
Yhablandodeestrategia, ella

será la protagonista de estos co
micios. Al parecer los partidos
han hecho una selección cuida
dosa de los distritos donde irán
coligados para maximizar su
posibilidad de victoria. Si antes
las candidaturas se distribuían

para reflejar correlaciones de
poder al interiorde los partidos,
ahora domina la necesidad del
triunfo. Quizá la mayor apuesta
que ha hecho la coalición opo
sitora es asumir que puede mo
nopolizar el voto de protesta
contra el gobierno federal. Ello
requiere que el descontento
ciudadano sea tal que las viejas
rencillas partidistas se olviden,
que un simpatizante de Acción
Nacional, por ejemplo, prefiera
una victoria del PRI a una vic
toria de Morena. Es un escena
rio esencialmente bipartidista
que abona a la polarización, pe
ro también a una mayor com
petencia por el voto: lo que un
contendiente gana es a expen
sas del otro. Es la expresión más
nítida de la lucha electoral por
el poder. •

Twitter. @]blaredo

Si las alianzas y posicionamientos de los
cirtidos han cambiado, el electorad3
muestra estabilidad en un aspecto fun
damental: su apartidismo
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¦¦I 1 país no va bien. No im
¦4 porta lo que diga el pre
|U sidente o su gabinete; im
portan menos las tendencias en

3 sociales que sus propagan
¡ quieran imponer. La rea
lestáahíynos enfrenta cada

i con el desastre. La pandemia
i fuera de control La estrate
i de vacunación es inexistente,
i economía no ha visto una de

bacle similar en casi 90 años.
, Nos hemos acostumbrado a
escuchar en las conferencias
vespertinas cifras que rebasan
los mil "lamentables falleci
mientos" diarios. Durante ene
ro, en un tono rutinario y abu
rrido, el Dr. López Gatell o el Dr.
Alomía nos informaron que en
el primer mes del año murieron
más de 32 mil personas por Co
vid, una cifra que todos sabemos
subestimada.
La vacunaciónha sido hasta el

momento otro fracaso. La meta
planteada por lapropia adminis
tración era vacunar a 1.1 millones

de personas personal de salud
ai 31 de enero. Hasta el domingo
se habían aplicado un poco más
de 673 mil dosis, apenas el 60%
de la meta, que de por sí era poco
ambiciosa. Ayer habría empeza
do la vacunación para mayores
de 60años, pero no hay vacunas
ni claridad sobre su disponibili
dad en el futuro cercano. Lo úni
co que hay es demagogia. Pala
bras vacías.
Las cifras económicas mues

tran la Otra cara de la pandemia.
La caída de 8.5% en la produc
ción no es solo un número.
Atrás de ella está la pérdida de
miles de empleos, más de 647
mil plazas formales de trabajo
desaparecieron en2020, los ne
gocios que murieron se conta
rán por los millones y la preca
rización de los empleos en gran
medida informales será dura
dera. Más de diez millones de
personas se habrán sumado a la
pobreza en un solo año, en un
país cuyas cifras en este tema ya

eran alarmantes.
Sinospreocupabaladesigual

dad, más nos vale entender lo
que2020nos dejó en ese sentido.
Las brechas se habrán ampliado
y paulatinamente tendremos los
datos para corroborarlo. No se
rán solo las brechas de ingreso,
las diferentes oportunidades
educativas que han tenido los ni
ños de este país marcarán una ci
catriz en el aprendizaje que tar
dará en borrarse. Quienes pue
dan correrán a vacunarse, el de
seo de protegerse y proteger á los
suyos será más grande que la pa
ciencia para esperar su turno en
una fila anhelando vacunas que
probablemente no lleguen nun
ca. Los deciles de mayores ingre
sos se recuperarán más rápido,
los de menores ya están viviendo
enormes problemas. La recupe
ración en "K" ya está ahí.
Y mientras el presidente con,

valece, la economía se desmoro
na y la pandemia arrasa, el Eje
cutivo decide seguir el ritmo de

la'destrucción. Manda iniciati
vas preferentes para darle un

completo monopolio a la CFE £
costa de los consumidores, de
medio ambiente, de las finanzas
públicas y de los acuerdos inter
nacionales. Más poder a Bartleti
y alaCFE. Sí, en año electoral poi
supuesto. El ataque a la autono
mía de Banxico y a la conforma
ción de las reservas internacio
nales no pasará desapercibido
El daño reputacional llegará pa
ra quedarse.
Qué visión tan estrecha la de

aquellos que ven cualquier críti
ca como ataque personal al pre
sidente o a su idea de transfor
mación. Quienes se empeñan er
cenar así su mente son incapa
ces de ver el desastre en el que se
encuentra el país y por lo mismc
serán incapaces de hacer la mí
nima reflexión que permití
cambiar el rumbo.
Días aciagos, sin duda. •

@ValeriaMoy

El Ejecutivo sigue el ritmo de la destrucción. Mand
una iniciativa para darle un completo monopolio a la
CFE. El daño reputacional llegará para quedarse
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¿Regular las redes?

"Lo real existía antes
de Facebook"
Ben Stiller.

Seamos francos, la 4T anda
muy brava contraías redes
sociales, en especial Twit

ter y Facebook, poique se vieron
reflejados en el espejo de Estados
Unidos y Donald Trump, porque
están conscientes de que han
abusado de la comunidad digital
y que ha violado, una y otra vez,
las reglas de convivencia. Saben
que usan bots y que ahora ya no

será tan fácil. Saben que manipu
lan. Saben que esa impunidad
terminará muy pronto.
Se acabó el negocio fácil para

empresas como Neurona Con
sulting que lo mismo apoyó a
partidos y gobiernos de izquier
da enMéxico, Bolivia, Venezuela
o España donde, por cierto, tiene
abiertas investigaciones por ma
nipulación electoral.
Desde hace algunos años, me

diante el uso de granjas de bots,
las redes comenzaron a ser un te
rreno de manipulación política,

grupos poderosos han destinado
recursósde dudosa procedencia
para financiar y pagar a usuarios
que manipulan las plataformas
mediante la fabricación de con
versaciones artificiales, resulta
curioso, por ejemplo, ver cuentas
con dos o tres seguidores que, de
pronto, tienen una exposición
irreal y a hordas de odiadores
profesionales que intimidan a
opositores de diversos regíme
nes en el planeta.
Este año, luego de la lección

aprendida con el gobierno de
Trump y el peligroso avance del
populismo en el globo, Twitter y
Facebook han tomado las cosas
con mucha seriedad y están di
ficultando el avance de estos per
files, eliminándolos por completo
de sus plataformas y utilizando
complejos algoritmos.de inteli
gencia artificial para detectarlos.
El tema no pasa por libertad

de expresión sino por el derecho
personalísimo que tienen estas
empresas para definir quién es
parte o no de sus redes.
Así como ningún gobierno

democrático puede obligar a una
televisora, radiodifiisoraoperió

dico a publicar el contenido de
todoslos individuos, mucho me
nos pueden hacerlo con las re
des, finalmente, hablamos de
negocios privados que no están
usando concesiones guberna
mentales para llevar a cabo su
trabajo y modelo de negocio.
La solución sería más sencilla:

si la 4To cualquier otro gobierno
autoritario quiere una red a mo
do tiene toda la libertad para po
der crearla, ya lo intentaron en
Venezuela y el resultado fue un
rotundo fracaso que perdió cre
dibilidad prácticamente desde
su nacimiento.
Las redes, como los medios

"tradicionales", funcionan gra
cias a su autorregulación en
cuanto al contenido se refiere, si
algo no te gusta puedes buscar
otras opciones, si el medio pier
de muchos seguidores, entonces
la supervivencia le obligará a
cambiar su estrategia, pero nun

ca, nunca puedes obligarlo mo
dificar su política editorial por
decreto gubernamental.
El gobierno de López Obrador

está pisando un terreno peligroso
que podría desencadenar con el
cierre de las plataformas en Méxi
co y, ahí sí, atentar contra la liber
tad de expresión y de negocio le
gítimo de millones de personas.
Tampoco las redes son clones

de la caridad, urge, eso sí, una re
gulación comercial que, además,
puede ser una buena noticia pa
ra las arcas públicas.
Sería bueno que antes de ha

cer ocurrencias se sentaran a
platicar... Aunque, claro, ese no
es el estilo de la Cuarta.

DE COLOFÓN.— ¿Será cierto
que el caso Lozoya tendrá re
sultados en seis meses o fue un
atole con el dedo para la opo
sición^»<

@LuisCardenasMX

AMLOpisa terreno peligroso y las redes tampoco sor
clones de la car idad. Sería bueno que se sentaran c
platicar... Aunque, claro, ese no es el estilo de la Cuart
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Policías, autores de la
masacre de Camargo
La masacre de Camargo,

Tamaulipas, en la que
19 personas fueron ase

sinadas y calcinadas, fue per
petrada por policías, obien por
elementos de algún cuerpo de
seguridad, según la hipótesis
que a una semana de los he
chos cobra cada vez más sen
tido entre las autoridades en
cargadas de la investigación.
Los agresores tuvieron el

cuidado de recoger los cas
quillos. La explicación de las
autoridades es que muy pro
bablemente estos provenían
de armas de cargo.
Después de tres inspeccio

nes en el lugar se confirmó
que los asesinos habían logra
do borrar los indicios que pu
dieran delatarlos.
El 22 de enero, alertada por

vecinos, la policía estatal en
contró en la brecha de Ran
cho Piedra dos camionetas in
cendiadas: una Toyota Se
quoia con placas de Nuevo
León, y una pick up Silverado
de cabina y media en cuyo in
terior había 19 cuerpos calci
nados.
En el metal todavía calien

te de la Silverado había ade
más 113 impactos de bala.
Aquello había sido una masa
cre. Sin embargo, en la brecha
había solo 11 casquillos.
Dentro de una de las camio

netas incendiadas se encon

traron tres armas largas: dos
AR15 y una AK47. Los once
casquillos —nueve del calibre
.223y dos del 7.62— correspon
dían precisamente a los fúsiles
encontrados en dicha unidad.

Esto confirmó que antes de
morir algunos de los tripulan
tes del vehículo acribillado lo
graron abrir fuego en contra de

sus perseguidores.
Una persona se presentó

ante autoridades de Tamauli
pas para informar que la pick
up que había salido en las no
ticias era propiedad de un pri
mo suyo, del que no se sabía
nada desde hacía dos días.
Esa persona confesó que su
familiar "pasaba" gente al
otro lado.
Las pruebas de ADN reve

laron que el dueño de la ca
mioneta es una de las cuatro
víctimas identificadas hasta
el momento (dos mexicanos y
dos guatemaltecos).
Se reveló también que la

Toyota Sequoia con placas de
Nuevo León que apareció en
el lugar del crimen había sido
asegurada en diciembre pasa
do por ellnstituto Nacional de
Migración, luego de un ope

rativo en el municipio de Es
cobedo, en donde redes de
trata tenían escondidos a 66
migrantes.
Mes y medio después del

operativo la camioneta estaba
de vuelta en la calle. Su pro
pietario, que acudió a recla
marla al INM, es otra de las
víctimas de la masacre. Su fa
milia declaró que este indivi
duo se dedicaba al oficio de
taxista y quería irse a trabajar
a Estados Unidos. Los antece
dentes del operativo en Esco
bedo mostraron que formaba
parte, en realidad, de una red
de trata de personas.
Ese día salió rumbo a Texas

una caravana formada por
cinco o seis camionetas. En
cada camioneta iban "esta
cas" del crimen organizado,
"cuidando" a los migrantes.
Hasta el momento se sabe

que el grupo se dividió. La To
yota se detuvo a esperar a dos
de las unidades que formaban
la caravana en el kilómetro 25
de la brecha conocida como
Rancho Piedra. De esas dos
unidades una se descompuso
y no alcanzó a llegar a aquel
punto. Sus tripulantes oyeron
la balacera y huyeron hacia el
río. Por ellos llegó a Guatema
la la versión que indicaba que
los calcinados eran un grupo
de migrantes.
Hay indicios de que la pide

up fue perseguida durante va
rios metros. Yal fin llegóalabre
cha donde ocurrió la masacre.
El Cártel del Golfo cobra pi

so a las redes de "polleros" que
cruzan diariamente por aque
lla zona. Hay informes, al mis
mo tiempo, que señalan que
sicarios del Cártel del Noreste
habían cruzado aquel día ha
cia Tamaulipas (la frontera en
tre Nuevo León y Tamaulipas
está a500metros del sitio don

de ocurrió la tragedia).
El grupo agresor dedicó un

buen tiempo a recoger los 113
casquillos que quedaron rega
dos en la maleza. Para las au
toridades, en esa acción com
pletamente anormal se asoma
el indicio más serio de lo que
sucedió en Camargo. •

Los agresores recogieron los casqui
llos. La explicación es que muy proba
blemente provenían de armas de cargc
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EQUILIBRISTA. A
casi: un mesdel in
cendio en:el Pues
to Central de Con
trol del Servicio de
Fransporte Colectivo
Metro, autoridades
capitalinas estima
ron qu®:la Línea 2
de dicho transpor
te, que vtt de Cua
tro Caminos a Tas

queña, reanudesus
servicios el próximo
8 de febrero. La titu
lar del Metro, Floren
cia Serranía, señaló
que; hasta el día de:
ayer, lunes; los pro
tocolos y restableci
miento de la Línea 2
llevaban un avance
del 20 por ciento.

PELOTA. La titular
de la Segob, Olga
Sánchez Cordero,
descartó que, More
na quiera aplazar
las:elecciones de es
telo,.debido a la
contingencia por co
vid. Desde Palacio
Nacional, la fundo:
nariaexhortó a evitar
:ste tipo de rumores"
y señaló Cjüéil INE
es la autoridadqüe
determina las fechas
dé los procesos elec
torales y aprovechó
el momento parttofií»
mar que el gobierna
federal no intervino
en loscomiciosdel
2019 y 2020, y no
lo hará en los de ju
nio próximo.
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En El Economista nos informa Maribel Ra
mírez Coronel de la confusión creada en el
Insabi que resulta en graves atrasos en pagos
a proveedores. Podría ser confusión por inefi
ciencias administrativas, podría ser algo más.

Si se repasa si están al corriente los pagos de Pe
mex o de otras dependencias del gobierno federal,
encontraremos atrasos semejantes o peores, lo cual
podría indicar algo más que limitaciones en las capa
cidades administrativas.

¿Y si recuperaron prácticas de hace 40 años? Al
gunos administradores atrasaban intencionalmente
los pagos, cuando los proveedores se desesperaban,
les proponían pagos con grandes descuentos, des
cuentos que no siempre beneficiaban al erario.

Capciosa, agenda legislativa
del Congreso
La iniciativa preferente para fortalecerá la Comisión
Federal de Electricidad como la entidad dominante

del sector, con preferencia sobre las empresas priva
das de electricidad, provocará un intenso debate por
los intereses que afecta.
Pero podría distraer la atención de la opinión pú

blica sobre las pendientes iniciativas para eliminar el
outsourcing y cambiar la ley del Banco de México,
cuyo resultado afectaría gravemente a la economía
de la República.
En el caso de outsourcing porque crearía des

empleo y promovería la simulación. En el caso del
Banxico, no sólo violentaría la autonomía, sino, como
advirtió Alejandro Díaz de León, causaría una in
conveniente y dañina depreciación del peso.

Redes sociales,
pasar de la sartén al fuego

La regulación de las redes sociales es algo que des
de hace tiempo está en marcha en la Unión Europea,
con las peculiares premisas europeas. Aquí, de acuer
do con Ricardo Monreal, se trata de garantizar y
forzar el respeto a la libertad de expresión.
Se usa el verbo forzar con toda intención, porque

la queja es que, al aplicar sus reglas, las plataformas
de las redes sociales violan la libertad de expresión,
lo cual impedirá el Estado si la ley es aprobada por
el Congreso.

Se evita que las plataformas violen nuestra libertad
de expresión, pero también erige en árbitro supremo
al Estado, cuyos funcionarios fijarán los límites de esa
libertad. Uno se queda con la sensación de que salta
ríamos de la sartén al fuego.

Notas en remolino
Oficial la postulación de Félix Salgado Macedonio
como candidato de Morena al gobierno de Guerrero.
Creo, como los críticos, que es un candidato impresen
table, pero el tiempo y los guerrerenses de a pie dirán
quién tenía razón, quienes le criticamos o quienes les
postularon... El SAT prepara una multa de 500 millones
dedólaresa la minera FirstMajestic SilverCorp. por ma
nipulación de precios. Sólo coincidencia que la mine
ra sea canadiense... Para Querétaro, el PAN postula a
Mauricio Kuri y a Francisco Pelayo para Baja Cali
fornia Sur. En cambio, el PRI postula a Carlos Herrera
para la gubernatura de Michoacán... Anuncia el canci
ller Marcelo Ebrard más vacunas de AstraZeneca pa
ra febrero y marzo. ¿Son las que aquí ya empezaron a
envasar?... Los gobiernos morenistas, como el de More
los, reviven las épocas gloriosas de los caciques de la
primera mitad del siglo 20. En Cuernavaca, con el pre
texto de medidas sanitarias, protección civil clausuró una
reunión de panistas. Good oíd times are here again...
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Está comenzando una nueva década del siglo XXI. Una
década de ¡ncertidumbre, especialmente como resul
tado de la pandemia mundial y sus consecuencias
económicas, pero también debido a las esperanzas.

Una década de oportunidades para la reconstruc
ción de la civilización y economía, la creación de un mundo
mejor que antes, más justo, más verde y respetuoso hacia los
principios de desarrollo sostenible. De cara al futuro, busca
mos áreas que sean centros de cambios dinámicos y positivos.
Estoy seguro de que Europa Central pertenecerá a esos luga
res a escala europea y mundial.
Milán Kundera retrató sugestivamente Europa Central, lla

mándola el "Occidente secuestrado", es decir, una parte de
la comunidad cultural occidental que, contra su voluntad, ca
yó bajo el dominio soviéticoimperial, autoritario, incapaz de
una gestión racional. Sin embargo, cabe destacar que nuestro
compromiso con los valores que ha construido la cultura euro
pea no es irreflexivo. Quizás mejor que otros sepamos el alto
precio que hay que pagar por su defensa. Somos conscien
tes de que es necesario cultivar y conciliar la libertad con la
responsabilidad, los derechos con las obligaciones, el indivi
dualismo con la solidaridad, la actitud de crítica, innovación
y modernización con el cuidado del patrimonio y las tradicio
nes que definen nuestra identidad.
Me gustaría dirigir su atención hacia tres áreas importan

tes de la cooperación centroeuropea, que no solo tienen una
importancia regional, también en la dimensión europea, at
lántica y mundial. La primera es el Grupo de Visegrado, con
la experiencia más extensa, que reúne a Polonia, República
Checa, Eslovaquia y Hungría. Iniciado en 1991 como una
plataforma para el diálogo político y coordinación de esfuer
zos para adherirse a la OTAN y la UE, ha demostrado su va
lía incluso después de alcanzar estos objetivos estratégicos.
La segunda área está formada por los "Nueve de Buca

rest". Esta estructura incluye a los países del flanco oriental de

la OTAN: Polonia, Rumania, Lituania, Letonia, Estonia, Hun
gría, Eslovaquia, República Checa y Bulgaria. Se estableció
en 2015 en Bucarest, donde firmamos una declaración con
junta de que uniríamos esfuerzos para garantizar, cuando fue
ra necesario, una "presencia militar fuerte, creíble y sosteni
ble" de la OTAN en la región. El grupo B9 es en gran parte
una respuesta a la política agresiva de Rusia, a la violación
de las fronteras y la integridad territorial de la vecina Ucrania,
que representa una amenaza para la seguridad regional y at
lántica. No lo vamos a mirar pasivamente.
El tercer plano de cooperación es la Iniciativa de los Tres

Mares, iniciada por mi iniciativa en conjunto con la Presiden
ta de Croacia, Kolinda GrabarKitarovic en 2015. Este gru
po incluye países de las regiones del Báltico, Adriático y Mar
Negro: Austria, Bulgaria, Croacia, República Checa, Estonia,
Lituania, Letonia, Polonia, Rumania, Eslovaquia, Eslovenia y
Hungría. El objetivo es invertir en infraestructuras, transpor
te, energía y nuevas tecnologías, lo cual estimulará desarro
llo de nuestros países y contribuirá a la cohesión de la Unión
Europea.
Se trata del flujo de personas, bienes, servicios y capital,

pero también de la red de infraestructura: carreteras, ferroca
rriles, hubs, oleoductos, líneas eléctricas y de información. El
objetivo de los Tres Mares de desarrollo estructural para es
ta parte de Europa, es completar el "andamio" faltante, gra
cias a lo cual se fortalecerá la integración de nuestra región
y de la UE.

Hemos recorrido un largo y exitoso camino. Pasamos a ser
de una región que durante mucho tiempo apenas existía en
la mente de los principales actores de la escena mundial ("en
Polonia, es decir en ninguna parte", como decía Alfred Jarry
a finales del siglo XIX), a una región que es una de las áreas
de desarrollo más dinámico del mundo y aspira a la catego
ría de centro de civilización. Los invitamos a participar en es
ta fascinante aventura.

* Presidente de Polonia
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Juego de
esperanzas
Antes de su aislamiento, por

contagio, el presidente An
drés Manuel López
Obrador instruyó a las au
toridades sanitarias para au

torizar a gobiernos estatales y la iniciativa
privada la compra de la vacuna contra la
Covid19. El Plan Nacional de Vacunación

—con todo y la parafernalia de las briga
das correcaminos— no podrá completarse
en los plazos originalmente proyectados.

Sin opciones, ante el desabasto de Pfi
zer/BioNTech y el lento desarrollo de la va
cuna de AstraZeneca, pero sobre todo an
te su postura centralista, el Ejecutivo federal
cambió su postura, hace dos semanas. Los
gobernadores de la Alianza Federalista co
menzaron a buscar proveedores y un alcal
de panista —Enrique Vargas del Vi
llar, en Huixquilucan— gastó 400,000
pesos para adquirir un ultracongeladory al
macenar las hipotéticas dosis.

El furor por la apertura poco se conver
tiría en fiasco. El empresario veracruzano
Alejandro Cossío Hernández oferta
ba 2 millones de vacunas Sputnik V al me
jor postor.

Sin contactos en la Cuarta Transforma

ción, salvo las gestiones a su favor de un
exfuncionario priista cercano a medios de co
municación, el exfuncionario panista buscó
clientes para sus productos en Jalisco y Nue
vo León, donde contactó al empresario regio
montano Sergio Ganem, presidente de la
Liga Nacional de Basquetbol Profesional.
Pero el exalcalde panista Mauricio

Fernández Garza ya le había tomado
la delantera. "Que Miguel Treviño (ac
tual alcalde independiente de San Pedro)
se ponga las pilasy con lana del municipio
compre las vacunas". El aludido ya había
contactado al presidente del sistema TecSa
lud, Guillermo Torre, para explorar op
ciones, sin éxito.

Los alcaldes deben ser los primeros re
quirentes y aplicantes de las vacunas, se
gún el Congreso mexiquense. Cerrada la
vía de las compras directas a las grandes
farmacéuticas que elaboran las vacunas
contra la Covid19, los gobiernos estatales
y la iniciativa privada sólo pueden acudir a
intermediarios, para comprar el biológico.
El fiasco del empresario veracruzano minó
la confianza en esos mecanismos, que por
ahora sólo tendrían acceso a la Sputnik V.

Esa vacuna fue desarrollada por el Cen
tro Nacional Gamaleya de Investigación
Epidemiológica y Microbiológica, con re
cursos provenientes del Fondo Ruso de In
versión Directa. Esa misma instancia tam

bién ha invertido en la producción a gran
escala de la vacuna, en laboratorios inte
grados a su portafolio de inversión.
Hace tres semanas, Juan Santos

Sánchez Navarro, cónsul honorario de
Rusia en Jalisco, comunicó al embajador
ruso en México, Víctor Koronelli, la in
tención de Laboratorios Santo Domingo de
iniciar las gestiones para comercializar la
Sputnik Ven México. De inmediato, Kons
tantin Dorohkin, encargado de nego
cios de la embajada, sugirió la respuesta

para los interesados:
"Actualmente, el RDIF ¡por sus siglas en

inglés), que cuenta con los derechos exclusi
vos para la distribución de dicho biológico,
mantiene una comunicación directa y regu
lar con la Secretaría de Relaciones Exterio

res y la Cofepris con el fin de examinar las
posibilidades. Sin embargo, cualquier tipo
de negociaciones sobre su posible expor
tación y distribución serán posibles única
mente después de la autorización de uso
por parte de las autoridades mexicanas".

El 19 de enero, remitieron una misiva ofi
cial a Kirill Dmitriev, gerente general del
RDIF, para acreditar a Danill Matyukhin
como representante sólo para las negocia
ciones necesarias con el Fondo, así como
con sus subsidiarias y asociadas en la pro
ducción y distribución de la Sputnik V. Acre
ditación válida por seis meses y prorrogable
por un periodo similar, según lo estipulado
por Jesús Ortega Martínez, CEO de
LSD, diagnóstico de análisis clínico.

El 25 de enero, Ortega Martínez solicitó
a Dmitriev que incluyera a GAP, Distribuido
ra Química y Hospitalaria en los planes del
RDIF para distribuir la vacuna rusa en Amé
rica. "Nuestra compañía está lista para pre
ordenar un millón de dosis".

A finales de la semana pasada ocurrió
la última reunión entre los representantes del
laboratorio tapatío y sus contrapartes rusas.
De nueva cuenta quedó patente su interés de
compra y el requerimiento de disponibilidad
y fecha de entrega. La autorización de Co
fepris sería el detonante del primer pedido.
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"La felicidad
msuprime a la vejez

El encabezado de esta columna
es una frase atribuida al escritor

Franz Kafka ¡18831924). Du
do que haya sabido lo que es la ve
jez un hombre que vivió solamente

41 años. Además, me imagino que no Ríe fe
liz; era débil y enfermizo; con un padre do
minante al que siempre le tuvo miedo y una
madre pasiva y frustrante. Quiero pensar que
esta circunstancia familiar en algo fue factor
de su genialidad literaria.

La frase me gustó para titular este texto
porque contiene el espíritu del mismo que es
tá motivado por lo que el Director General
Editorial de El Economista, Luis Miguel
González, preguntó en su columna Caja
Fuerte del miércoles pasado: ¿Está listo Mé
xico para envejecer? En su texto, Luis Miguel
razonó el cómo y el por qué México será, en
una década, un país de viejos.

Supongo que un ¡oven emprendedor, en lo es
crito por el Director de este periódico, pudo perci
bir un área de oportunidad para hacer negocio
en el mediano plazo: desarrollar residencias pa
ra dar atención a las personas de la tercera edad
a las que sus familiares no puedan cuidary que
serán, según las estadísticas, numerosas.

A mí, que estoy en la mitad del séptimo pi
so, la descripción de Luis Miguel me llevó a
sentirme involucrado en la alta tasa de creci

miento de adultos mayores, cosa de la que
no soy responsable. A la vejez se llega, co
mo al mundo, sin pedirlo, sin darse cuenta.
Vivimos en una época en la que la juven

tud es prioritaria, se gasta mucho dinero pa
ra parecer ¡oven. La gente se quita la edad y
compra productos antienvejecimiento como
si envejecer fuera vergonzoso.

A través de los años, la sociedad ha crea
do un cliché de los viejos: somos desmemo
riados, sordos, reumáticos, cascarrabias y
aburridos; inútiles para aprender cosas nue

vas y para trabajar. El estereotipo ha creado
una corriente social a la que el médico geron
tólogo estadounidense Robert Neil Butler
(19272010) denominó edaísmo (ageism en
inglés). El neologismo ha sido empleado pa
ra describir la imagen, aceptada por la ma
yoría, sobre la disminución de las facultades
físicas y mentales que produce la edad y la
discriminación que esta idea conlleva.

El escritor escocés^anadiense, Cari Ho
noré (1967), en su libro Elogio de ¡a expe
riencia, editado por RBA libros y traducido al
español por Francisco J. Ramos Mena,
escribió contra esta teoría algo irrefutable: "El
edaísmo tiene un rasgo distintivo que lo di
ferencia de otras formas de discriminación,
como el racismo o el sexismo: comporta una
considerable dosis de desprecio por uno mis
mo. Un supremacista blanco nunca será ne
gro, y es improbable que un cerdo machista
se convierta en mujer. Pero todos nosotros en
vejecemos. Caer en el edaísmo es, pues, de
nigrar y negar nuestro propio yo futuro".

En la medida en que aumenta la cantidad de
adultos mayores, el edaísmo envejece. En contra
posición a éste surgió la revolución de la longevi
dad que propone una receta para envejecer me
jor y de manera feliz: aprender continuamente;
ejercitar el cuerpo y la mente; proyectar una acti
tud optimista; ejercer el sentido del humor. "La ri
sa refuerza el sistema inmunitario, reduce el do
lor y combate el estrés" escribió Honoré.

En respuesta a la pregunta que hizo Luis Mi
guel González, debemos empezar a preparar
nos erradicando los prejuicios edaistas. Consi
deremos la vejez como una etapa positiva de
la vida y no como un inevitable precipicio. No
confundamos edad con decadencia. Envejecer
es un privilegio. Tener experiencia es poseer el
mejor de los libros de autoayuda. Canas, calvi
cie y prótesis dentales; arrugas y flacidez mus
cular no significan derrota. La felicidad debe
ser obligatoria hasta que nos llamen a cuentas.

Frases célebres
En el tema de la edad, la mente manda sobre
la materia. Si a ti note preocupa, entonces no
importa. MarkTwain (18351910)
No es que dejes de reír cuando te haces

viejo; te haces viejo cuando dejas de reír.
George Berna rd Shaw (18561950)
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Fue un acierto que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador decidiera difundir un
video el viernes, grabado quién sabe cuántas
horas antes en Palacio Nacional, en donde le in
formó al pueblo de México que, si bien padecía

de Covid19, se presentaba "para que no haya rumores,
malos entendidos". Añadió: "Los médicos me dicen que
está pasando la etapa crítica (...) Estoy bien aunque to
davía tengo que guardar reposo".

Si bien se veía debilitado por la enfermedad y su pa
so no era firme, AMLO distaba de verse como alguien
terriblemente grave o, como algunos medios especula
ron, de estar semiparalizado por una embolia cerebral.
Que recorriera algunas zonas de Palacio Nacional

también sirvió para acabar con los rumores que lo si
tuaban postrado en una habitación del Hospital Cen
tral Militar.

Lo que resulta inverosímil es que aun después de que
se difundiera el video, haya quienes afirman que el pre
sidente seguramente grabó ese video antes de enfermar
como una medida para prevenir especulaciones en tor
no a su estado de salud en caso de que cayera víctima
de su propia necedad por negarse a usar un cubrebocas
que, según expertos de talla internacional, es hasta aho
ra la mejor manera de prevenir contagios.
O sea que hay personas que no están dispuestos a

creerle nada al gobierno de la 4T, haya o no videos que
muestren que el presidente está vivo y no tan enfermo co
mo algunos suponen o quisieran que esté.
Que mucha gente desconfía de la información que le

proporciona su gobierno sucede no sólo en México sino
alrededor del mundo, de acuerdo con el Barómetro de
Confianza Edelman 2021, que se basa en una encuesta
realizada entre poco más de 33,000 personas mayores

de 18 años en 28 países y que se difundió hace unos días.
Entre enero y mayo del 2020, en 11 de los 28 países

encuestados se registró un aumento en la confianza que
la gente tenía en sus gobiernos nacionales.

La confianza aumentó así en el periodo señalado: Rei
no Unido ¡24%), Canadá (20%), Alemania (19%), Co
rea del Sur (1 ó%), Francia (13%), México (12%), Esta
dos Unidos (9%), India (ó%) y Arabia Saudita, China y
Japón (5% cada uno).

Llegó la pandemia y las personas perdieron la con
fianza en sus gobiernos. Entre mayo del 2020 y enero
del 2021, la disminución fue la siguiente: Corea del Sur
(17%), Reino Unido (15%), China [13%), México (12%),
Canadá (1 1%), India (8%), Estados Unidos (6%), Ale
mania (5%), y Arabia Saudita y Japón (1 % cada uno).
Sólo Francia no registró una disminución sino que la

aumentó 2 por ciento.
Por primera vez en los 21 años en que se ha realiza

do el Barómetro, el sector privado fue la institución en la
que más confían las personas (61 %), arriba de las or
ganizaciones no gubernamentales u ONG's (57%), el
gobierno (53%) y los medios de comunicación (51 %).

De entre todas las instituciones, "mi empleador" fue el
que más altos porcentajes de confianza recibió. Desde
un mínimo de 58% en Corea del Sur hasta 92% en Indo

nesia, para lograr un promedio de 78 por ciento. En Mé
xico, la confianza en el empleador fue de 86%, el terce
ro más alto después de Indonesia e India (89%).
AMLO haría bien en tomaren cuenta estos datos, so

bre todo cada vez que se le ocurra calificar de ladrones
y corruptos a los empresarios y a las ONG's del país.
A menos de que él tenga otros datos...
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Una agenda legislativa
llena de riesgos
El día de ayer inició el segundo pe

riodo ordinario de sesiones del

tercer año de la 64 legislatura fe
deral, el último para la Cámara
de Diputados. Tendrá una dura

ción de tres meses, a los que seguirá un lar
go receso, previo a su disolución el 31 de
agosto. Durante este receso, se celebrarán
las elecciones para renovar los 500 diputa
dos que integran la cámara baja.

Usualmente, el último periodo de sesio
nes ha sido un tiempo muerto en térmi
nos legislativos. Cuando cae a la mitad
del sexenio, como ahora, los diputados
se encuentran haciendo las maletas, si es
que no se han ido ya en busca de otros
cargos en sus estados o en el gobierno fe
deral. Cuando cae al final del sexenio,
el éxodo político incluye a los senadores.
Las cámaras operan de forma rutinaria,
con una agenda legislativa mínima.
Sin embargo, la actual legislatura pa

rece encaminarse hacia un final turbu

lento. Tiene ante sí dos enormes "papas
calientes": los cambios a la Ley del Ban
co de México, para hacer que esta ins
titución adquiera los dólares en efectivo
que no pueden repatriarse, y las modifi
caciones a la Ley Federal del Trabajo y
la Ley del Seguro Social, con el fin de
prohibir y penalizar el outsourcing, tam
bién conocido como subcontratación o

terciarización.

La primera iniciativa se encuentra en
la Cámara de Diputados en calidad de
minuta del Senado. Avanzó rápidamente
en la cámara alta impulsada por su prin
cipal promotor, el senador Ricardo Mon
real, líder del grupo parlamentario de
Morena. La segunda iniciativa ya tiene la
firma del propio presidente de la Repúbli
ca, aunque su presentación formal en la
Cámara de Diputados se pospuso hasta
el último periodo ordinario de la actual
legislatura.
Ambas iniciativas conllevan grandes

riesgos. De materializarse, podrían con
denar a la economía mexicana a un se

xenio perdido en materia de empleo y
crecimiento económico. La iniciativa del
senador Monreal atenta contra la autono
mía del Banco de México y abre las puer
tas para el ingreso del dinero sucio a sus
reservas. Su aprobación daría un golpe
irreversible a la confianza de los inversio
nistas y al valor del peso mexicano.

La iniciativa contra el outsourcing afec
ta a uno de cada cinco empleos forma
les en México. El presidente López Obra
dor la ha justificado como una forma de
"poner orden" en el mercado laboral. Pa
rece estar convencido que los 4.7 millo
nes de trabajadores bajo la modalidad

de outsourcing serán recontratados bajo
el nuevo orden que busca establecer. Asi
mismo, cree que el incremento en el costo
de la mano de obra y la rigidez adicional
en el mercado laboral poco o nada afec
tarán la competitividad del sector exporta
dor, aquel del cual depende la economía
mexicana para salir del hoyo profundo
en el que se encuentra.

Hay una gran asimetría entre el riesgo
que corre la economía mexicana, parti
cularmente los trabajadores que podrían
perder sus empleos por la prohibición del
outsourcing o aquellos que se quedaron
sin trabajo durante la pandemia, y la si
tuación de los legisladores. Estos últimos
pueden trasladar grandes riesgos a otros
desde la comodidad de sus curules. Co

mo diría Nassim N. Taleb, los diputados
y senadores de Morena no se "juegan la
piel" en esta apuesta. El resultado no les
afecta.

El único que arriesga algo con estos
cambios es el presidente López Obrador.
Se juega su lugar en la historia y el lega
do de su gobierno. Del otro lado están mi
llones de mexicanos que enfrentan el ries
go de sufrir una pérdida en su nivel de
bienestar que tardarían muchos años en
recuperar. Hay pocos incentivos para la
moderación, ojalá funcionen.
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PIB 2021 .Optimista?
La semana pasada se dio a cono

cer la cifra oportuna de contrac
ción del PIB correspondiente a
2020. Destacan tres cifras al res

pecto ¡todas en términos desesta
cionalizados): la caída anual fue de 8.5%,
la variación anual del último trimestre fue

de 4.6% mientras que el cambio de! cuar
to trimestre con respecto al tercero fue de
3.1 por ciento. La economía tocó fondo en
el segundo trimestre con el cierre de activi
dades económicas y comerciales de abril
y mayo. En dicho lapso, la caída anual fue
de 18.7 por ciento. Desde entonces, la ac
tividad económica entró en una fase de re
bote (la famosa recuperación en forma de
"V"). El que el cambio trimestral del último
haya sido positivo no sorprende, en vista
del relajamiento del encierro que se obser
vó en casi esos tres meses.

A mediados del año pasado, analistas
pronosticaban una caída anual del PIB en
tre 9 y 1 0%, que la contracción haya si
do 8.5% no cambia en mucho la grave
dad de la recesión. Hace poca diferencia
si una persona que no sabe nadar cae
en un pozo de 8.5 o de 10 metros de
profundidad.

Los pronósticos de crecimiento del PIB
para 2021 se centran en 3.5%, pero no
hay que confundir ese efecto rebote con
una mejora estructural de la actividad eco
nómica. Entre los pronosticadores, ya exis
te una varianza importante en relación con
el consenso de 3.5 por ciento. Por ejem
plo, JP Morgan Chase calcula una expan
sión de 5.1%, UBS de 5.6%, Barclays,
4.5% y el FMI, 4.3 por ciento. El gobier

no (SHCP) espera 4.6 por ciento. A prime
ra vista, todas resultan optimistas ante la
realidad de que el semáforo rojo ya se ex
tendió a 14 estados de la República; sólo
en la CDMX ya lleva todo enero y previsi
blemente buena parte de febrero. Estas es
timaciones apuestan a dos factores para
la segunda mitad del año: el primero, una
aceleración del programa de vacunación
anti Covid19 en EU que propiciaría una
vigorosa expansión, acelerando las impor
taciones provenientes de México en el mar
co del TMEC. El segundo elemento presu
pone que para la segunda mitad el plan
de vacunación en México logre cubrir un
alto porcentaje de la población. Los indi
cios sobre este segundo supuesto de ma
nejo de la pandemia son, al día de hoy,
muy desalentadores. No ha habido rectifi
cación en el manejo de la pandemia y no
existe un programa coherente de adquisi
ción de vacunas ni una estrategia ordena
da de aplicación.

Con la extensión del semáforo rojo y los
números de contagios y muertes que no
ceden, es muy probable que el PIB en el
primer trimestre sea negativo. Adicional
mente, si la supuesta campaña de vacu
nación no supera el caos en la que se en
cuentra, aunque haya un rebote inercial, el
PIB anual podría quedar por debajo de 3
por ciento. Un escenario contrastante con
el desbordado optimismo del subsecreta
rio de Economía Ernesto Acevedo, quien
hace unas semanas públicamente festinó
que el PIB será mayor al ó por ciento. Nos
confirmó el mundo paralelo en el que vive
este gobierno.
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Rayuela
¿Dónde habrá quedado
el famoso dicho de
"renovarse o morir"?
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CIUDAD PERDIDA

Morena y la pugna por candidaturas
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

COMO ES SABIDO, hoy terminan las
inscripciones en Morena para quienes
suponen que pueden ser representantes

de los habitantes de sus demarcaciones desde
esa organización política y ahí, con excepción
de Layda Sansores, que quiere contender por
Campeche, su tierra, todos, sin pizca de ver
güenza, hacen fila para meterse en la lista de
los posibles.

ESTARÁN LOS QUE quieren y los que pue
den, pero la mayoría son políticos con un alto
grado de cinismo que arden en la hoguera de
las vanidades, diría Thomas Wolfe, y además
pretenden seguir metiéndose en la buchaca los
dineros de la gente.

AFORTUNADAMENTE PARA LA población
(tal vez), los mecanismos de selección en ese
partido habrán de propinar algunos sobresal
tos para muchos de ellos, y no sólo nos referi
mos a la competencia interna que se realizará
por medio de encuestas, sino aquello de la pari
dad de género que en algunos casos beneficiará
a la población, pero en otros será un desastre.

EN AZCAPOTZALCO, POR ejemplo, Vidal

Llerenas, quien ha nadado de muertito duran
te más de dos años, deberá dejar el cargo para
que sea una mujer quien lo sustituya, y parece
que ya hay un nombre no muy conocido, pero
con trabajo en las calles, lista a sucederlo para
bien de aquella alcaldía.

UN CASO QUE dará mucho de qué hablar es
el de la alcaldía de Cuauhtémoc, donde parece
que no hay remedio. Néstor Núñez, el actual al
calde, capricho impuesto por Ricardo Monreal,
el chucho de Morena, terminará su ejercicio
y en una de esas hasta su carrera política des
pués del triste desempeño en la alcaldía. Dolo
res Padierna le disputa el lugar. Ni para donde
hacerse.

LA MAGDALENA CONTRERAS es otro
caso interesante. Patricia Ortiz fue lanzada
al gobierno de aquella demarcación sin que
hubiera tenido la experiencia suficiente pa
ra lograr un buen desempeño, pero se trata
de una joven con todos los requisitos para
convertirse en una gran pieza política de
Morena. Hoy, según algunas encuestas, no
es muy apreciada por la población, y aunque
se ha apuntado para la relección, lo más pro
bable es que sea llamada para ocupar algún
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cargo importante en el gobierno central.

EN COYOACÁN TAMBIÉN se dará un con
flicto interesante. Ahí Carlos Castillo tiene
puesta la mira para sustituir al futbolista que
ha gobernado con las patas, pero, otra vez, el
asunto del género podría llevar a Leticia Vare
la a ocupar la alcaldía. Leticia ha trabajado con
denuedo y tiene la suficiencia para levantar
esa alcaldía, a la que le ha ido muy mal con sus
gobernantes.

PREOCUPANTE ES EL caso de Miguel Hi
dalgo, donde Víctor Hugo Romo no tiene otra
meta que seguir alimentando el ego. Es la de
marcación más débil, políticamente hablando,
para Morena. Los panistas, para desgracia de
la ciudad, han cerrado filas y quieren regresar
con Mauricio Tabe a la alcaldía que hoy es un
frente abierto por la incapacidad de Romo.

AUNQUE YA LES iremos informando de có
mo van las cosas en la carrera por el poder, en
las decisiones de cada partido para escoger a
sus representantes, no olvidaremos las luchas
territoriales que se habrán de librar en esta
capital. Es más, ya se están librando en cada
rincón de nuestra ciudad y tal vez sirvan para

hacer más rápido y mejor el cambio que está
en proceso.

De pasadita

PERO SI ALGUIEN supone que no hay nada
peor que Víctor Romo en Miguel Hidalgo, se
toparía rápidamente con Julio César Moreno,
quien inventó un argumento falaz ahora le di
remos por qué con el fin de colarse a Morena.

EL ALCALDE DE Venustiano Carranza fue
a Morena con el cuento de que si él dejaba al
PRD, casi en automático los amarillos irían a
pique y perderían el registro en la ciudad. En
el partido y en el gobierno le compraron el
argumento más con sed de venganza que con
visión política.

PRIMERO, EN VENUSTIANO Carranza se
asegura que Moreno ya no podía retener la
alcaldía porque sus bonos están muy bajos; se
gundo, con o sin Moreno, el PRD tiende a des
aparecer, por eso sus alianzas desesperadas; y
luego, la huida del PRD no le asegura un asien
to en la Cámara de Diputados. Hay encuestas
sabias que evitan males mayores. ¿Estamos de
acuerdo?
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ASTILLERO
Monreal y las redes: ruido de oportunidad
Realidad globalizada //Supercontrol en
Internet // Salinas Pliego, John, Bartlett
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

COMO ENUNCIADO SUENA vigo
roso, casi épico: México defenderá
la libertad de expresión y el derecho
a la información ante las aplastan
tes maquinarias privadas que son

dueñas de las redes sociodigitales en el mundo
entero. El caballero andante de esta acometida
es el políticamente muy mundano senador Ri
cardo Monreal Ávila, quien dice estar alistando
sus utensilios jurídicos para proponer las ade
cuaciones legislativas.

INCLUSO DIJO AYER Monreal que se alista
para dialogar con los representantes loca
les de algunos de los gigantes mundiales:
"Quiero la opinión de Facebook, Twitter, de
las redes, Instagram, incluyendo el órgano
autónomo del Instituto Federal de Tele
comunicaciones, y también voy a enviarle
copia a la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, para la opinión que tenga
el gobierno federal sobre tal iniciativa". Ya
se verá, mencionó el poderoso senador, si la
iniciativa la presenta él en lo personal o la
apoya expresamente Morena. La idea es que
sea discutida y aprobada en el periodo ordi
nario de sesiones del Congreso federal que
inició este lunes.

LO CIERTO ES que el mundo entero vive una
redefinición profunda en rubros como tecno
logía, salud, sistema financiero y formas de
convivencia política y social y, en ese cuadro
de profundas adecuaciones, de dimensiones
aún desconocidas, los grandes corporativos
asentados en Internet o, en específico, en las
redes sociodigitales, han aumentado su poder
económico y político. Poco pueden hacer de
verdad los estados nacionales ante la reali
dad globalizada de Internet y las empresas
que, de manera contundente al censurar al
desquiciado Donald Trump cuando éste aún
habitaba la Casa Blanca, cruzaron la línea de
lo empresarial para adentrarse en lo político
y lo electoral, haciendo así explícito el control
de la opinión pública y de la opinión (o el si
lenciamiento) de los poderes convencionales
y formales.
EL ALETEO PRESUNTAMENTE liberador
de Monreal tiene como referencia la postura

del Presidente de la República en sus confe
rencias mañaneras de prensa, en particular
los señalamientos de militancia panistay cal
deronista de uno de los directivos de Twitter
para México, Hugo Rodríguez Nicolat, y las
acciones restrictivas de tráfico en esa red con
tra cuentas de seguidores que a la empresa del
pajarito azul le parecieron de "acarreo digital".

RUIDO HABRÁ, SIN duda, en este tema de la
presunta regulación de redes sociodigitales en
México. Habrá de verse si el Estado mexicano
puede obligar al cumplimiento de sus decisio
nes legales en esta materia (en otros rubros,
varios párrafos constitucionales excelsos se
han quedado en mera materia discursiva,
letra muerta). O, si acaso, como ha sucedido
en otros temas (la regulación de comisiones
bancarias, el outsourcing, ya rasurado, por
citar ejemplos), sólo se está en presencia de
revuelo mediático de oportunidad e incluso de
discusiones sembradas para quitar un poco de
atención pública a otros temas preocupantes y
susceptibles de materialización real.

Astillas
TODO SEA EN aras de satisfacer la necesidad
del aliado Ricardo Salinas Pliego de dar salida a
sus dólares entrampados. Ayer, en "parlamento
abierto", el gobernador del Banco de México
advirtió que con las adecuaciones que se pre
tenden hacer se estará "aumentando el riesgo
de depreciación de nuestra moneda nacional y
limitando la actuación de las autoridades para
mitigar los potenciales episodios de inestabi
lidad en el mercado mexicano"... Y, mientras
el senador Martí Batres propone una reforma
constitucional para que ciudadanos por natura
lización (es decir, no nacidos en México) puedan
ser diputados o senadores (lo cual generó de
inmediato la percepción de que ello podría favo
recer al titular del programa televisivo de canal
Once£>e todos modos, John te llamas), ¡hasta
mañana, con la iniciativa presidencial de refor
ma a la Ley de la Industria Eléctrica, de carácter
preferente, que daría prioridad a la Comisión
Federal de Electricidad, dirigida por Manuel
Bartlett, en cuanto a despacho de esa energía!
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domicilio serán recibidos en Los módulos delA Las personas que quieran tramitar su
credencial de eLector por primera vez (que INE con y sin cita hasta el 10 de febrero. La
cumpLan La mayoría de edad a más tardar el 6 imagen, en una sede de calzada de TLalpan.

Foto Luis Castillode junio de 2021) o necesiten cambiar su
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Que el Servicio de Administra
ción Tributaria pudo identificar que
uno de sus mandos, Ramón García
Gibson, administrador central de
Actividades Vulnerables, incurrió en
conflictos de interés además de aca
rrear un historial de omisiones en la

lucha contra el lavado, por lo que el
viernes fue cesado de la institución

al amparo de la promesa de barrer la
corrupción de arriba para abaj o.

Que al despedirse del Senado
para perfilarse a la candidatura a go
bernador, Mauricio Kuri dijo que la
contienda no será contra Morena, "si
no contra el enemigo que representa
la corrupción", por lo que consideró
que el PAN es el rival a vencer en Que
rétaro ante eventuales adversarios

como la morenista Celia Maya y la
priista Abigaíl Arredondo. Las pa
nistas, por cierto, están proponiendo
a Kenia López para ocupar la coor
dinación de la bancada aliora vacante.

Que hablando del Senado, a dife
rencia de la rebatiña que hay en Mo
rena por las candidaturas, en el Sena
do se pusieron de acuerdo y mientras
Martí Ratres logró quedarse con
la presidencia de la muy disputada
Comisión de Puntos Constitucio

nales, Ricardo Monreal consiguió
que se aprobara por unanimidad el
acuerdo que propuso para que la Cá
mara sesione a distancia, decisiones
que caminaron sin ningún "pero".

Que en San Andrés Cholula,
Puebla, se cocina por vez primera
una candidatura independiente para
alcalde, la de Felipe Salvador San
do val. quien juntó ya 9 mil firmas de
apoyo, es decir, tres veces más de las
requeridas por la autoridad electo
ral. Como esas cifras equivalen a dos
de cada 10 votos que se emitirán en
junio, ya lo ven como tercera opción
frente a Morena y el PAN.
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La democracia liberal consiente la diversidad de

ideas, tolera la disidencia, acepta la pluralidad
y promueve el pensamiento crítico. Hay algo,
sin embargo, que no tendría que estar sujeto
a discusión y ser, en la práctica, una suerte de

regla de oro seguida por todos: la verdad.
El gran problema de nuestras sociedades, justamen

te, es que han dej ado de valorar los hechos como el punto
de partida para tramitar cualquier discusión posterior: le
han perdido por completo el respeto a lo que es real es
decir, a todo aquello que es comprobable con datos con
cretos y medible con números— y en lugar de reconocer
objetivamente las cosas le han abierto la
puerta ala demagogia, las supersticiones
y las teorías de la conspiración.
Los demagogos populistas han encon

trado así un terreno fértil para sentar sus
reales: su discurso abiertamente menti

roso encuentra un eco y millones de ciu
dadanos no sólo responden al canto de
sirenas que entonan sino que se suman
ardorosamente a la causa promoviendo
por su cuenta los desaforados credos del gran líder.
El resentimientoylainsatisfacciónsonlos motores que

mueven la maquinaria de la posverdad. Este término, re
cientemente acuñado, se refiere al deliberado abandono
de los hechos concretos para propalar, en su lugar, ideas
o posturas políticas que se conectan directamente con la

esfera emocional de la gente, con sus sentimientos y sus
creencias. Así, una opinión particular adquiere, de pronto,
el mismo peso que lo verídico y los mitos alcanzan la cate
goría de hechos indiscutibles. Se sacrifican, en el camino,
los resultados obtenidos gracias al método científico y los

datos duros que resultan del estudio
sistemático y serio— de la realidad
circundante.

Apenas anteayer una turba de fa
náticos bloqueó el acceso al estacio
namiento del estadio de los Dodgers
en Los Angeles donde estaban siendo
vacunadas miles de personas. Estos
intransigentes sectarios podrían ha
ber rechazado vacunarse y sanseaca

bó. Pues no. Pretendían que no se vacunaran los demás.
En el mundo de la posverdad los enfrentamientos son

inevitables porque no hay ya lugar para ningún espacio
común de convivencia: la negación de lo real es consustan
cialmente radical en sí misma. Así estamos, hoy.Mañana
pagaremos el precio...

El resentimiento
y la insatisfacción,

motores que mueven
la maquinaria de la

posverdad
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acunas, gandallas, fletes y mudanzas
Los números son escalofriantes: no se ha vacunado ni a 700 mil mexicanos y

mexicanas, los empleados de la Secretaría de Salud y del IMSS suman más o menos
800 mil personas. Los números no son el fuerte del subsecretario LópezGatell.

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en Juan de Mairena,
sombra, alter ego, desdobla
miento de Antonio Machado.

Un día, Mairena escribió esto: "¡Qué difícil
es / cuando todo baja/ no bajar también!".
Así se siente Gilga en estos días: abajo, por
que todo ha bajado alas simas oscuras del
horror (poetry). Gamés recordó al Presi
dente caminando en Palacio y afirmando
(ah, los gerundios) que la estrategia contra
la pandemia sería la misma. Sí, la misma
que ha costado más de 150 mil vidas huma
nas y casi dos millones de contagios.
En ésas estaba Gilga cuando leyó en su

revista Proceso y en un reportaje de Ro
drigo Vera que el gobierno mexicano ha
anunciado la compra de muchas vacunas
de todos los sabores y colores para comba
tir el covid. Pero nomás no llegan. Los nú
meros son escalofriantes: no se ha vacuna

do ni a 700 mil mexicanos y mexicanas, los
empleados de la Secretaría de Salud y del
IMSS suman más o menos 800 mil perso
nas. Los números no son el fuerte del sub
secretario López Gatell.
Según la nota de Vera en el sitio de su re

vista Proceso, el presidente LiópezObra
dor le llamó al presidente Biden con la in
tención de comprarle "el biológico", que
así le dicen. Afirma Vera que Biden le res
pondió al Presidente que con la pena, pero
que primero tenía que vacunar a los suyos.
Gil meditó: ¿pues que querían? Primero, el
Presidente de México le negó durante días
el reconocimiento del triunfo electoral a

Biden, luego expresó su desacuerdo con
los dueños de las redes sociales que baja
ron a Trump. Y para cerrar bien y bonito
nunca condenó el asalto al Capitolio. Y al
final: Buenas tardes, de que si nos vende
unas vacunas. Una recepcionista de fletes
y mudanzas no lo habría hecho peor.

Gandallas
El semanario alemán DerSpiegel publicó
en su versión en inglés un artículo inquie

tante: ¿Cómo han acaparado vacunas los
países desarrollados? Firmado por Laura
HSflinger, Katrin Kuntz y Fritz Schaap, el
reportaje cuenta: "Una iniciativa global
fue lanzada con el fin de asegurar que los
países más pobres pudieran tener acceso
j usto a las vacunas del coronavirus una vez
que fueran desarrolladas. En lugar de eso,
los países occidentales hicieron compras
de pánico del producto actualmente dispo
nible y eso podría ser económicay políti
camente devastador en términos de vidas
humanas".

Poderoso caballero y si es con sobrepre
cio, más. La comunidad internacional esta
bleció Covax, un consorcio privado y de pa
trocinadores gubernamentales para dis
tribuir la vacuna (...) su meta es distribuir
2 mil millones de vacunas para finales de

2021... "Nadie está a salvo hasta que todos
estén a salvo", dice el lema de la iniciativa.
Gil lo sabe: la solidaridad se come con

papas. De acuerdo con el Duke Global
Health Institute, 16% de la población
mundial aseguró 60% de las vacunas dis
ponibles. En lugar de apoyarse en Covax,
la Unión Europea, Gran Bretaña y Canadá
han ordenado grandes cantidades directa
mente de los fabricantes, bloqueando así
el mercado. Los precios están subiendo. Y
ahora que las campañas de vacunación en
Europa, Estados Unidosy el resto del mun
do desarrollado están sufriendo retraso, a
nadie le interesa compartir dosis.

A ver a qué horas
Lean esto y si están parados siéntense, si
están sentados párense (sin chistes, por fa
vor): "Al mismo tiempo, países como Ucra
nia, Mozambique o Colombia deberán es
perar hasta 2023 antes de que haya sufi
cientes vacunas disponibles para toda su
población (...) Un nuevo estudio de la Cá
mara de Comercio Internacional advierte
que la distribución inequitativa de vacunas
podría ocasionar entre 1.8 y 3.8 billones de
dólares en pérdidas a la economía global
y eso suponiendo que los países envías de
desarrollo puedan vacunar a la mitad de su
población afínales de año, pero si los países
pobres son excluidos de la vacuna, el daño
a la economía mundial podría exceder los
9 billones".
"La compañía farmacéutica AstraZe

neca anunció que sólo podría entregar 31
millones de dosis de la vacuna a la Unión

Europea a finales de marzo en lugar de 80
millones como se había comprometido. La
gente en toda la Unión Europea está furio
sa de que el progreso enlavacunaciónhaya
sido tan lento",
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Thoreau: "Las matemáticas no mien
ten, lo que hay son muchos matemáticos
mentirosos".
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Dos semanas sin López Obrador
Los clásicos aconsejaban mantener la figura del soberano a buen recaudo del desgaste del ejercicio del poder; AMLO, en
cambio, decidió recurrir a la estrategia opuesta con las mañaneras, que son el motor que impulsa la discusión y la agenda

La ausencia del pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador
en las conferencias

de prensa matutinas
durante toda la semana pasada, y
un posible retorno hasta el lunes
9 de febrero, constituyen un in
usitado paréntesis. Durante dos
años la llamada mañanera se ha

convertido en el espacio del go
bierno de la 4T no solo para in
formar puntual y obsesivamente
de las actividades de la adminis

tración pública, también es el fo
ro para disputar palmo a palmo la
narrativa frente a sus críticos y a
sus rivales. Por lo mismo, ha sido
elmotorque impúlsala discusión
y la agenda, pero también el com
bustible que alimenta a las redes
sociales, alas charlas de sobreme
sa; el material que ocupa el tinte
ro y los micrófonos de la comen
tocracia. Son dos semanas extra

ñas, por decir lo menos.
Los clásicos aconsejaban man

tener a la figura del soberano a
buen recaudo del desgaste del
ejercicio del poder y recurrir a
voceros que dieran la caray even
tualmente enfrentaran la frus

tración popular. Secretarios de
Gobernación o de Hacienda con
frecuencia cumplieron ese papel
en México en los últimos sexe

nios: fusibles capaces de recibir
la descarga de una crisis política o
económica, o el efecto erosivo del
ejercicio de gobernar; piezas de
recambio para cargar con las cul
pas y dej ar a salvo la imagen pre
sidencial. Ejemplos republicanos

de una práctica utilizada por las
monarquías en los siglos XVIII
y XIX, en los que el amor del pue
blo por el soberano se mantenía
incólume mientras rodaban ca
bezas de sus odiados ministros.

La estrategia consistía en do
tar al líder de un aura de misterio,
a fuerza de mantenerlo por enci
ma de las vicisitudes diarias; ha
cerlo invulnerable gracias al acui
tamiento; sostener un prestigio
nunca puesto en riesgo. Parte del
apoyo popular del que goza Vladí
mir Putin o, en su momento, Juan
Domingo Perón, tiene que ver
con el hecho de que se convirtie
ron en símbolos entre otras razo
nes porque prefirieron mantener
oculta la mayor parte de las cosas
que pensaban. Escasas aparicio
nes públicas, exhortas genéricos
capaces de ser interpretados se
gún las circunstancias lo requi
rieran y, llegado el caso, portavo
ces desechables.

López Obrador, en cambio, es
un hombre sin pararrayos. Por
convicción, personalidad y cál
culo político decidió recurrir
a la estrategia completamente
opuesta. Ser su propio emba
jador, hacer de su pecho un es
caparate, operar sin filtros. Un
hecho que revela la inmensa
confianza que tiene en sus ca
pacidades, enlabondad de sus
certezas y en el poder transfor
mador de sus propuestas. Admi
rable y temible al mismo tiem
po: admirable porque da cuenta
de una voluntad tozuda e inque

brantable para morir en la raya
antes que rendirse o traicionar
sus banderas; temible, porque
la anterior es una batería de atri
butos muy poco propicia para la
rectificación o la autocrítica.

Tengo la impresión de que su
rechazo al tapabocas o a evitar
una silla durante las dos horas o

dos horas y media que duran las
mañaneras, tiene que ver con
la imagen que posee de sí mis
mo como un líder sin fisuras ni
vulnerabilidades. El resto de los

comparecientes en esas sesiones
puede estar sentado en tanto no
use la palabra, pero no es el caso
del Presidente. Siempre de pie,
incluso cuando debe ser testigo
de largos informes o extendidas
respuestas de sus subordinados.
Nada que denote una fragilidad o
un atisbo de debilidad. En su lógi
ca, el Presidente encarnala forta
leza de la Nación, y eso es lo que él
debe proyectar. Lo ha dicho, "yo,
ya no me pertenezco".
Algunos comentaristas sugie

ren que este paréntesis de dos
semanas tendría que llevar a un
replanteamiento de las maña
neras. Se afirma que, más allá de
algunos deslices de parte de Ol
ga Sánchez Cordero, secretaria
de Gobernación, explicable por
su desconocimiento de las ruti

nas, la suplencia que hahecho del
Presidente ha sido un aire fresco

para contemplar los esfuerzos
del gobierno desde una perspec
tiva distinta, lo cual enriquece a
la 4T. Y, en efecto, se agradece el
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tono no belicoso y sí apaciguador
de sus intervenciones, y más aún
su profundo conocimiento de los
temas de género y de justiciay sus
intervenciones al respecto.
Apartir de esta experiencia, en

general positiva, se ha comenta
do la conveniencia de permitir
que uno o dos días de la semana
la mañanera fuera presidida por
un ministro del gabinete para en
riquecer y ampliar tal ejercicio.
Desde luego, eso no va a suceder.
Primero, porque el Presiden
te está convencido, y me parece
que con razón, de que el apoyo
popular del que goza se alimen
ta de la constatación cotidiana,
al menos narrativa, de estar go
bernando a favor de los pobres
y a contrapelo de los privilegios.
Segundo, porque AMLO concibe
a esta trinchera como un espacio
imprescindible para salir al paso
de lo que considera distorsiones,

falsedades o exageraciones que
se vierten en los medios cada 24

horas. Y tercero, por una razón
de orden práctica: Olga Sánchez
Cordero no es "presidenciable",
sea por su edad o su carrera den
tro de la Corte y alejada de la po
lítica profesional. Pero no sería el
caso de cualquiera de los varios
suspirantes que al momento de
sustituir al mandatario, serían
obj eto de todo tipo de grillas, algo
que no les beneficiaría a ellos ni a
al régimen.
Así que, al margen de los mu

chos comentarios que deja la
cuarentena del Presidente, es
te paréntesis de dos semanas no
habrá sido más que eso, un parén
tesis. Que López Obrador haya o
no haya aprovechado la oportu
nidad que no había tenido para
reflexionar a la distancia sobre lo

que han sido estos dos años y las
maneras de continuar, lo sabre

mos hasta el próximo lunes,
WWW.JORGEZEPEDA.NET

fiJORGEZEPEDAP

La suplencia de
Sánchez Cordero
ha sido un aire
fresco para
contemplar los
esfuerzos de la 4T
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La titular de Gobernación durante la conferencia en Palacio Nacional. ESPECIAL
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Aunque la pandemia ha de
jado en segundo plano a
los procesos electorales,

su importancia no puede menospre
ciarse. Para impulsar su agenda y con
tener la del gobierno, la oposición ne
cesita arrebatarle la mayoría en la Cá
mara de Diputados.
Además, estas elecciones constitu

yen una suerte de última llamada pa
ra que la oposición encuentre y defina
figuras de resonancia nacional que sir
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van de contrapeso al Presidente y pue
dan ser competitivas en 2024.
En otros sexenios, a estas alturas ya

había candidatos en construcción, con
un peso y un potencial que ahora no
son visibles.
Para mediados del sexenio de Zedi

llo, Fox ya sonaba por sus desplantes
como diputado, por su participación en
el Grupo San Angel y luego por su elec
ción como gobernador. Desde 1997 ex
ternó su interés por buscar la candida
tura presidencial.
López Obrador fue

el talón de Aquiles
de Fox, de Calderón
y de Peña. Desde que
asumió la j efatura de
Gobierno del Distri
to Federal se convir

tió en referencia obligada dentro del
campo opositor, con un arrastre so
cial indiscutible.

Y aunque Peña no jugó a ser el acica
te del presidente Calderón, para esta
etapa ya se mostraba claramente inte
resado en sucederlo y tomaba la delan
tera dentro del PRI.

Nada así se advierte en este momen

to. El desprestigio acumulado y la sacu
dida de la derrota no han permitido que
alguien despunte en la oposición.
Para ser competitiva este año, la

oposición tendrá que enfocarse en
lo local para escoger candidatos con
arraigo y una mej or imagen que la que
sus partidos tienen a nivel nacional.
Pero, al mismo tiempo, para aspirar a
la presidencia deben encontrar figuras
que rápidamente puedan alcanzar pro
yección en todo el país. Después ya no
habrá tiempo.

De no lograrse, el es
cenario podría ser pa
recido a lo que se vivió
en 2006 en el Distrito
Federal: candidaturas

opositoras meramen
te testimoniales sin ca

pacidad real para contender.
Lo más interesante entonces no era

hablar sobre los posibles candidatos de
la oposición, sino de quién sería el candi
dato del entonces jefe de Gobierno, Ló
pez Obrador. Y ese podría ser precisa
mente el panorama en 2024 si en estos
meses no se perfilan figuras opositoras
atractivas y de alcance nacional
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La Academia Mexicana de la

Lengua difundió el jueves
pasado un par de pasajes

del ensayo que, sobre López Obrador,
prepara su miembro de número, el an
tropólogo Roger Bartra.
Quizá no hay para López Obrador

una mirada más incómoda que la de
Bartra, porque Bartra lo ve críticamen
te desde la izquierda, un lugar del que
el Presidente, su gobierno y su partido
se sienten propietarios. Lo que Bartra
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ve en ese conglomerado no es a la iz
quierda histórica mexicana de la que él
procede, mucho menos a la izquierda
democrática, reformista y liberal que
Bartra juzga necesaria en México.
Lo que ve es a un movimiento popu

listay clientelar que en el fondo carece
de proyecto, que ha perdido la batalla
intelectual, lo cual "enoja mucho" al
Presidente, y que ha empezado, en su
desconcierto, la "deriva autoritaria"
hacia un "poder im
potente", vale decir:
"una condición en la

que el poder autorita
rio se mueve sin rum

bo, provocado por el
desorden que reina
en el gobierno y por la falta de salidas".
La cuestión intelectual es clave, por

que, en la visión de Bartra, y creo que da
en el blanco, el fondo del problema del
proyecto de López Obrador es que está
asentado sobre una pobre comprensión
del pais que gobiernay del mundo que lo
rodea. "El gobierno populista", dice Bar
tra, "nunca llegó a entenderlas peculia
ridades del capitalismo en México ni el

muy complicado mosaico de diferentes
capitalismos que hay hoy en el mundo.
"Avanzó con una nebulosa y primi

tiva actitud anticapitalista, sin tener
una idea de lo que es la economía ca
pitalista hoy en día, y se enredó en la
complejidad de las estructuras econó
micas, dando palos de ciego", (El Uni
versal, https://bit.ly/3r91ZDd).
Un poder impotente, sin verdadero

rumbo, sigue Bartra, "puede generar ten
siones peligrosas que
abran vías y escapato
rias insólitas, sorpren
dentes. Podría impul
sar las tendencias pos
democráticas que ya
estánpresentes".

Podría también hacer lo contrario:
"desgastar la legitimidad del régimen,
que no está logrando controlar la crisis
de inseguridad y violencia homicida
que vive el país".
El desenlace, dice Bartra, "depende

rá de la amplitud de las reservas demo
cráticas depositadas enlaciudadaníay
en los partidos de oposición". Es el dile
ma político mexicano de 2021.
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Más que auna persona increíble,
me quedo con la creíble.

Florestán

osésielpresidenteLópezObradores
téaltantodeestadiferenciaoficialpor

JL el uso de medicinas contra el covid en
lo peor de la pandemia. Pero se lo voy a contar.
El Panel de Expertos de los Institutos Nacio

nales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad,
que reúne alos más reconocidos científicos, pidió
suspender el uso de ivermectina y azitromicina
para tratar apacientes inoculados de coronavi
rus en cualquiera de sus etapas porque no existe
suficiente evidencia científica sobre su eficacia,
por lo que es preferible suspender su aplicación
como tratamiento para la enfermedad causada
por el virus SARSCov2, y tampoco hay funda
mento alguno de que sean útiles en la prevención
del contagio déla infección.
Sin embargo, dicho esto por los más capaces

especialistas de México, el gobierno de Ciudad
de Méxicoy el IMSS, aquel a través de su Secreta
ría de Salud, los ignoran y siguen proporcionan
do esas medicinas.

La titular de la Sedesa, Oliva López Arella
no, dijo que la decisión de medicar alos pacien
tes, con ivermectina y azitromicina, la tomó un
grupo de expertos, otro, de Nu trición, IMSS y de
la secretaría a su cargo.
Lo que yo apunto, señor Presidente, sobre to

do ahora que usted está más sensible a este mal,
es que después de 159 mil muertes y un millón
869 mil contagiados no puede darse esta contra
dicción médica.
Yo propongo que sea el Consejo de Salubridad

General el que tome una decisión, porque es in
aceptable que en el pico de la crisis se dé una di
ferencia de esta magnitud, donde lo que está en
juego es la salud de millones de mexicanos.
Y ya solo una pregunta que no tiene por qué

contestar por su privacidad, pero la dejo: ¿Aus
ted, Presidente, le recetáronlas medicinas que
vedaron los científicos? Solo para que cheque.
RETALES

1. RECUPERACION. El fin del confinamiento

del Presidente tras su positivo de covid, el pasado
día 24, se cumple el domingo y el lunes regresa
rá al salón Tesorería de Palacio. Los médicos, y él
mismo, tendrán que considerar las secuelas del
contagio, sobre todo el tema pulmonar y el can
sancio que dej a Porque de giras, ni hablar;
2. FAMILION. El que la diputada local de Mo
rena en Tamaulipas, Carmen Lilia Canturosas,
candidata a la presidencia municipal de Nue
vo Laredo, haya amenazado al reportero de La
Jornada, Carlos Figueroa, por reportar su fiesta
de inñuencers en medio de la pandemia, y que la
respalde Mario Delgado, retrata muchas cosas. El
hermano de la candidata, Carlos Enrique, ex al
calde de esa localidad, está prófugo acusado por
el asesinato de un periodista; y
3. INVITADOS. Alo largo de las seis mañane
ras que ha conducido Olga Sánchez Cordero, los
invitados son convocados por la oficina del Pre
sidente. La semana pasado alguien pidió ir para
hacer un anuncio y le dijeron que no.
Nos vemos mañana, pero en privado
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La semana pasada falleció, a los 96 años, don
Héctor FixZamudio, quien fuera, sencilla
mente, el j urista mexicano más importante

de nuestro tiempo.
Eruditoy poseedor de una vasta cultura universal, su

extensa obra es referencia esencial en la cultura jurídica
iberoamericana enlos ámbitos del derecho constitucio
nal, el procesal constitucional —del que ñie precursor— y
de laprotección de los derechos humanos. Fue formador
de varias generaciones de investigadoresyde importan
tes juristas que lo consideran su maestro. La trascenden
cia de su producción científica en el campo del derecho es
unánimemente reconocida, lo que le valió múltiples pre
mios, homenajes y reconocimientos, mismos que reci
bió siempre a regañadientes, sin haberlos buscado, conla
enorme sencillez que lo caracterizaba. En el mío2008, con
motivo de sus 50 añoscomoinvestigadordel derecho,más
de400juristas de 37 nacionalidades participaron enuna
obra colectiva en su honor, que tuve el privilegio de coor
dinar junto a Eduardo Ferrer Mac Gregor.
Fue juez de la Corte Interamericana de Derechos Hu

manos durante 12 años —presidiéndola en dos ocasio
nes— y fue un impulsor decidido de la protección inter
nacional de los derechos humanos, ala que dedicóbuena
parte de su obra
A él se debieron muchas de las instituciones y de las

grandes transformaciones constitucionales de nuestro
país. Fuefundadordel estudio científicodeljuiciode ampa
ro, el cual abordó desde unaperspectivaprocesaly compa
rada, que permitió dej ar atrás el enfoque nacionalista que
hastaese entonces prevalecía, y que contribuyó de manera
definitoria a su evolucióny eficacia como mecanismo pro
tector de los derechos fundamentales. Sus aportaciones en
materia de justicia constitucional fueron el sustento para
la evolución de la Suprema Corte como tribunal constitu
cional, a la vez que llevaron a nuestro país a incorporar un

sistema nojurisdiccional de protección de derechos hu
manos, através de la figura sueca del ombudsperson.
Pero su grandezajurídicay académica, la profundidad

de su legado intelectual —de alcance nacional e interna
cional— no desmerecen frente ala grandeza de los valores
que lo distinguieron durante toda su vida Su generosidad,
subondad, su paciencia, su sencillezysu genuino interés
por las personas son solo algunos de los rasgos por los cua
les no sólo fue admiradoyrespetado,sinoprofundamente
queridoportodos quienes tuvimos lafortunade conocerlo.
El maestro FixZamudio formó una escuela de juris

tas con pensamiento modernoy abierto. Desinteresada
mente ayudó e impulsó a sus alumnos, quienes indefec
tiblemente volvieron a él con reconocimiento, gratitudy
cariño. Fue siempre generoso con sus conocimientos, con
su tiempo, y con su afecto, sin escatimar nunca consejos,
orientaciones, estímuloy motivación, siempre al margen
de cualquier elitismoo agenda personal.
Yopersonalmente fuibeneficiario de esagenerosidady

de esa disponibilidad para compartir sus conocimientos.
Siendo estudiante del doctorado, me presenté ensu ofici
na y, aun sin conocerme, me dedicó su tiempo para con
versar ampliamente sobre los temas que me interesaban
y recomendarme lecturas. Desde ese día fue para mí un
mentor, y hasta hace unos años pude disfrutar de sus lar
gas charlas, de las que siempre salía sabiendo algo nuevo
y en las que siempre fue agudo, afable, generoso al com
partir sus recuerdos, sus opiniones, sus intereses. Tuve la
fortuna de manifestarle en varias ocasiones mi cariño, ad
miraciónygratitud.
El legado del maestro Héctor FixZamudio tiene una

doble autoridad: una autoridad académica producto de
sus invaluables aportaciones al estudio del derecho y una
autoridad moral, proveniente de su intachable integridad
personal, que lo colocan enla cúspide de lahistoria del de
recho mexicano. Un hombre como hay pocos, adelanta
do a su tiempo, cuya memoria perduraráy cuyo nombre
merece inscribirse conletras de oro. Descanse en paz.
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\ \ o es una. No son dos. Se
suman voces de mujeres

I que narran ataques, algu
nas cuando eran menores de edad, por
parte de Félix Salgado Macedonio. Al
mudena Barragán publicó en El País un
recuento de testimonios:

Brenda, militante de Morena que pi
dió anonimato, señaló: "Me tomó de la
cabeza, me agarró mis cabellos, apretó
un poco y empezó a meter su lengua en
miboca...".
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Marxitania, escritora, posteó en su Fa
cebook: "Se experimenta mucha rabia de
que alguien se sienta con derecho de to
car el cuerpo de una de esamanera Me lo
hizo a mí en un evento público...".
Paulina, uno de los casos más cono

cidos, relató: "Se vino hacia mí sin de
cirme nada. Empezó a agredirme, qui
tarme el top que traía puesto con fuer
za. Para mí era un señor muy grande.
Lo veía monstruoso. Fuerte. Por un
momento quise darle de patadas, pe
ro estaba el escolta, el de la pistola... me
puso la mano sobre el
cuello, me violó..."
Una trabajadora

de La Jornada acu
dió a la Fiscalía: "Co
menzó a golpearme y
me violó en repetidas
ocasiones...".

Por su parte, Angelina señaló ante la
Comisión de Derechos Humanos esta
tal acoso e intimidación. Además, mo
renistas pidieron a Mario Delgado re
tirar la candidatura de Félix S.M. Pero
nada de lo expuesto fue suficiente. El
dirigente del partido señaló que no hay
sentencia contra Salgado y lo ratificó.

Por supuesto que existe la presun
ción de inocencia, pero ello no impide
que se tomen medidas para investigar a
fondo, antes de premiar con más poder
y una candidatura, a un presunto abu
sador sexual.

Enun país como México, donde la im
punidad y la violencia han marcado la
tragedia, no deberían ignorarse las voces
de las víctimas. ¿De verdad no había na
die más en Morena que pudiera repre
sentarlos en la contienda rumbo a la gu
bernatura de Guerrero? Qué necesidad

de promover a un per
sonaje señalado por
propios y extraños des
de hace tanto tiempo.

Aquí entre nos
Ayer informaron que el

presidente López Obrador podría regre
sar el próximo lunes a las conferencias
mañaneras. Sería importante que, antes
de hacerlo, presentara supruebalibre de
covid19, por su propio bieny el de quie
nes asistenaPalacio Nacional. Por cierto,
Olga Sánchez Cordero difundió en redes
sus resultados PCR Ojalálos demás fun
cionarios sigan su ej emplo.
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o es una sorpresa que el
presidente Andrés Ma

_l_ ^ nuel López Obrador quie
ra echar para atrás las reformas que per
miten ala iniciativa privada invertir en el
sector energético del país.
De sus muchas congruencias, puede

ser esa la más antigua y la que más ha re
petido. En su presupuesto para Pemex y
desde la Secretaría de Energía ha inten
tado cambiar las reglas del juego y se ha
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topado con decisiones del Poder Judicial,
incluida la Suprema Corte.
Frente a esas decisiones de las cortes,

el Presidente ya había anunciado que ha
bría que hacer algo desde el legislativo, y
eso sucedió ayer con la presentación de
su primera iniciativa preferente cam
biando las reglas en el sector energético,
afectando a los productores privados y a
quienes producen renovables.

No es este espacio para discutir las bon
dades o maldades de las

dos visiones contras

tantes sobre la produc
dónde energía. Esodijo
el Presidente en campa
ña y eso quiere cumplir.
Pero en la política

importa mucho el momento, el timing, el
momento en que se hacen las cosas.
El país lleva dos años con números de

crecimiento a la baj a, el pasado, de grave
dad. Al menos para el primer semestre de
este año las cosas no se ven mucho mejor.
El gobierno tiene poco dinero, más después
del gasto del año pasado en ampliaciones
de hospitales y ahora vacunas. Los núme
ros de inversión pública y privada no son

alentadores, y en la recaudación y produc
ción veremos los efectos de la pandemia

¿Es este el mej or momento para espan
tar a la iniciativa privada nacional y extr an
j era ahora que en el mundo las inversiones
serán escasas? Porque lo que sucederá con
la iniciativa, de ser aprobada, es que estará
años en tribunales... sin certeza para nadie.
Porque la iniciativa causará tensiones con
los empresarios nacionales, extranjeros
y con el nuevo gobierno estadunidense.

Porque mal haríamos
en pensar que un signo
así solo afecta a las in
versiones de ese sector.

¿Por qué ahora y no
en el segundo semestre
o el próximo año, cuan

do las cosas se hayan aclarado un poco, la
pandemia, con suerte, un mal recuerdo?
¿O qué anticipan para el 6 de junio?
Escribió Barbara Tuchman en La

marcha de la locura: La sinrazón desde

Troya hasta Vietnam: "Un fenómeno
constante a lo largo de la historia sin im
portar lugar o época es la aplicación por
parte de gobiernos de políticas contra
rias a sus propios intereses".
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Y en ese día se separarán dos monstruos, una
hembra llamada Leviatán, que morará en
el abismo donde manan las aguas, y un ma

cho llamado Behemot, y ocupará con sus pechos un de
sierto inmenso llamado Dandain" (Libro de Enoc).
En la mitología hebrea, Leviatány Behemot son dos

monstruos poderosos que se enfrentan al inicio de los
tiempos (otras versiones ubican esta lucha el día del
juicio final), y el mundo gira sobre la energía gravita
cional que despliegan ambas fuerzas encontradas.
El apagón digital o la censura política que las em

presas privadas manejadoras de redes sociales dieron
al presidente Trump aquel 6 de enero, así como las pos
teriores reacciones de este, bien se pueden encuadrar
en una expresión contemporánea de la lucha entre Le
viatán y Behemot, entre el poder público y los poderes
fácticos privados.
El episodio revivió el debate sobre la libertad de ex

presión y sus límites. ¿Quién gobierna tiene derecho a
la libertad de expresión, al igual que quienes gobierna,
o solo tiene la obligación de respetar la libertad de ex
presión de estos? En lo personal, considero que quien
gobierna no solo tiene el derecho a expresar libremen
te sus opiniones, sino la obligación de hacerlo, como un
elemental ejercicio de rendición de cuentas y transpa
rencia El único límite son el derechoy las libertades de
quienes gobierna, su contraparte.
A su vez, las y los gobernados (desde la persona más

humilde hasta la más poderosa) puedeny deben mani
festar sus demandas, esperanzas y decepciones al jefe
de Estado o de Gobierno, en un elemental ej ercicio de
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la libertad de expresión, cuyos
límites consensuados desde
hace años son la libertad de sus

pares, es decir, de otras y otros
ciudadanos iguales y con los
mismos derechos.

En la era de las tecnologías
de la información y de la comu
nicación, cuyo hij o más promi
nente son las redes sociales, en
donde la comunicación fluye horizontaly bidireccio
nalmente, la libertad de expresión viene acompañada
de otro derecho humano democrático fundamental: el
acceso a la información.
Las corporaciones privadas que manejan redes

sociales (Facebook, Twitter, YouTube, Instagram,
TikTok, etc.) son administradoras, no propietarias,
de al menos dos bienes públicos universales: la liber
tad de expresión y el derecho ala información. No se
deben erigir unilateralmente en censoras ojuezas de
las opiniones de quien gobierna o es gobernado, por
que esta función es potestad exclusiva de un poder le
gítimamente constituido, que es el poder judicial, en
el cual hasta los peores criminales gozan de una ga
rantía de audiencia, es decir, de ser escuchados en le
gítima defensa.
Las redes sociales en México y en buena parte del

planeta están transitando de la libertad libérrima a la
libertad monitoreaday acotada. En esta transición tie
ne que ver el uso y abuso que se hizo de la libertad de
expresión en los orígenes de las redes sociales.
Encontrar el punto medio entre el Leviatán y Be

hemot ha sido tarea de otro ser de la mitología hebrea,
Ziz, el rey de los aires, que cuando se posa sobre la tie
rra, su cabeza toca el cielo y sus alas oscurecen el sol, se
renando los ímpetus de los monstruos originarios. En
la democracia contemporánea, todo lo que contribuya
a atemperar al Leviatán y a Behemot, representa a Ziz:
desde el poder legislativo y el poder judicial hastala so
ciedad civil, en sus múltiples y vivas facetas.

Las plataformas es
tán transitando de
la libertad libérrima
a la libertad monito
reada y acotada
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Cambios sociales,
cambios religiosos

Los censos nos dicen muchas cosas de los

cambios sociales. Entre otras cuestiones, el
Inegi nos enteró hace poco de los resultados

preliminares en materia de creencias religiosas, así como
de aquellos que se manifiestan como no creyentes.
Los sociólogos de las religiones sabemos, desde hace

mucho tiempo, que la adscripción religiosa nominal no
lo es todo, ni nos permite realmente saber cuáles son las
creencias de los censados y cuál será su comportamiento
social o individual a partir de ellas.
De cualquier manera, lo que la gente responde respec
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to a sus creencias personales es un indicador importante
que nos permite observar no solamente las pertenencias e
identidades de una determinada población, sino también
la evolución de las mismas a lo largo del tiempo. De esa
manera, el censo del año pasado nos permite confirmar
algunas trayectorias de las creencias de los mexicanos.
En primer lugar, la proporción de católicos sigue dismi

nuyendo de manera acelerada. Mientras que pasar de 98 a
88 por ciento de católicos llevó el medio siglo entre 1950 y
2000, el número de católicos disminuyó
otro tantoenlosúl timos 20 años. Elhecho
esqueen2020"solamente"77.7porciento
de los censados manifestó ser católico.
En realidad, México sigue siendo el se

gundo país con mayor número de cató
licos en el mundo y dicho porcentaje no
es menospreciable. Alo que sí tendrá que
acostumbrarse tanto lalglesia católica co
mo la sociedad mexicana es a vivir y a res
petar unamayorpluralidad religiosa
En segundo lugar, en sentido inverso, el número de

mexicanos que se adscriben a alguna de las numerosas
Iglesias de tradición protestante o evangélica ha venido
en aumento desde hace un siglo, pero lo ha hecho signi
ficativamente desde 1970, cuando apenas constituían un
poco menos de 2 por ciento de la población.
En las décadas siguientes, es decir en el medio siglo más

reciente, lasylos mexicanosque dijeron pertenecer auna
de las diferentes denominaciones o Iglesias protestantes
y evangélicas pasaron de ser 7.2 por ciento en el año 2000
a 11.2 por ciento en2020.
Lo anterior sin contar a los mormones y testigos de Je

hová, que no suelen agruparse en dicha categoría y que,
sin embargo, se cuentan ya por millones en México.
En tercer lugar, el censo del año pasado parece haber

capturado de manera diferente a aquellos que se dicen cre
yentes, aunque no se adscriben a algu
na religión o Iglesia en particular (más
de 3 millones) y aquellos que indicaron
que no tienen religión alguna (más de
10 millones 200 mil), lo cual nos indica
claramente un proceso de seculariza
ción avanzado en México, no tanto por
el abandono de las creencias religiosas,
sino por su individualización.
Es necesario analizar con mayor

profundidad estos datos, pues ya investigaciones sobre
este grupo han mostrado que muchos de los que se dicen
"sin religión" en realidad sí tienen alguna, aunque por di
versas razones no lo quieren manifestar.
En todo caso, los datos nos muestran también que no to

doslosqueabandonanlalglesiacatólicase conviertenal cris
tianismo protestante oevangélico. Labúsqueda espiritual, o
simplemente existeneial, es más diversay compleja.

No todos los que
dejan la Iglesia

católica se vuelven

protestantes o
evangélicos
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r
5 ¦ l uando creemos que el perlario de la T4 no
\ i i puede superar a Martínez, a LópezGatell

 o a Bartlett, llega con todo la candidatura de
Félix Salgado Macedonio a la gubernatura de Guerrero.
Ante las múltiples denuncias de violación y acoso sexual
contra el candidato, Mario Delgado, presidente de Mo
rena, dijo así: "Mientras que Félix Salgado mantenga sus
derechos políticos él es nuestro candidato, no hay ningu
na sentencia por parte de ninguna autoridad que acredite
que haya cometido algún delito", y López Obrador recal
có que las maledicencias contra el ungido por lo que diga
su dedito son "partidistasy producto de la temporada". El

candidato mismo, a quien le apodan "El toro sin trancas",
se describe orgullosamente así: "La fama es mala, muy
mala: mujeriego, parrandero, jugador, borracho. Todos
los vicios de Gabino Barrera y de Simón Blanco me los
juntaron. Yo así soy, soy incorregible, soy impredecible,
todo lo que digan de mí es cierto".
Las denuncias son más, pero las presentadas ante lafis

calía de Guerrero son dos: una contra una menor de edad
—"Me quitó el top con fuerza, me puso la mano sobre el
cuello y me violó"— que habría sucedido
en 1998, por lo cual ya prescribió, y otra
de 2014, cuando Salgado era dueño y di
rector de La Jornada de Guerrero, pre
sentada en diciembre de 2016 y, ante la
inacción, ratificada por la víctima al año
siguiente, con fotos de golpes y un certi
ficado de contagio de una enfermedad
de venérea posterior a la violación, en
tre otras pruebas. Nada ha procedido en
un estado hoy gobernado por el priista Héctor Astudillo,
quien le dio la instrucción a su ex fiscal Xavier Olea de no
ejecutar acción alguna contra Salgado.
Apartir del anuncio de la candidatura, el día 30 de di

ciembre, una tercera mujer presentó otra acusación ante
la sede de Morena, que anunció una investigación secun
dada por un centenar de sus legisladoras. Si corre la mis

ma suerte que la de las casas de Bartlett o cualquier otra
internabajo la T4 podemos esperar lajusticiabien senta
dos; si bien falta el visto bueno del Consej o Nacional, a pe
sar de las copiosas muestras de que el Salgado Macedonio
es un acosador serial enlo particular y un horror de perso
na en lo general, este pasado domingo la candidatura fue
ratificada con bombo y platillo por el consej o político de
Morena en Guerrero.

No es la única vez que Salgado ha buscado esa guberna
tura. La primera, en 1993 y baj o las si
glas del PRD, la perdió contra el priista
Piubén Figueroa Alcocer, y la segunda,
en1999, la volvió aperder contra el tam
bién priista René Juárez Blancas. Entre
unay otra ha sido senador y, entre 2005
y 2008, fue alcalde de un Acapulco que
entregó su policía al narco y que le brin
dó protección a La Barbie, dándole al
otrora hermosopuertoeltirode gracia

A quienes digan que López Obrador es el presidente
más feminista de la historia de México les recuerdo que,
cuando hacía campaña por la dirigencia de Morena, Ma
rio Delgado dijo así: "No vamos a aceptar ningún candida
to que tenga antecedentes comprobados o denuncias por
violencia de género".
Abuen entendedor. =—

Ante las denuncias
de agresión sexual

contra Salgado,
Delgado ratificó la

candidatura
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17
n marzo de 2020 la propagación era inmi

1 nente. El 12 de marzo la Organización Mun
dial de la Salud (OMS) declaró como pande

mia el covid19 y para el día 31 el mundo ya contabilizaba
750 mil 890 casos confirmados y 36 mil405 defunciones.
La velocidad de los contagios soiprendió al mundo, pues
en tan solo 14 días el número de nuevos casos representó
76 por ciento de los acumulados.
Para romper cadenas y reducir la velocidad de trasmi

sión, el gobierno de México implemento del 23 de mar
zo al 19 de abril la Jornada Nacional de Sana Distancia.

Por nuestra parte, en el IMSS, a la par de estas medidas,

avanzábamos en el proceso de reconversión hospitalaria
y atendíamos otro frente no menos importante: la seguri
dad de nuestro personal.
Garantizar que el personal contara con los llamados

EPPs (Equipo de Protección Personal) requirió de mu
chas discusiones entre expertos de todo el sector para lle
gar a acuerdos. Respondimos tres preguntas fundamen
tales: ¿qué tipo de equipo comprar?, ¿qué cantidad? y
¿para quién? Y quizá la cuartay más difícil: ¿a quién com
prarle? Para hacer la proyección de la
demanda nuestra guía fue el documen
to emitido por la OMS sobre el uso racio
nal de EPPs.
Un esfuerzo de adquisición de esta

naturaleza, en tiempos regulares, con
lleva procesos y tiempos que enunapan
demia podrían ser catastróficos. Imagi
nemos el escenario: de un momento a

otro, todos los gobiernos nacionales y
los prestadores de servicios de salud privados buscaban
el mismo bien. Ante el exceso de demanda había escasez y
muy altos precios. Las falsas ofertas también malgastaban
otro bien escaso: el tiempo.
No negamos los problemas para adquirir equipo de

protección personal, sobre todo en marzo y abril. Nues
tro personal salió a las calles y desde el comando central
del IMSS seguimos de cerca las 40 manifestaciones que
hubo en 17 estados. Ante cada protesta hubo diálogo y

seguimiento. Junto al secretario general del Sindicato
Nacional de Trabajadores del Seguro Social firmamos el
acuerdo para salvaguardar la salud y seguridad de las y los
trabaj adores que entró en vigor el 23 de marzo.
Al esfuerzo de adquisición de EPPs se sumó la Secreta

ría de Relaciones Exteriores que logró establecer el puen
te aéreo de suministro ShangháiMéxico. Para el 11 de
abril habíamos logrado estabilizar y ordenar el flujo per
manente de EPPs. Desde entonces a la fecha el IMSS ha

adquirido un total de 35 millones de
cubrebocas triple capa, 30 millones de
respiradores N95,1.8 millones de ca
retas, 2.7 millones de goggles, 28.5 mi
llones de guantes, 27.3 millones de ba
tas y 3.1 millones de overoles. El reto
fue enorme. Para darnos una idea en
2020 se compraron 30 veces más res
piradores N95 que en 2019 cuando se
adquirieron menos de un millón.

Hubo otras dimensiones de protección a nuestro per
sonal que debíamos atendery así lo hicimos, las económi
cas, las sociales y las de seguridad. Las abordaré en las si
guientes entregas.
Mientras escribo: más de 228 mil trabajadores de la

salud del IMSS han sido vacunados. Hay que concluir con
las segundas dosis del personal ya vacunado, y con la pri
mera de quienes faltan y están en atención de pacientes
covid enhospitales y unidades de primer nivel.

Para darnos una
idea, en 2020 se

compraron 30 veces
más respiradores
N95 que en 2019

Fecha: 02/02/2021

Página: 8

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 32,940

Página 24 de 26



La disparidad de criterios entre exper
tos de los institutos federales de salud,
por una parte, y el Instituto Mexicano

del Seguro Socialy la Secretaría de Salud del gobier
no capitalino por la otra, sobre dos medicamentos
en el tratamiento de la peste, evidencíala urgente
necesidad de que la máxima autoridad nacional en
la materia, el Consej o de Salubridad General, se des
empolve y ponga orden en la deplorable "estrategia"
gubernamental contra la pandemia.
El desacuerdo es en torno a los fármacos iver

mectinay azitromicina.
Para los especialistas del Panel Multidisciplina

rio de Expertos de la Comisión Coordinadora de
Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta
Especialidad, no hay evidencia científica suficien
te para recomendar el uso de esos medicamentos
por separado ni de manera combinada contra el co
vid19 en ninguna de sus etapas:
"La Comisión Coordinadora hace un llamado

a evitar el uso de medicamentos que carecen de
sustento científico sobre su seguridad y eficacia.
Al analizar las posibilidades del uso de la ivermec
tina, los especialistas concluyen que hacen falta
ensayos clínicos con diseño apropiado para poder
determinar la eficaciay seguridad real del fármaco,
y por tanto recomienda que el uso de ivermectina
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sea exclusivamente bajo proto
colos de investigación en ensa
yos clínicos controlados. El uso
de antibióticosenpersonas con
covid19 debe limitarse al trata
miento de infecciones bacteria

nas asociadas (no virales), y por
ningún motivo como medica
mentos preventivos..,",
Desde junio pasado, la Orga

nización Panamericana de la Salud había descarta
do la ivermectina como un tratamiento apto contra
la peste. El 14 de enero, la Administración de Ali
mentos y Medicamentos estadunidense informó
que es un fármaco antiparasitario aprobado por la
FDApara el tratamiento de la oncocercosis y la es
trongiloidiasis, pero no está autorizado para el tra
tamiento de ninguna infección viral, y para la Aso
ciación Mexicana de Infectología no es recomenda
ble, en tanto que antibióticos como la azitromicina
tampoco actúan contra el SarsCoV2.
No obstante, los servicios de salud de Ciudad de Mé

xico suministran ivermectina alos pacientes covid.
La secretaria Oliva López informó que sus exper

tos identificaron que la ivermectina y la azitromici
na han tenido efectos positivos para detener la re
plicación del virus del SarsCoV2, por lo que ambos
son recetados apacientes ambulatorios con covid.
Para mayor confusión, el IMSS defiende laivermec

tinay la azitromicina porque, afirma, "hay evidencia
suficiente" para indicar su uso compasivo (cuando no
hay tratamiento específico contraun mal).
Mientras persiste la discrepancia, el mariscal an

ticovidHugo López Gatell, se hace el que la Virgen
le habla y su jefe inmediato y secretario de Salud,
Jorge Alcocer, no convoca al organismo que preside:
el Consejo de Salubridad General, única autoridad
facultada por la Constitución para diseñar y dirigir
una verdadera estrategia racional...

Urge que el Consejo
de Salubridad
ponga orden en
la deplorable

"estrategia" federal
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LOS OJOS DEL PODER

A diferencia de su jefe el presidente López Obrador, la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, no es afecta a las redes
sociales.

"Soy bastante maleta" reconoció hace poco. A pesar de eso,
se sumó a la molestia de otros mandos de ta 4T, entre ellos el
presidente López Obrador y el senador Ricardo Monreal, con las
redes sociales y mostró su disposición a regularlas.
De hecho. !a secretaria ordenó a una de las unidades

administrativas a su cargo, a que emprenda el estudio respectivo
desde el punto de vista legal,
II! gobierno federal asegura, en una afirmación que
muchos perciben disparatada, que las redes limitan su
libertad de expresión.
Cuando López Obrador y los suyos buscaban acceder al poder,
las redes sociales eran "benditas", pues sirvieron a su trabajo
político.
Ahora que son el gobierno y que dominan la versión oficial de
los acontecimientos, ven con otros ojos a las redes sociales. Con
los ojos del poder al que molestan visiones distintas a la suya y
pretende ejercer control sobre el ciberespacio.

SiN MARGEN DE ERROR

No hay margen de error en Laguna Verde. Se requiere una
explicación detallada sobre 1a situación en la que opera la
Central Nuclear
Se publicaron versiones periodísticas que reseñan el deterioro de
la Central Nuclear de Laguna Verde, ubicada en Veracraz.
La Central Nuclear tiene que manejara? con rigor
extrema por el servicio que presta y por el riesgo que
encierra. No puede, fia jo ningún argumento, entrar en
un esquema de austeridad que la liaga vulnerable.
Las versiones ubican un paro técnico ante la falta de una recarga
de uranio y otros desperfectos que ya ocasionaron un apagón de
emergencia que puso en marcha acciones de contingencia. Lo
que falta es información olicial
¿Qué está pasando en Laguna Verde?
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Revancha en curso

Pocas horas después de que el gobierno de [ustin Trudeau
resolviera prohibir los vuelos a México de las aerolíneas
canadienses, el gobierno mexicano se acordó de que la minera de
Canadá. First Majestic Silver. le debe impuestos.
El golpe de la decisión de prohibir los vuelos hasta el SO de abril
asciende a 782 millones de dólares para el turismo. La mina debe
al lisco mexicano un poco más de 500 millones de dólares.
Todavía no se empata el marcador, pero ya encontrarán
algo para igualar los cartones.
El SAT está buscando por lodos lados. Ya se sabe que. si le
buscan, encuentran. Nadie, muchos menos las mineras
canadienses, se salva.

De hecho, dicen que directivos de las minas c anadienses están
cabildeando en Ütíavva en favor de ios iuristeros mexicanos.

Aprender en casa

Dueños de escuelas privadas de la Ciudad de México presionan
para que pronto regresen ¡as clases presenciales en la capital.
La respuesta de Claudia Sheinbaum lúe clara, no dejó espacio
para interpretaciones. Durante el primer trimestre el año no
habrá clases presenciales.
La jelá de Gobierno recordó, por si hiciera falta, que Ja
ciudad se encuentra en Scmálóro Rojo y que el riesgo
para maestros y aluminases grande.
Esto no significa que el primero de abril puede haber clases
presenciales. Quiere decir que más adelante se evaluará la
situación.

Si no hay semáforo verde no hay clases presenciales en la CDMX.
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Éxito de la ciencia;
fracaso de la
solidaridad

a sido alentador el anuncio sobre
la elaboración y disposición de
vacunas para buscar contener la

pandemia de coronavirus que se ha cobra
do ia vida de poco más de dos millones de
personas en todo ei mundo de acuerdo con
ciimsde ¡a Organización Mundial de la Sa
lud. Sin embargo, las señales después de
esa buena noticia, han sido contradictorias
no sólo por el surgimiento casi en paralelo
de nuevas variantes, más agresivas del mis
mo virus, sino por el desabasto de vacunas
tras el inicio de campanas de vacunación
con objetives relativamente claros en algu

nos países. En ese amplio abanico de con
tradicciones, hemos visto el avance lento y
a veces desorganizado de las campañas de
vacunación y también el incumplimiento
de acuerdos de suministro, retrasando ios
programas previstos. Amplia y profusa des
información sobre ia con veniencia o no de

vacunarse se ha hecho presente a lo largo
del camino: hemos listo también el abuso
de ciertos grupos y personas de acceder a
las vacunas antes que los demás con una
act it ud de claro egoísmo.
Pero probablemente lomas desconcer
tante es que se ha gestado un Fenómeno
pernicioso alrededor de la falta de solida
ridad entre países para acceder equitati
vamente a las vacunas, la llamada gue
rra por las vacunas. La ideologización y la
politización del fenómeno ha llegado a re
basar en varias ocasiones al conocimien
to. Desde luego la mala gestión de la pan
demia en muchos casos y la propia irres
ponsabilidad de grupos e individuos con
respecto a la observación de los ahora ya
muy conocidos protocolos sanitarios de
prevención también han jugado su parte.
Mi qué decir de los movimientos conspíra
cionistas que han sostenido que ei virus
es un cuento chino o que las vacunas son
un invento para manipular a las personas
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desde las venas. De manera que la lucha
contra la pandemia de Covíd 19 no sólo
implica la eiahoración de vacunas, sino la
necesidad de solidaridad y de un sentido
humanista en el tratamiento y cura de la
enfermedad, bienes escasos en Iíls socie

dades contemporáneas. asi como la pro
pagación del conocimiento y de informa
ción para combatir las otras pandemias
asociadas al virus: la ignorancia, la ini'o
demia y la desigualdad.
Probablemente por ello, o tal vez a pesar
de ello, la crisis sanitaria también ha.sig
nificado crisis política, económica y so
cial. Y seguramente por ello, ei regreso a
la normalidad es más ansiado ahora que
nunca, Si acaso habría que tener presen
te que ese regreso no puede ser un simple
volver al pasado. En alguna columna pa
sada recordábamos las palabras de David
Brooks de que lo normal antes de la pan
demia son décadas de salarios estanca
dos. decreciente desigualdad y de corrup
ción política por el gran dinero. De mane
ra que la esperanza no debe agotarse enei
anhelo de la normalidad, al menos no de

la normalidad prepandemia.
También en esta columna hemos insistido
en identificar a dos voces consistentes en

su mensaje en íavor del trabajo solidario

y colectivo desde sus esencias y manda
tos bien diferentes, que son las del secreta
rio general de la ÜNll y el jefe del Vatica
no. Puede decirse que ambos han clama
do por ta colaboración ai identificar cla
ramente el fondo y la naturaleza de! pro
blema. si bien con responsabilidades dife
renciadas en virtud de las enormes dispa
ridades que existen en el mundo. Así. por
ejemplo, han sostenido que ios países más
prósperos tienen una responsabilidad es
pecial en este esfuerzo. Concretamente
para el secretario general de la ONU exis
te una brecha debido a que las vacunas
están llegando a ¡os países de altos ingre
sos. pero los más pobres no reciben nin
guna. Y dice lapidariamente que "la cien
cia está cosechando éxitos, pero la solida
ridad brilla por su ausencia." Es eviden
te que no existe un esfuerzo global coordi
nado sino una carrera frenética hacia la
inmunidad de rebano. Probablemente su
propuesta más poética sea la de garanti
zar que las vacunas sean consideradas co
mo bienes públicos y sean patrimonio de
i as personas. Nada más revolucionario en
un mundo tan metalizado que ya no cabe
ni en las páginas de sociales.
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Daniel
Becker

El señor Daniel Becker, quien ha
sido elegido por unanimidad pre
sidente de la Asociación de Ban

cos de México, es un hombre
mesurado y un buen ejemplo de los nuevos tiem
pos que corren en el mundo financiero, Domina
su materia, pero preocupado por difundir infor
mación valiosa, sabe hablar en lenguaje sencillo
sobre lo que nos preocupa a todos. Una exce
lente elección,

Luis
Guillermo

4m Benítez
mi

J

¿De verdad era necesario? Luis
Guillermo Benítez es el alcalde

de Mazatlán y no supo,,, no, me
jor dicho, no quiso evitar que se

llenara el estadio de béisbol para la Serie del Ca
ribe. Se ha hablado mucho de medidas preven
tivas en los meses previos, mucho se ha habla
do de cómo reactivar la economía, pero se acer
can las elecciones y este honnbse se transforma,

Fecha: 02/02/2021

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 16,800

Página 5 de 13



EMPEDRADO

Primeras enseñanzas del censo
Una menor tasa de natalidad se traduce en envejecimiento

nacional promedio. En este caso signifca que ia mediana de

edad de ia población pasó de 26 a 29 años y también que se

está terminando de agotar el llamado "bono demográfco",

que es e! periodo en el que la población en edad de trabajar

supera a los económicamente dependientes.

enemos por lili los primeros
resultados del Censo de Po

blación y Vivienda 2020. y
lo primero que hay que de
cír es que es un logro haberlo
terminado a pesar de que se

atravesó la pandemia cuando estaba to
davía en curso el Levantamiento. Y nos

deja varias enseñanzas sobre cómo es
tá el país y cómo cambió en una década.

l.;n dato que aparece y salta de inme
diato, es que el número total de mexi
canos es inferior a las previsiones, So
mos 126 millones, cuando se esperaba
que fuéramos casi 1 30. La razón prime
ra es que la tasa de natalidad ha dismi
nuido, y ahora es de 2.1 hijos por mujer
en edad reproductiva. La razón de fondo
está en el hecho de que la escolaridad de
las mujeres ha aumentado (esel princi
pal factor explicativo del número de hi
jos por mujer).

Una menor tasa de natalidad se tra

duce en envejecimiento nacional pro
medio, En este caso significa que la me
diana de edad de la población pasó de
2 ó a 29 años y también que se está
terminando de agotar el llamado "bo
no demogrático", que es el período en

el que la población en edad de traba
jar supera a tos económicamente de
pendientes.
El del bono demográfico es el pla

zo en el que es más recomendable ha
cer inversiones de largo plazo en capi
tal productivo y humano y en el que se
pueden recaudar más impuestos, en re
lación a los gastos de pensiones y de se
guridad social. Al ñnal del bono demo
gráfico. las presiones sobre las finanzas
públicas se hacen mayores. Estamos
por llegara ese momento.
Podemos afirmar que, en términos

generales, la oportunidad que brindó
el bono demográfico lúe desperdicia
da. Si bien, nos muestra el censo, con
tinuó el aumento de la escolaridad pro
medio, que a hora es de 9.7 años, lo hizo
a velocidad similar a la de otras décadas.
Tampoco hubo las grandes inversiones
innovadoras —de hecho han sido y si
guen siendo años de descenso de la in
versión pública respecto al PIO—y mu
cho menos una reforma fiscal que per
mitiera hacer frente al problema que se
viene. Una proporción demasiado gran
de de los jóvenes que se incorporaron al
mercado de trabajo lo hicieron con em

pieos poco productivos y, a menudo, en
la economía informal,

lisa, la del bono demográfico desper
diciado, es una de las deudas de largo
plazo que dejaron ios gobiernos anterio
res a los mexicanos y que, desgraciada
mente, no podrá ser pagada.

El mantenimiento de las condiciones

generales de desigualdad social no impi
dió la formación de dos fenómenos posi
tivos importantes: uno es la mayor in
corporación de mujeres al estudio y al
trabajo: el otro es el aumento en el acce
so a derechos sociales básicos y a otros
satísfactores.

Por ejemplo, la afiliación a servicios
de salud pasó de ñ5 a 74% de la pobla
ción; el número de ocupantes por hogar
pasó de 3.9 a 3.6 personas: el tipo de pi
sos de las viviendas mejoró notablemen

te. ya casi no los hay de tierra: 99% de
los hogares tienen electricidad y
tienen agua entubada dentro de la vi
vienda. El crecimiento en equipamien
to como refrigeradores, celulares o ac
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ceso a internet es exponencial i aunque
aún notablemente insuficiente en lo re

ferente a la red).
Todo esto nos habla de que en la dé

cada hubo millones de mexicanos que
mejoraron su situación. En otras pala
bras. no es cierto que sólo haya habi
do desolación, violencia y pobreza, Pe
ro también nos dice que no se cerraron
todas las brechas que debieron cerrarse.
Si vemos la evolución de otras naciones
de similar grado de desarrollo, lo de Mé
xico no es como para echar las campa
nas al vuelo.

Como último elemento de este análi

sis general, del censo puede desprender
se que, durante la década, si bien el país
avanzó en lo general, lo hizo a pasos di
ferenciados por regiones. Se ampliaron
las diferencias entre los estados ricos y
los pobres en casi todos los indicadores.

Esto se refleja en un éxodo interesla
tal, la mayor parte de las veces empuja
do por la necesidad de obtener en otro
lado el empleo que no hay en la región
de origen. Este tipo de migración sigue
siendo mucho mas común que el cau

sado por la violencia (aunque preocupa
que éste ya sea medible, y no estadística
mente irrelevante i.

Llama la atención el peso que están
teniendo los destinos de playa, por su
oferta de empleo en el sector turístico y
que. por primera vez. el Estado de Mé
xico ya no sea polo de atracción. Tam
bién estamos viviendo una diversilica

ción geográfica de los pillos industria
les: Coahuiia, Ouerétaro, Baja Califor
nia, Puebla.
Los de adelante no corren mucho,

pero los de atrás se siguen quedando.
Es el caso, muy claramente, de Chiapas,
Guerrero y Veracruz. Es una problemá
tica que no se puede resolver con I a mul
tiplicación de apoyos en efectivo, sino
que requiere ser abordada integralmen
te. para que haya inversiones y empleo.

Lo más triste del caso es que lo pri
mero que van a notar los políticos ante
ese drama y ese reto para la acción pú
blica esotra cosa: fíjale que Guerrero,
Michoacán y Veracruz van a perder di
putados y los van a ganar Nuevo León,
Ouerétaro y Yucatán, qué barbaridad.
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¡Todos JUNIOS CONTRA La CORRUpdÓlN y U ilVipUNÍd Ad!

Vivimos en el mismo México?

|ESUS RAMIREZ CUEVAS,
DIRECTOR DE COMUNICACIÓN,
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA:

+Llega iiji momento en e í rjiie ya no se sabe
qué ¡temar, en e! iji if ya rio se puede más

"Teatro completo". Max Aub.

f^tf/ on los arios que tengo Je andar
' T/ en la tarea periodística y ia co

municación de Estado, te hago
algunas respetuosas observ a

^ Jj ciones sobre lo dicho por el pre
sidente eu el video de hace dos

días por las inconsistencias que presenta.
Y dice así:

" UstamiK procurando que con ti>¡ u»' J¡i wiis
uií! estrategia y fortalecería que comiste des
líe el principio en que a nadie le falte una cama",
nos dijo el presidente, pero esees, justamen
te. el problema, al que no se le ha cambiado

la estrategia. No veo por qué no rectificar si
Suecia y Gran Bretaña lo hicieron...

Como dice un gran amigo, "tienen un
problema epistemológico"; 110 han sabido
establecer la importancia de las categorías
del problema. Esto no es mi opinión perso
nal. sino ta de muchos expertos. Si hubie
ran dado prioridad a romper la cadena de
contagios a través de ¡a aplicación de prue
bas, al uso generalizado decubrebocas y a
alentar a la gente a que luera al hospital en
etapas tempranas de la enfermedad, no se
hubieran saturado los hospitales.

¿No \ieron. fesús. loque pasó en Italia
y España? (...) Y que no les falten médicos y
enfermeras y equipos, les dijeron y allá sí se
atendieron esas sugerencias...

A pesar de las exageradas afirmacio
nes que nos hizo el presidente López Obra
dor sobre el p.rííosíj control de la pandemia
en México, es de todos sabido que tenemos
un déficit de personal sanitario y de equi
po médico debido a la añosa equivocación
de considerar que registrar marcas mun
diales de avance en salud de nuestra po
blación es ganarle le pelea a diversas epi
demias y abotagar de camas algu nos de ¡os
grandes hospitales y dinicas del país essu
ficíente para alirmar que en el curso de la
historia hemos conquistado un lugar más
que menos decente en la estadística mun
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dial... No nos han rebasado ¡as rtrcunstatulas
y hemos poiiitto atender a todos, nos aiirmó
el Jelé dera Estado luego la agresión que le
aplicó la enfermedad de moda cuya exis
tencia eS mismo Jelé de Estado, en varias
ocasiones, negó...

Respetado Jesús, no es justo, conside
ro. que le hayan involucrado en ese desca
rado juego de mentiras con que se ha pre
tendido tapar los errores, las incapacidades
y la escasa calidad de los que hoy por hoy
mueven los hilos déla administración pú
blica, Yo desearía que algún miembro de
la misma comente política ideológica que
hoy manda en el país, levanta la voz y de
mandara frenar este Caos tle Estado que es
tamos viviendo.

,.. Aunque puede ser ya muy tarde. Dios
nos y los juzque, a todos por igual.,.

Jimios estado también resolviendo el aco

pio, el contar con las vacunas... cuando, la
mentablemente, el canciller Ebrard Casau
bón había asegurado que eso ya era un
problema resuello y que hasta México po
dría apoyar con vacunas anticoronavirus
a otros países americanos...

dijo t ambién y con ello, creo que Yo na
da más leo la dan a de las cifras y los nom
bres de las farmacéuticas, pero no que
da nada en claro, porque nadie se ha lo
mado la molestia de explicar qué es una

"precompra" o "estar en tratos" con los
laboratorios. ¿Están aseguradas las dota
ciones de vacunas o no?

ÍTJ presidente Putin (...)nos ofreció enviar
nos wüHHfl.v la Sputnik. Es una vacuna que
ellos están produciendo y ran a Regar esas ra
ru/HLS ya ai unos días más. ¿Es neta?, como
dicen los chavos. Qué bien que el presiden
te ruso sea fraterno y solidario, pero ¿có
mo que va a llegar la vacuna .Sputnik1', si
el panel de expertos de CÜFEPR1S110 la ha
autorizado? No se trata de un trámite bu
rocráticoaduanal, estamos hablando de
que no hay ningún dato de ¡a lase 3 de la
vacuna rusa, como se ha repetido hasta la
saciedad. Ni siquiera hay una solicitud for
mal del laboratorio lubricante y/o el Minis
terio de Salud ruso a ¡a COFEPRIS.

Fam/eíip*™ minos a disponer de alrededor
de seis millones de ibais á' vacunas, y en mar
20 minos sin ningún problema a contar con el
doble, con 12 millones tíi' dosis, /Por qué vo
lúmenes tan pequeños? ¿México no ha pa
gado o se hicieron larde los pedidos o qué
pasa? ¿Ya nos quedamos sin dinero para
pagar? Sólo comodato, estamos en el lugar
42 de dosis aplicadas por cada 100 habi
tantes. ¿No ven el pánico generalizado que
tiene nuestra gente, tanto de enfermarse
como de no poder trabajar, de que se mue
ran sus seres queridos? Nos piden pacien
cia... ¿hasta cuántos muertos?

Como ves, Jesús, el tan esperado video
sólo confirma que el manejo de la pande
mia es un caos y que Andrés Manuel vive
en otro país y en un palacio.
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Mario Delgado, otro
bovino sin cerca

ario Delgado, geren
te del Movimiento de

Regeneración Nacio
nal. conocido como

simplemente More
na, ha perdido irre

mediablemente su lugar junto a la
decencia.

Su conducta política sin embar
go—, no es para extrañar a nadie.
Con tal de quedar bien con e! gran
líder y respaldar su s decisiones, cam
bié la curul por e! retrete. Y desde ahí
despacha.
Tampoco se podía esperar aho

ra íiigo mejor de ninguno de los di
rigentes de esa basta (con B \ organi
zación. Pero hay formas y limites. 0
deberían reconocerlos.

La historia es muy sencilla y tie
ne. a pesar de su gravedad, previsi
bles consecuencias peores.

Como sabemos Félix Salgado no
necesitaba ser denunciado por va
rias violaciones y acosos sexuales (y
las colecciona \. para ser impresenta
ble. Un rufián de todos conocido. De

origen un palurdo mal desbastado.
Un activista de Ea izquierda analia
beta. cuya mejor aportación a la his
toria de A capul co, fue abrir las puer

tas al narcotráfico.
Y en sus ratos libres, cerrar el

"Baby" O" para prolongadas ence
rronas con dailás y compañeros. Ahi
no había Pepsi,

Sin embargo, por su condición de
facilitador en las campanas políticas
de la izquierda en Guerrero, asenta
da tanto en el puerto como en Igua
la; servidora y cómplice los de ios
Guerreros Unidos con las 4 5 conse

cuencias ya conocidas. Salgado Ma
cedonio será gobernador de Guerre
ro, excepto si un golpe de dignidad a
última hora revierte desde donde es

posible verterlo y revertirlo todo, la
injuriosa decisión.

Salgado Macedonio es s i se de
jan de lado las acusaciones más re
cientes y se sigue empolvando el ex
pediente denunciado por el ex lis
cal , Xavier Olea, un rapaz barba
ján mea banquetas.

Pero esa es vergüenza antigua.
Lo nuevo es la aportación reciente de
Mario Delgado en su defensa, Copio
estas líneas cuya abundancia críti
ca se presenta sola. Esta lórma de ar
gumentar no es fruto de la ignoran
cia: es producto del cinismo impune.

'..Mientras que Félix Salgado
mantenga sus derechos políticos él es
nuestro candidato, no hay ninguna sen
tencia por parte ile ninguna autoridad
que acredite que lunfa cometido algún
delito... denuncias puede haber muchas,
pero tú no tf puedas convertir en an juz
gador. tienes que dejar que la autoridad
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correspondiente decida en la materia, si
no imagínate, esto se volvería una gue
rra de denuncias..."

¡Cuántas veces alguien se sepa
ra de! cargo "para no entorpecer "
las investigaciones. Esa hubiera sido
una buena actitud. Ungirlo, cuan
do se haya probado l no presumido)
su inocencia. Pero eso es imposible.

Conocido lo anterior ya pueden
todas las feministas de! mundo gri
tar y enloquecer de ira. Nadie les va
a hacer caso, al menos nadie de Mo
rena.

Hoy sería muy bueno pregun
tarles a las muchas mujeres de la
izquierda dónde están y sobre todo
donde van a estar cuando el voto
acarreado e inclemente de la clien

tela subsidiada y comprada de Mo
rena le de el triunfo electoral a Fé

lix Salgado,
Ya lo deberían entender las mu

jeres, ya no es igual, ya no es lo mis
mo, no somos iguales, ¿eh?

ALARMA
Otro délos grandes personajes de

morena es Jaime Bonilla: el goberna
dor de Baja California, quien ha lo
grado el insólito sallo: de las páginas
de la revista " Alarmar, brincó a re
citar las estrofas de la Constitución
Moral de la IVT.

Veo el ya dicho semanario en su
edición 1009, en la cual se informa
de la captura de un defraudador.

La nota viene ilustrada la licha
policial del detenido:

"Esta es la ficha del ingeniero Jaime
Bonilla Valdez, quien estuvo preso en ¡a
Penitenciaría de Tijwna. B.C.,ijqiiees
buscado por haber defraudado a la ins
titución oficial Infonavit".

Si bien no ai comprende del todo
como se busca a un preso, la licha
es parte de un expediente conocido
allá en el norte, pero desconocido por
quien quizá lo sepa y no le de impor
tancia, porque el dinero de Bonilla
siempre ¡üe importante para el mo
vimiento. A fin de cuentas no lo di
ce esta columna, lo afirma el "Alar

ma!". cuya edición fue consultada en
la I lemeroleca Nacional. 1LMA200.
Y si ese antecedente turbio no

bastara, pues circula por a hí un do
cumento de adhesión a! gobierno
de los Estados Unidos, y a las consti
tuciones de California y ios Estados
Unidos, el seis de agosto del 2008,
firmado por el actual gobernador Bo
nilla,

Estos ejemplo son suficientes pa
ra colegir sin lugar a dudas cómo la
lealtad a la causa se convierte en es

tos tiempos en un "Detente", capaz
de frenar no ai coronavirus, pero sí
a la acción de la justicia.
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Que mucha sorpresa causó en
el sector turístico y de
negocios que en Quintana
Roo, que encabeza CARLOS
MANUEL JOAQUÍN GONZÁLEZ,
liberaran a Juan Sergio Loredo
Foyo, luego de que la Jueza
Gabriela Concepción Carrillo
Cab, decidiera tener un criterio
distinto al que motivó la orden
de aprehensión de este
personaje acusado, entre
otras cosas, de secuestrar lav
página de VisitMexico.

Nos cuentan los enterados que los afec
tados, Braintivity y la Secretaría de Tu
rismo Federal, continuarán en búsque
da de justicia. Agotarán todos los meca
nismos contra las presuntas diversas
conductas delictivas desplegadas por
Tecnocen.com. Juan Sergio Loredo Fo
yo, por lo pronto, ya tiene claro que las
acusaciones de extorsión, robo, sabota
je, encubrimiento y de abuso de con
fianza no se quedarán en un reclamo
verbal. Esta es una carpeta que continúa
abierta, de las múltiples en su contra.

Que en plena contingencia sanitaria, el
subdirector general de crédito del Info
navit, Rodrigo Gutiérrez Porter, está or
ganizando una gira de trabajo por tie
rras oaxaqueñas. En el papel, el motivo
de la visita será reunirse con los miem
bros de la Cámara Nacional de la Indus

tria de Desarrollo y Promoción de Vi
vienda de aquel estado.

Sin embargo, desde la entidad que go
bierna Alejandro Murat nos comentan
los que saben que, al terminar las citas
de trabajo, el funcionario pidió amable

mente que se le prepare una breve ruta
turística para disfrutar de la tierra del
mezcal, donde por cierto no prevalece la
Ley Seca.

Desde las tierras que controla Cuauhté
moc Blanco nos informan que la satura
ción de los servicios funerarios en Cuer

navaca ya obligó a las autoridades a en
durecer los protocolos sanitarios en di
chos establecimientos.

Lo anterior porque se ha detectado un
aumento exponencial de contagios entre
los trabajadores que laboran en funera
rias e incluso entre personal de las ofi
cialías del Registro Civil, encargados de
expedir actas de defunción.

Por dicha razón el ayuntamiento que en
cabeza Antonio Villalobos realizará ron

dines continuos para verificar que se si
gan los protocolos preventivos, además
de que solicitará al personal encargado
de manipular los cuerpos que utilice va
rias mudas de ropa al día, y que acuda a
realizar trámites luego de haberse cam
biado las prendas.

Por cierto, con los comicios del 6 de junio
a la vuelta de la esquina, en las diversas
fuerzas políticas las piezas comienzan a
moverse estratégicamente. En esta tesi
tura entraría el anuncio de la diputada
Mariana Fernández Ramírez, quien dio a
conocer su salida del PRI tras agradecer
todos los años de militancia, pero de paso
recordó que siempre alzará la voz contra
aquellos que vulneren la calidad de vida
de los jaliscienses, por lo que en la enti
dad ya hay versiones sobre que se unirá a
las filas de Mario Delgado en Morena.

Pero la sorpresa no para ahí, ya que tras
afirmar que irá por un proyecto de ciu
dad que represente una luz de esperan
za, se dice que será la abanderada de la
fuerza política en las elecciones por
Zapopan, mientras que conformaría lo
que algunos han calificado como la
"dupla perfecta" de la mano de Carlos
Lomelí Bolaflos por la perla tapatía,
más aún al considerar que en las últi
mas encuestas, el exdelegado federal
en el estado se ubicaba hasta 10 puntos
por encima de Ismael del Toro, quien va
por la reelección.
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Las ciudades del mañana

A un año del inicio de la pandemia ocasionada por el
SARSC0V2, la comunidad internacional intenta asi
milar aprendizajes y fortalecer su capacidad de resi
liencia ante futuros eventos de gran magnitud y en
vergadura como los que se presentan en la actualidad.
En junio de 2020, la UNESCO Cities Plattfcrm (UCP
por sus siglas en inglés), llevó a cabo su reunión anual
de manera exitosa, donde se congregaron expertos y
académicos de distintas áreas con la finalidad de de

batir la respuesta de las ciudades ante la pandemia de
la Covid19 y plantear un futuro más resiliente, imagi
nando las "ciudades del mañana".

Las ciudades se volvieron el campo de batalla de la
pandemia. Su alta densidad poblacional, el complejo
servicio de transporte urbano y el sector comercial
son retos importantes que siguen enfrentando los go
biernos locales. El impacto multidimensional de la
pandemia económico, político y social se ha exacer
bado por las medidas de cuarentena (cierre de comer
cios, escuelas, parques, teatros, confinamiento, etc.),
lo que ha llevado al colapso del turismo y al aumento
del índice de desempleo. Una ciudad no es sólo un
lugar dónde viven millones de personas conglomera
das, es un sistema vivo, orgánico y cambiante; que
también se ha enfermado. Las grandes ciudades como
la Ciudad de México, Londres, Paris y Madrid (por
mencionar algunas), se encuentran paralizadas, en
fermas, desesperadas por sanar y mantenerse.

La cura para una ciudad no llega con una vacuna. Se
necesita, además, de una población sana, un proceso
de cooperación multidisciplinaria y multilateral, con

un plan estratégico de recuperación. El "regreso seguro
a la nueva realidad", no consiste en salir poco a poco a
las calles; un "regreso seguro" requiere una reestruc
turación de los medios de transporte urbano (empu
jando el uso de vías peatonales y ciclo vías, como lo
hicieron Copenhague, ÁmsterdamyParis). Se requiere
un ajuste de políticas laborales dirigidas al fomento del
trabajo a distancia (home office) para evitar micro
conglomeraciones. Se necesita un nuevo diseño de es
pacio urbano que promueva la creación de áreas ver
des y parques naturales. La UPC plantea que la pande
mia es una oportunidad para transformar las ciudades,
no solamente para proteger a los más vulnerables, sino
para construir bases sólidas que sirvan para enfrentar
futuros retos de seguridad internacional como la crisis
climática, energética, alimentaria, entre otras.

Las diferentes crisis, o eventos como huracanes o
terremotos, demuestran las fallas del sistema en las
ciudades y sus áreas de oportunidad. Aprovechemos
estos gaps para innovar, hacer más eficientes los re
cursos, crear nuevos empleos. La Organización Mun
dial de Turismo, la UNESCO, la FAO, están promo
viendo medidas internacionales y guías para impulsar
la transformación en diferentes sectores.

La clave de las "ciudades del mañana" consiste en

transformar a las ciudades de grandes asentamientos
de personas a espacios seguros y sostenibles. La tec
nología y la resiliencia de su población serán elemen
tos fundamentales para construir un futuro para las
nuevas generaciones. Las crisis mundiales se comba
ten a nivel local y las ciudades serán los primeros sol
dados al frente de estas batallas.
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Nosotrxs creemos que existe el riesgo de que la contienda
electoral de este 2021 incremente la polarización y las violencias, de
jando en segundo plano los problemas económicos y sociales agudi
zados por una de las crisis económicas y sanitarias más severas de la
historia. O, peor aún, que la desesperanza y el dolor de millones de
personas afectadas por la pandemia sirva como un vehículo clientelar
para conseguir votos.

nte este panorama, el pr
óximo domingo 21 de feA brero, durante la Asam
blea Nacional Extraordi
naria de Nosotrxs, lanza
remos

#LaCampañaQueFalta, una campaña po
lítica desde la ciudadanía que no busca
ganar votos ni cargos ni presupuestos,
sino ganar conciencias que conozcan
nuestros derechos y que se organicen pa
ra hacerlos efectivos. Nuestra revolución

de conciencias es para que cada día sea
mos más personas las que entendamos y
asumamos que necesitamos enfrentar
juntas y de manera solidaria los proble
mas cotidianos que vulneran nuestros
derechos y que terminan por debilitar a
toda la nación.

Frente al espíritu de polarización que
permea en nuestro país, convocamos a la
responsabilidad, la tolerancia y la solida
ridad. Lanzamos #LaCampañaQueFalta
porque sabemos que cada día es más ur
gente la articulación de una mayor canti
dad de procesos colectivos de reflexión y

acción a nivel local y nacional para res
ponder a las crisis que se agudizaron con
la pandemia.

Nosotrxs creemos que los principales
problemas del país como la falta de se
guridad social y acceso a servicios de
salud de calidad, las altas tasas de infor
malidad y de baja calidad del empleo aún
en la economía formal, la agudización de
las violencias, la corrupción, la impuni
dad y la desigualdad de género no pue
den ser resueltos únicamente por los go
biernos, como tampoco deben ser abor
dados desde visiones a corto plazo. Debe
mos ver más allá. Desde un enfoque que
nos permita poner en el centro los proble
mas que más nos afectan como sociedad
y trabajar #EnBola para solucionarlos.

#LaCampañaQueFalta iniciará con las
causas que en Nosotrxs hemos impulsado
desde hace más de tres años: el trabajo
digno para trabajadores, especialmente
aquellos en la informalidad; el Ingreso
Vital de Emergencia para garantizar que
las personas que perdieron sus ingresos a
costa de la pandemia puedan solventar

sus gastos; la salud y el acceso efectivo a
medicamentos, insumes médicos y vacu
ñas para la Covid19; la construcción de
una cultura de paz para garantizar el diá
logo y reducir las violencias, así como el
desarrollo de políticas de cuidados para
niños, niñas y adolescentes. No obstante,
incorporaremos las causas que nuestrxs
integrantes impulsen desde lo local, así
como las de las personas que se vayan
sumando a nuestra campaña.

Por eso, lectora, lector, te invitamos a
la Asamblea Nacional Extraordinaria de

Nosotrxs el próximo domingo 21 de febre
ro a las 18:30 horas, a través del Facebook
Live en @NosotrxsMX. Ese día inicia
#LaCampañaQueFalta.
Nos organizaremos, desde lo local

hasta lo nacional, para exigir #EnBola la
garantía de los derechos de todas las per
sonas. No vamos por votos ni cargos. Va
mos a ganar conciencias. Vamos por
nuestros derechos.

Frente al espíritu de polariza
ción que permea en nuestro país,
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convocamos a la responsabilidad,
la tolerancia y la solidaridad
Lanzamos #LaCampañaQueFalta
porque sabemos que cada día es
más urgente la articulación de
una mayor cantidad de procesos
colectivos de reflexión y acción a
nivel local y nacional para res

ponder a las crisis que se agudi
zaron con la pandemia. Nosotrxs
creemos que los principales pro
blemas del país como la falta de
seguridad social y acceso a servi
cios de salud de calidad, las altas
tasas de informalidad y de baja
calidad del empleo aún en la eco

nomía formal, la agudización de
violencia, corrupción, impunidad
y desigualdad de género no pue
den ser resueltos únicamente por
los gobiernos, ni ser abordados
desde visiones a corto plazo.
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¡Mujeres, cuidado con ser ariete
político en las elecciones!
En 2021, mirando de reojo las plataformas de los partidos,
percibo que carecen de concepción y significado de la con
dición social de las mujeres y la democracia genérica. No
consideran, de fondo, el hecho de que el 66 por ciento de
los votos son de nosotras, como indica el Instituto Nacional
Electora] (INE). Pero, en campaña, candidatos y candidatas
van a utilizar los dos lados flacos del régimen: el manejo de
la pandemia y la violencia contra las mujeres.

Si, como dicen, hay fuerza competitiva en Morena, su
plataforma electoral dice más de lo mismo. Muestra, en
general, las del gobierno de la 4t. Mira a las mujeres, co
mo pueblo pobre, sin diferencia. Carece de agenda femi
nista, no concibe el significado del nuevo feminismo ni
cómo éste interpela al gobierno, sin descanso.

Seguramente las campañas usarán a las mujeres, a la
paridad y a la violencia inaceptable, como ariete político,
pensando solo en los votos. Ello, a pesar de los hierros del
discurso oficial y la calificación de conservadora a la pro
testa de las jóvenes.

Esto anuncia la profundización del estancamiento en
políticas públicas que, lentamente, pero sin parar, hablan
avanzado. Este gobierno y sus funcionarías rompieron el
diálogo con las feministas organizadas, y las mujeres a
cargo de la política de género están confundidas, sin ruta,
sin fondo, sin mirada de futuro.

La historiadora Gabriela Cano define cómo por mucho
tiempo operó el feminismo de Estado, segün la época
desde personajes con poder real, mismas que empujaron
políticas públicas, mirando la condición y anhelos de la
vanguardia feminista. Con altibajos, desde los años 30 y
50, se documentan saltos hacia adelante y periodos de

parálisis. Los años 70 y 80 abrieron el diálogo con el mo
vimiento, profundizado al final del siglo XX. Hubo reco
nocimiento de la violencia de género, los derechos se
xuales y reproductivos y la ciudadanía de las mujeres.

En el siglo XXI, el feminismo institucional aliado del
gobierno— logró importantes leyes y una política pública
interesante, durante gobiernos panistas y priistas. Preva
leció el dialogo y la discusión. Así se logró introducir la
pastilla del día siguiente, excepciones al delito de aborto,
lenguaje y propósitos para transversalizar el género, pre
supuestos, servicios e instituciones, como el Instituto Na
cional de las Mujeres. En el sexenio pasado: paridad elec
toral y consejos de igualdad y violencia.

Sin embargo, ahora —aparte de cambios legislativos—,
la política gubernamental difunde un discurso vacío y
demagógico: "Somos un gobierno feminista". En realidad,
antes y durante la pandemia, todo se estancó. Las opera
doras del régimen trabajan en favor de Morena, mirando
las elecciones para retener el poder, solamente.

Mujeres de paz, no a la violencia contra las mujeres,
desaparecidas y feminicidio, dicho con sus palabras, son un
asunto territorial; o sea, electorero, politiquero, pero no fe
minista. Puro engaño. Ese es el peligro, porque feminismo
no son dádivas económicas, ni una centena de declaracio
nes carentes de programa, ruta o sustento. Cero sobre el
desarrollo y la libertad de las mujeres; puro bla, bla, bla y
compra de voluntades, vía intercambio económico.

¡Cuidado! Veremos más en las próximas semanas, en
campaña de Morena y sus aliados con discursos; situa
ción agravada por la omisión opositora, tergiversando
principios, filosofía y perspectiva feminista. Veremos.
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La culpa no será del compadre
El proceso electoral del 2021, el más grande en la historia
de México, arrancó ya en el ánimo popular con las me
diáticas precandidaturas de cómicos, comediantes, can
cioneros, deportistas, reinas de belleza, artistas (es un
decir, claro) que serán postulados a cargos de elección
popular por todos los partidos políticos.

Como siempre ocurre aquí: comencemos por el prin
cipio. Todos los ciudadanos mexicanos, en goce de sus
derechos, tienen derecho a votar y ser votados para car
gos de elección popular, sin importar la actividad (Lícita,
claro está) a la que se dediquen, de acuerdo con la Consti
tución. Tampoco es requisito constitucional poseer algún
grado académico, por lo que un analfabeta podría ser
presidente de la República, gobernador o legislador.

En México la vía más fácil para ser candidato a un
cargo de elección popular es través de un partido político.
Se puede ser candidato independiente, pero el trámite es
muy complicado y costoso.

Los partidos políticos lo
saben y también saben que
necesitan de candidatos

populares que les garanti
cen votos que a su vez les
garanticen la conservación
de su registro y, con él, el
acceso al financiamiento y
a las prerrogativas públicas. No es poca cosa. Los partidos
grandes saben que a mayor cantidad de votos también
será mayor el financiamiento. Es decir, la continuidad del
"negocio". (Hoy existen versiones de que algunos de esos
candidatos populares cobran por ser postulados y los
partidos pagan con tal de obtener votos. De haber alguna
evidencia, el 1NE debería investigar).

Bien, creamos que todo es limpio y legal. Entonces, los
ciudadanos cómicos, comediantes, cancioneros, depor

tistas, reinas de belleza, artistas (es un decir, claro) y de
más tienen derecho a ser postulados, y los partidos polí
ticos tienen el derecho de postularlos.

No es un práctica nueva. El PRI lo hizo, aunque justo que
reconocer que hay diferencias: generalmente se trató de
candidaturas reservadas al pago de cuotas de los gremios
afiliados a su sector popular (¿nombres?, sí: Ignacio López
Tarso, Silvia Piñal, Carmen Salinas, León Michel, Gamaliel
Ramírez, así de rápido y más o menos recientes) o a otros de
sus sectores, incluyendo al empresarial que oficialmente no
existía. Nadie recuerda ninguna acción legislativa de ellos,
aunque fue un verdadero lujo, para presumir, que el gran
poeta Taime Sabines fuera diputado priista. Hoy, es muy
probable, que ningún partido postule a un poeta o a un inte
lectual: no atraen votantes, no son negocio.

Hace unos días, este escribidor hizo una provocación
en las redes sociales que era más o menos así: si en una
boleta electoral aparecieran sólo los nombres de Layda
Sansores, Yeicdckol Polevnsky y Paquita la del Barrio,
por quién votaría. La respuesta, usted la sabe por obvia.

Si, en México los cómicos, comediantes, cancioneros,
deportistas, reinas de belleza, artistas (es un decir, claro)
tienen mayor popularidad y credibilidad que cualquier
político. Por eso ganan las elecciones. Un exfutbolista, del
América para mayor escarnio, fue alcalde de Cuerna vaca
y es gobernador de Morelos.

Pero, la culpa no es del indio (el candidato) ni quien lo
hace compadre (el partido); la culpa es de quien lo vota.
No nos quejemos, luego.

Un analfabeta

podría ser presidente
de la República, go
bernador o legislador
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Sacapuntas
Sin sorpresas
Nos hacen saber que hoy será el fallo de 13 partidas
para equipos integrados de cómputo de la Secretaría

VAde Hacienda, de Arturo Herrera. La Función Pública,
de Irma Eréndira Sandoval, y la ASF, de David Arturo
Colmenares, certificarán que se entreguen los Herrera
contratos a las mejores ofertas económicas, conforme
a las políticas de austeridad de VMI .O

Crecen ¡as prioridades4* ** Nos dicen que la iniciativa para reformar la Ley
de la Industria Eléctrica sé suma a los objetivos
primordiales del presidente Andrés Manuel López
Obrador, por lo que el consejero jurídico de laJulio
Presidencia, Julio Scherer, andará activo en elScherer
Congreso para sacar ésta y otras que están pendientes,
y que quieren que se conviertan en una realidad.

A la fila OLas denuncias por irregularidades en la campaña de
vacunación contra el COVID siguen llegando al IMSS. &Hasta el momento van 988, así lo informó el director
del Instituto, Zoé Robledo, quien dijo que un tercio Zoéde los reclamos es analizado por el Comité de Ética Robledo
y la mayoría han sido resueltos. Aseguró que serán
sancionados quienes insistan en hacer trampa.

Disputan coordinación
•* 1

Después de que fracasó en su intento por hacerse
candidato a la gubernatura de Chihuahua, Gustavo
Madero se subió a la contienda por la coordinación
del PAN en el Senado. La designación, sin embargo, seGustavo
alargará hasta el 15 de febrero, porque sigue el estira yMadero
afloja al interior del albiazul, aunque nos dicen que el
senador Julen Rementería lleva la delantera.

Definiciones en Michoacán
El PRI estableció como su precandidato a la
gubernatura del estado a Carlos Herrera. Con este
nombramiento, el empresario cierra la pinza para ser
el primer candidato abanderado por el PRD, PAN y PRI Carlos
en la historia de aquella entidad purépecha. Mientras Herrera
tanto, Morena sufre las de Caín por las disputas
internas en la delimitación.
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El papa Francisco denunció la
violencia contra las mujeres, una
"degradación para toda la hu
manidad" y llamó a escuchar los
testimonios de las que se atreven
a romper el silencio.

• Muy caro le salió a Thali'a
Aguilar Rodríguez, funcionaría
de la Secretaría de Salud de

Hidalgo, festejar su cumpleaños
con fiesta y sin sana distancia.
Fue cesada.

ndignacíón entre los
médicos causaron las imágenes
del estadio lleno en Mazatlán,
Sinaloa, con el alcalde Luís
Guillermo Benítez al frente, con
motivo de la Serie del Caribe.
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Me encantan los datos duros,
pues por lo general los nú
meros no mienten. Analizar

incoherencias con una base

numérica nos permite vercon
transparencia, a través del
lentedelenganooporlome
nos, c!e la simulación. Hay dos
incoherenciasen Méxicoque
valen la pena analizar desde
una base numérica: la mili
tarización y el COVID.

Persiste en diversos me

dios, el falso debate sobre la
militarización de México y
esto tiene que ver más con

la percepción que con la realidad. La idea de militarización viene

• LA PANDEMIA

GLOBAL HA PUESTO

AL DESCUBIERTO LO

POCO PREPARADA QUE
ESTÁ LA HUMANIDAD
PARA UNA POTENCIAL

CATÁSTROFEY ESO
QUE LIDIAMOS CONTRA
UN VIRUS CUYA TASA DE
MORTALIDAD ES DE 2%
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de una más amplia visibilidad de los militares en la vida social y
económica del país, debido al empleo de las Fuerzas Armadas en
tareas que les son atípicas, pero que requieren de respuesta del Es
tado. La tentación de emplear a las Fuerzas Armadas para múltiples
necesidades no militares del Estado es demasiado fuerte para
un gobierno que se enfrenta a una critica social y mediática sobre
el manejo de su gestión. El resultado es la presencia del "Ejércitoy
Marina para TODO", desde la construcción del Tren Maya y el Banco
del Bienestar, hasta el aeropuerto Felipe Ángeles y por supuesto, la
lucha contra el COVID. Un proceso ele militarización comprendería
una expansión significativa del control délas Fuerzas Armadas sobre
las instituciones políticas, económicas y educativas ele la nación.

Un proceso que sería muy fácil ele cuantificar, pues veríamos
militares encargados de múltiples secretarias de Estado, así como
de compañías paraestatales. Incluiría un incremento sustancial en
el presupuesto militar, que este año continuó en niveles c!e 0.57%
del Producto Interno Bruto (PIB). Sólo hay 17 naciones en el mundo
que invierten menos de 1% de su PIB en las Fuerzas Armadas, Mé
xico es el quinto país que menos invierte en proporción de su PiB.

La pandemia global ha puesto al descubierto alrededor del
mundo lo poco preparada que está la humanidad para una po
tencial catástrofe... Y eso que lidiamos contra un virus cuya tasa de
mortalidad es de 2%. ¿Qué consecuencias habría si se tratara de
un virus como la versión del ébola que azoto a África entre 2014y
2016 y que tenía una tasa de mortalidad de 50%? Hace un año, tras
regresar de un viaje c!e trabajo por Japón y Corea del Sur en plena
pandemia, me aventuré a pronosticar un análisis sobre lo que le
podría esperar a Estados Unidos y México: Así pues, si estos dos
países (Corea del Sury Japón) que carecen ele cruces fronterizos
terrestres y que cuentan con sociedades disciplinadas han sido
incapaces de controlar el esparcimiento del virus... ¿Qué le espera
a EU y México? Hasta el 1 c!e marzo (de 2020) se habían reportado
87 casos en en el primero y cinco en el segundo.

Casi un año después, en Corea, hay 78 mil y en Japón 390 mil
casos positivos. En EU, hay 26 millones (primer lugar en el mundo) y
en México, 1.85 millones de casos (l3vo lugar). ¿Qué tan certera es la
cifra mexicana de casos positivos? Con 158 mil muertes por COVID,
México ocupa el tercer lugar mundial en muertes datos duros,
sólo detrás de EU (441K) y Brasil (224KJ. Si esas cifras son certeras,
el COVID en México tendría una tasa cíe mortalidad casi de 9% lo

que parece estadísticamente poco probable. Entonces, habría por
lo menos 8 millones de casos positivos en México... Hasta ahora.
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legó la hora para la Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz: acredita la
veracidad ele la denuncia de Emilio Lozoya,
que implica en alta corrupción a los expre
sidentes Carlos Salinas, Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto, asi como a los excancli
datos presidenciales Ricardo Anaya y José

Antonio Meade.y a exsenadores, o es el gran fiasco que com
promete también al gobierno ele Andrés Manuel López Obrador.
Febrero es el mes clave para proceder contra quienes

incurrieron en millonarios sobornos para aprobar la refor
ma energética de Peña, según la denuncia presentada el 11
de agosto por el exclirector de Perneas, debido a que el 7 de
marzo vence el plazo de seis meses que dio el juez para la
investigación complementaria de la FGR.

Si bien el caso está en manos ele Gertz, también implica
al gobierno de López Obrador, como a la UIF, que encabeza
Santiago Nieto, para obtener información sobre ios movimien
tos de dinero sucio, que implica a dos gobernadores del PAN:
Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamau lipas, y Francisco
Domínguez, de Querétaro. Además de éstos, Lozoya denun

ció por sobornos a Luis Videgaray

Caso, secretario de Hacienda y de
Relaciones Exteriores de Peña; a los
excandidatos presidenciales Anaya
y Meade; al exsenador priista David
Penchyna y a los expanistas Ernesto
Cordero y Jorge Luis Lavalie, entre
otros, pero sólo ha procedido ante
un juez contra este último.

En unos días se hará pública la
judicialización de otros implicados en la denuncia sobre los
legisladores del PAN que recibieron 80 millones de pesos,
entre 2013 y 2Q14, por medio de Rafael Caraveo, secretario
técnico de la Comisión ele Administración del Senado, cuyo
presidente era Lavalie, socio de Roberto Gil Zuarth, exsecretario
particular de Calderón.

Caraveo aparece en un video recibiendo una maleta repleta
de billetes y, tras ser detenido, se convirtió, como Lozoya, en
testigo colaborador de la FGR, ante la que declaró, según la
filtración a Reforma, que fueran 15 maletas con de dinero que
recibió del exclirector de Pemex. Una de ellas, que contenía
12 millones de pesos, se la quedó Guillermo Gutiérrez Badillo,
secretario del entonces senador Domínguez Servién, quien, al
difundirse el video en el que aparece su colaborador contando
billetes, lo despidió. Domínguez se ufana de tener el apoyo
político del consejerojuríclicodela Presidencia, Julio Scherer,
y quien prepara su defensa es García Cabeza de Vaca, muy
parecida a la que también inició Anaya.

Así como Anaya anunció que desde ahora busca ser can
didato presidencial, para decirse perseguido político si es lla
mado ante un juez por recibir 6.8 millones ele pesos de Lozoya
cuando era diputado, "Cabeza" prevé solicitar licencia como
gobernador para postularse a diputado plurinominalciel PAN.

Las acciones de la justicia coinciden con los tiempos elec
torales, con la pandemia ele fondo, pero la cacería ya comenzó.

Por cierto, Rosario Robles no es aún testigo colaborador
ele la FGR: Se niega a hundir a Peña.

El caso

compromete al
gobierno de

López Obrador
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ntre la población hay una falsa realidad
con las vacunas contra la Covid19 por las
versiones encontradas, así como por el es
pectáculo en que se convirtió el aterrizaje de
aviones con apenas unas cajitas provenien
tes del exteriory los funcionarios corrien
do al aeropuerto a recibirlas para la foto.

La realidad, sin embargo, gracias a Ricardo Cortés, director
de Promoción de Salud, es que las vacunas inyectadas hasta
el domingo son apenas como un negrito entre un kilo cíe
arroz, para entender la muestra farmacéutica en el universo
nacional, pues apenas van 670 mil suministros para 130
millones ele habitantes.

Esa cifra bien puede sersólo la población deTlalnepantla,
Estado de México, un municipio de un total ele 2 mil 446 que
conforman la República. Las vacunas puestas ni siquiera ha
alcanzado para la mitad de todo el personal de salud en el país
con más de un millón 200 mil trabajadores directamente en
atención a pacientes, según el INSP.

Hay que descontar las que han sido robadas, las que les
han puesto a los cuates ele la subsecretaría de Relaciones

Exteriores, Martha Delgado, como

los cantantes de ranchero (Los Fer
nández), así como c!e otros funciona
rios, las 30 mil a siervos cíe la nación
para que puedan ir a hacer trabajo
político con ios programas sociales
en el marcode la pandemiay proceso
electoral.

En tanto no entren más a territorio

nacional, todo lo demás son castillos
en el aire o acuerdos para traer más vacunas de diferentes
partes del mundo. Mientras tanto, seguimos esperando las
dosis en el peor momento de la pandemia y con versiones
distorsionadas por las mismas voces del gobierno federal.

LES VINO COMO ANILLO AL DEDO

Los legisladores federales quedaron muy contentos con el
acuerdo parlamentario que permite "trabajar" desde su casa
en los estados sin tener que asistir al salón de plenos en la
sede del Senado o Cámara de Diputados.

La pandemia les cayó bien comojustificante para notener
que estar toda la semana en CDMX y así aprovechar para hacer
política en sus estados de cara a las elecciones y mover la
maquinaria electoral que les han encargado desde sus partidos.

Podrán conectarse al celular y votar leyes, algo inédito,
desde donde anden mientras cuidan a sus candidatos, pues
como ocurre en todas las campañas, volveremos a vera los
inquilinos del Congreso cíe la actual legislatura yendo a pedir
el voto de casa en casa o coordinando la operación para el
6 dejunio.

• ••

UPPERCUT: Circuló el twitter de López Obrador escrito
en abril del 2014 en el que dijo: "Sería el colmo que censura
ran internet. ¿Qué acaso no les basta el control omnímodo
que ejercen sobre los medios comunes de comunicación?"

El Senado y Gobernación de la 4T trabajan para intentar
controlar las recles.

En el Congreso
de la Unión

ejercen el voto
a distancia
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La propuesta de Batres para invalidar el requisito
de ser mexicano por nacimiento para ser diputado
no lleva el aval del grupo de Morena

I arranque ele sesiones en el Senado tuvo
como trasfondo un mano a mano entre

Ricardo Monreal y Martí Batres. ¡Y esoE que habían hecho las paces!
Cuando aún ni siquiera anunciaban ofi

cialmente que a Martí le acababan de dar
la presidencia de la Comisión de Puntos

Constitucionales, acéfala desde que Cristóbal Arias hiciera
berrinche por no haber sido postulado como candidato de
Morena al gobierno de Michoacán y aceptara entonces lan
zarse por Fuerza Social por México, el partido de Pedro Haces.

El caso es que antes de que apareciera Monreal ante los
medios para hablar sobre la iniciativa que había preparado
para regular las recles sociales y que presentará en unos
días luego de "airearla"y conversarla con Twitter, Facebook,
Instagram, el Instituto Federal de Telecomunicaciones y
enviarle una copia a Gobernación, lo que realmente hacía
ruido en los pasillos del Senado era una iniciativa de Batres
que ya circulaba a diestra y siniestra.

La iniciativa con proyecto de decreto es muy sencillita:
suprimir el requisito de ser mexicano por nacimiento para

ser diputado federal o senador de
la República.

La exposición c!e motivos, igualLa iniciativa
mente concisa: el año pasado el pleparece ¡levar
no cíe la Suprema Corte ele Justicia cíededicatoria
la Nación (SCJN) invalidó el requisitopara John
cíe "ser mexicano por nacimiento"Ackerman
para acceder a un cargo público.
Consideró que dicho requisito viola
los principios de igualdad y no dis

criminación establecidos en la Constitución mexicana.

Y el proyecto de decreto otro tanto: artículo 55. Para ser
diputado se requiere: ser ciudadana o ciudadano mexicano,
en el ejercicio ele sus derechos.

Así de simple, pero con gran jiribilla detrás. Lo menos que
se decía al respecto era que Martí busca la manera de llevar al
inefable John Ackerman a la Cámara de Diputados, y a otros
personajes que deambulan cerca de Morena.

Monreal en su conferencia de prensa
preguntaron directamente si su grupo
esa iniciativa. El zacatecano dijo que
grupo. Es a título personal, apuntó.
tema hasta que terminó diciendo:
Martíy con el grupo (parlamentario
con mucha prudencia",
iniciativa?, le insistieron. "Espero que
del Senado, entre tanto, integrantes
hacían una petición: utilizar doble

contagios de COVID19. Y algo más:

• ••

del secretario de Turismo, Miguel
la importancia que representa el

el país, he solicitado a la Secretaría
al turismo como una actividad

la economía y del enorme número
de empleos que están en riesgo".
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Una proyección de The New York Times dice
que, al paso que vamos, todos estaremos
inmunizados en ocho años y nueve meses

Cómo logró Israel ser el país que está
vacunando más rápidamente a toda su
población contra el C0VID19?Con pre
visión y negociaciones fuertes frente a
las farmacéuticas, no sólo con dinero
en mano, sino con tratos de beneficio
mutuo.

Su sistema de salud es universal y todos tienen un
expediente médico electrónico, lo que permite recolec
tar datos rápida y confiablemente para medir la eficacia
de las vacunas a cambio de un programa acelerado de
inmunización que inició tan rápido como el 20 de diciem
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bre. Así, cerró enero con 56.28 dosis aplicadas por cada
100 habitantes.

Mientras Israel previo y echó a anclar su estrategia, en
México la autoridad no creyó que esto fuera a desbordar
se. Se debatía el uso del cubre bocas, que el doctor Hugo
LópezCatell ha desestimado. No se hicieron pruebas
inmecíiatasy quien la pedía debía pagarla. Hasta hoy, sólo
33.11 de cada mil se han realizado una. Nacía más India hace

menos. Muchos asintomáticos anclan por ahí, contagiando
sin saberlo. Las cifras de fallecidos no cuadran, el censo
del Inegi develó 45 por ciento más.

Una proyección de The New York Times dice que, al
paso que vamos, todos estaremos vacu
nados en ocho años y nueve meses. Al
cierre c!e enero, únicamente 0.52 de cada
100 habitantes se habían inoculado: 630

mil 820 con la primera dosis y sólo 31 mil
397 con la segunda.

No hay datos claros sobre cuántas va
cunas han llegado o llegarán, cuándo, de
qué farmacéuticas y, por lo tanto, cuáles
requieren dos o una dosis. Los laborato
rios están atrasados con sus compromisos ele entrega
en todo el planeta.

México recibió el 20 de enero el principio activo ele la de
AstraZeneca para en vasa ría, y el canciller Marcelo Ebrard
dice que el país dispondrá de las dosis de esa empresa
durante febrero y marzo.

Mientras, los contagiosy muertes siguen aumentando,
y la encuesta más reciente en la Ciudad de México muestra
que la mitad de los infectados lo fueron por algún pariente
directamente o en alguna reunión familiar.

Poniendo El Dedo en la Llaga, el doctor José Newman,
médico eminente con amplia experiencia como fun
cionario público, advierte el siguiente gran problema. Si
únicamen te se tratara ele vacunar a un grupo específico,

se requeriría un tiro de precisión, pero en este caso todos
somos vulnerables al virus: "El reto no es la precisión sino
la cuantía. ¿Cuál es la lógica elemental que la experiencia
nos ha normado? Pones tantos puntos ele vacunación
como sea posible a lo largoy ancho del territorio nacional.
¿Qué necesitas en cada punto? Necesitas una gente que
aplique la vacuna y otra que tome los datos".

Una brigada más gránele no se justifica, a menos que
sea por motivos políticos. Así, con cada persona vacu
nada bien identificada, se sabe claramente cuántas van
y cuántas faltan.

El siguiente gran problema es el abasto. La meta ele
inmunizar a todo el personal ele salud al ter
minar enero ya no se cumplió. Para cuando se
logrey pueda iniciarla vacunación masiva, el
doctor Newman pregunta: ¿por qué hacerlo
por grupos? No hay una razón clínica. ¿Gru
pos vulnerables o maestros o policías? Las
personas más vulnerables, explica, pueden
enfermar con más gravedad, pero las más
expuestas al contagio son las que tienen
mayor movilidad.

Y logísticamente ¿estamos preparados? Ahora que las
adquisiciones cíe medicamentos, material cíe curación
y dispositivos médicos se hacen mediante la Oficina de
Naciones Unidas ele Servicios para Proyectos (UNOPS),
los proveedores sostuvieron una reunión y les dijeron
que se pretenden asignar y firmar contratos hasta abril
para iniciar entregas en mayo. Frente a la emergencia,
hay demasiados cobos sueltas.

Así ha sido la gestión ele la pandemia. De una lista ele
98 países, México ocupa el sitio 97, ele acuerdo con el
Instituto Lowy, en Australia. Hay que cambiar la estrategia.

No hay datos
claros sobre
cuántas dosis

han llegado
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REDES JT i
DEPODER if\j
Quirino, un espectador más
El gobernador sinaloense Quiri
no Ordaz Coppel fue un espec
tador más, pero no solamente
por haber asistido al estadio de
Teodoro Marsical, en Mazatlán,
el día inaugural de la Serie del
Caribe, sino por haber perma
necido únicamente observando

cómo se abarrotaban las gradas

a pesar de la pandemia por
COVID19. Es cierto que Sinaloa
se encuentra en el semáforo epi
demiológico naranja, pero no es
menos cierto que hace apenas
unos días, el secretario de Salud
de la entidad, Efrén Encinas

Torres, reconocía que se había
dado un posible subregistro de
casos, así como una tendencia a

la alza en los contagios, derivada
de las fiestas decembrinas. Aún

así, el gobierno que encabeza el
priista pareció darle prioridad al
negocio.

Ruptura panista
La imposición de Mauricio Tabe
como candidato a la alcaldía

Miguel Hidalgo y el bloqueo
a nuevos cuadros panistas por
parte del diputado federal Jorge
Romero y su grupo, han termi
nado por originar una ruptura en
el panismo local, la cual se hizo
aún más evidente con la salida

del PAN del concejal de Miguel
Hidalgo, Raúl Paredes, y un

Ruptura panista
La imposición de Mauricio Tabe
como candidato a la alcaldía

Miguel Hidalgo y el bloqueo

a nuevos cuadros panistas por
parte del diputado federal Jorge
Romero y su grupo, han termi

nado por originar una ruptura en
el panismo local, la cual se hizo
aún más evidente con la salida

del PAN del concejal de Miguel
Hidalgo, Raúl Paredes, y un

importante grupo que
pasó a sumarse a las filas de
Morena, y específicamente, a re
forzar el proyecto de reelección
de Víctor Hugo Romo. Aunque
muchos quieran señalar de
oportunista este "brinco" de los
expanistas, lo cierto es que Pare
des ya tiene un largo historial de
lucha en contra de Romero y de
la forma en que se ha apoderado
de posiciones en el panismo ca
pitalino; ahora, el concejal podría
aspirar a una diputación local
por el Distrito XIII, que ha sido
históricamente panista y que en
una de esas puede cambiar de
color.

Asetur se suma a rechazo

Como ya lo hicieran hace unos
días las secretarías de Relaciones

Exteriores y Turismo, ahora la
Asociación de Secretarios de

Turismo de México, integrada por
los titulares estatales de turismo

en el país, también rechazaron
la medida de cancelar vuelos de

Canadá hacia México. Recalcaron

que, la suspensión no es la mejor
opción ante la pandemia, sino que
es más conveniente la realización

de pruebas rápidas en aeropuertos,
así como el reforzamiento de las

medidas de higiene y sanitización.
¿Habrá forma de buscar el entendi

miento con el país canadiense?
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MANUEL SOLAPA A CÉSAR
GARZA Y CUBREBOCAS

POR LEY
El alcalde de Apodaca, César
Garza, parece estar muy bien
"parado" en la Secretaría
de Salud estatal, a cargo de
Manuel de la O Cavazos.

Durante el fin de semana,
Garza armó una reunión con

más de 20 personas en el
centro Acrópolis de Apodaca,
pasando por alto los protocolos
y restricciones sanitarias que ha
implementado la dependencia
de Manuel de la O Cavazos por
la pandemia de COVID19. Ante
esto, el funcionario estatal sólo
guardó silencio.

Pero eso sí, Manuel de la O
sigue culpando a la mayoría de
la ciudadanía del aumento de

contagios de coronavirus en la
entidad.

Según Manuel, la población
realiza reuniones con mucha

gente. De la O Cavazos no mide
con la misma vara a los políticos
que a los ciudadanos.

Este evento que organizó

César Garza, además, también
podría ya considerarse como
un acto anticipado de campaña,
toda vez que el edil busca la
reelección.

Por cierto, César Garza
comenzó una "cacería" contra

la población de Apodaca, pues
ahora está embargando bienes
a los vecinos ruidosos. Vaya
contradicción, mano dura con
los ciudadanos e influyentismo
para evitar ser apercibido.
CUBREBOCAS POR LEY

El Congreso local aprobó el uso
de cubrebocas obligatorio para la
población de Nuevo León, una
propuesta de la bancada del PAN
que encabeza el diputado Carlos
de la Fuente.

Se realizaronmodificaciones a la

Ley de Salud y se establecieron de
igual manera las sanciones; primero
con una llamada de atención,
siguiendo con trabajo comunitario

y de ahí los castigos pueden llegar
hasta una multa económica y
prisión para quien no cumpla.

Esta reforma será un

complemento al decreto que
emitió el Gobierno de Jaime

Rodríguez Calderón sobre el uso
obligatorio de este objeto, todo con
la intención de que puedan bajar
los contagios por COVID19.

Hoy se percibe mucha
conciencia entre la ciudadanía

sobre el uso del cubrebocas y cada
vez es menos frecuente que una
persona esté en el espacio público
sin este artículo. No cabe duda, eso
sí, de que sigue siendo un tema
polémico.

Los municipios tendrán que
poner bajo la lupa a sus corpora
ciones policiales, porque, sin duda,
se podría prestar a posibles actos
de corrupción por los elemen
tos y hasta un posible riesgo de
violación a los derechos humanos

de los ciudadanos. Veremos cómo

resulta en la práctica la reforma.

César Garza hizo una reunión sin medidassanitahas contra la pandemia:
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LA PROPUESTA
ANTICONSTITUCIONAL DE AMLO
De nuevo, parece que el presi

dente no lee lo Armado, pero
¿no se da cuenta de ello su
equipo en la Consejería jurí
dica? El viernes mandó una

propuesta preferente para reformar la Ley
de la Industria Eléctrica que es una contra
rreforma constitucional. La iniciativa es

flagrantemente Inconstitucional, viola el
TMEC y múltiples acuerdos bilaterales de
inversión. Sin datos precisos y con mucha
ideología, la 4T intenta frenar legalmente,
por la puerta de atrás, un acuerdo basado en
un documento que además está en contro
versia constitucional en la Suprema Corte, y
que, de acuerdo con la tesis inicial, va a per
der. Entonces, ¿a qué le juega?
La secretaria general del PRD,

Adriana Díaz, llamó a vigilar la
elección del 6 de junio, ya que al
no estar presente el efecto de
arrastre del 2018, Morena y su go

bierno buscarán usar el poder presidencial
para intervenir en el proceso electoral: "Hay
claras señales del fracaso del gobierno fede
ral , pero debemos ser conscientes que a pesar
del desastre económico, sanitario y social del
gobierno de la 4T, tampoco es automático
que la ciudadanía opte por la oposición pues
podría decidir por la abstención".
Armando Ríos Piter, "el laguar",

tendrá que asumir desde la di
rigencia capitalina del Partido
Fuerza por México el intento
de impulsar una Transforma

ción Partlcipatlva para lograr una Sociedad
Horizontal, donde cada persona tenga las
mismas oportunidades de triunfar y salir
adelante. Con una formación académica ex

cepcional y una amplia trayectoria política
que le llevó destacar en el Congreso de la
Unión, sus rivales miran con temor los de

bates que tendrán que sostener frente a él.
Nos cuentan que el PAN podría

colarse a la alcaldía de Azca

potzalco este 2021, mediante
el impulso que brinda el mo
renista Vidal Llerenas Mora

les, a su actual Directora General de Desa
rrollo Urbano y Servicios Urbanos en la de
marcación, Janet de Lima Ilmenez. Muy
cercana al expresldente Felipe Calderón y
©[colaboradora de Claudio X. González, ac
tual opositor al presidente Andrés Manuel
López Obrador. ¿Tendrá conocimiento de
esta situación la jefa de gobierno de la CD
MX, Claudia Sfaeinbaum? Vidal Llerenas se
ha vuelto muy empático con ella.
Nos dice la Secretaría de Salud

que el presidente sigue pre
sentando un cuadro "bastante

leve" de Covid19, sin embar
go, después del video del pa

sado viernes desde Palacio Nacional, han
surgido más dudas que respuestas por el
pésimo manejo de comunicación de la 4T,
que en vez de Informar, dejan que las cons
piraciones se alimenten
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I V RAFAGA

¿QUÉ PASÓ CON LA DETENCIÓN
DE CANDIDATO DE MORENA?

Dicen que el que no cae resbala y, eso fue
lo que le pasó en enero del 2019 a Tose Uli
ses Treviño, ex candidato de "Juntos Ha
remos Historia" a la Alcaldía de luárez,
Nuevo León, cuando fue detenido con
cuatro hombres en el restaurante El Gran

Pastor', de San Pedro Garza García. Y, es
que Treviño fue aprehendido en un opera
tivo por policías federales. La captura de
rivó de una denuncia que hizo una perso
na a quien le cobraban una deuda y ame
nazaban de muerte. Los otros detenidos

fueron Ornar E de 47 arios; Luis Eduardo F,
de 29 y Alberto L, de 24. Luego de ello, su
defensa dijo que fue confundido y el pro
pio Tose Ulises pidió al presidente Andrés
Manuel López Obrador que se le hiciera
justicia porque se trató de un montaje y
donde existió siembra de evidencia.

MUEREN 80 DE LA FGJCDMX POR
C0VIDT9

Con el fallecimiento de Margarita Vázquez
Sánchez, quien fuera la titular de la coor
dinación General de Análisis y Opinión
Respecto a los Asuntos que Requieran su

Atención Directa de la FGTCDMX, suman

ya 80 trabajadores de la institución que
han fallecido por Covid19. Margarita Váz
quez permaneció 15 días intubada a con
secuencia del virus; sin embargo, durante
las primeras horas de este lunes murió. A
lo largo de su vida la maestra en Derecho
penal ocupó diversos cargos en la Fiscalía.
Fue subprocuradora de Averiguaciones
Previas Desconcentradas y fiscal de
Asuntos Electorales. Entre los recientes

fallecimientos se encuentran los Policías

de Investigación (PDI) Torge Conde García
y Félix Beltrán; el comandante en jefe
Abraham y Márquez Luna Alvaro de la
coordinación territorial de GAM3.

S5C RESCATA A HOMBRE QUE
CAYÓ EN BARRANCO
Efectivos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México,
acudieron a un barranco ubicado en el

cruce de la calle Rosal y calzada Desierto
de los Leones, colonia Tlacoyaque de la
alcaldía Alvaro Obregón.

¡SE APUNTA!
Nos comentan que, con 200 iniciativas
presentadas, pasando a ser de los mejores,
el diputado local de Moren, Nazario Nor
berto Sánchez, se apuntó en la lucha por
ser alcalde en Gustavo A. Madero, donde

Francisco Chiguil no cuenta con el apoyo
de la gente, pues incumplió en sus prome
sas de 2018 cundo llegó al cargo.
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BOMBEROS PIDEN LIBERTAD
SINDICAL

PATRICIA CARRASCO

En nuestro país, la libertad sindi
cal está consagrada en la Carta
Magna en el artículo 123. Y la ac
tual administración federal y lo
cal presume que ya se aplican

procesos democráticos entre los trabajado
res para la elección de sus representantes.
Pero eso es letra muerta en el Heroico Cuer

po de Bomberos de la Ciudad de México.
A la fecha, en esa institución existen 5

sindicatos, que no son reconocidos. El Sin
dicato del Heroico Cuerpo de Bomberos de
la Ciudad de México; Unión y Fuerza; Re
sistencia y Libertad; Renovación Demo
crática e Independiente.

El quinto que intenta tener reconoci
miento oficial es el Sindicato del Heroico

Cuerpo de Bomberos de la Ciudad de Mé
xico, Honor y lusticia, ha tenido proble
mas, de acuerdo a sus integrantes, desde
que el director luán Manuel Pérez Cora, se
enteró que se estaban conformando los
empezó a bloquear.

De allí que denuncian que Pérez Cora
se mantiene en su postura de no reconocer
a ninguna organización de bomberos, pues
argumenta que no existe un sindicato tute
lar, ya que el líder del Sindicato Mayorita
rio, Ismael Figueroa, se dio a la fuga.

Honor y lusticia, que encabeza Héctor
Becerril, se conformó el 26 de septiembre
del 2019, un día después Ingresaron los do

cumentos a la Secretaría de Registro de
Actualización Sindical de la Junta Local de

Conciliación y Arbitraje. Ahí comenzó su
peregrinar.

No les han otorgado toma de nota, de
bido a que la TLCA ha realizado diversas
observaciones, dilatorias de sus derechos
consagrados en la LFT.

Por lo que presentaron un amparo en
los Tribunales Colegiados en contra de las
observaciones de la Junta Local para otor
garles su reconocimiento oficial.

Se han reunido con funcionarios de las

Secretarías del Trabajo y Gobernación; con
el secretario de Gobierno Alfonso Suárez

del Real, con el ex y el actual subsecretario
de gobierno capitalino, para solicitar su in
tervención y se aplique la libertad de sin
dicalización que tanto presume la 4T.

EN ESE TENOR. Se cumplió un año
más, de la desaparición de Ismael Figue
roa, ex líder del Sindicato de Bomberos,

quien presuntamente se dio a la fuga y se
encuentra fuera del país. En febrero del
2020, le incautaron cuatro Inmuebles y
fueron asegurados por la Fiscalía General
de la República en colaboración con la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana. Se dice
que pesan sobre él, varias carpetas de in
vestigación iniciadas en la FGJCDMX. Si
lugar a dudas. Su gestión dejó mal parados
a los sindicatos en esa institución.
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Senado, en nueva era legislativa

Nos platica el senador en jefe, Ricardo
Monreal Ávila, que en el máximo re
cinto en donde se hacen las leyes que

rigen la vida de todos los mexicanos y los que
aquí habitan del exterior, que con e] arranque
del inicio del periodo ordinario de sesiones se
inicia una nueva era legislativa.
Y no podría ser de otro modo, la pesadilla

por la pandemia de Covid19 ha logrado modi
ficar las dinámicas de trabajo en todos los
ámbitos y en el Legislativo no podrían quedar
se atrás, no puede haber parálisis en esta acti
vidad esencial, por lo que deben de caminar al
ritmo que marcan los tiempos.
Monreal es muy preciso, pues nos dice que

entre las principales medidas que se han to
mado está /imitar el número de sesiones pre
senciales y la cantidad de personas que asis
ten a ellas, y la otra, poner en marcha las
sesiones a distancia, utilizando medios digi
tales. Se trata de una nueva era legislativa,
sostiene.

Monreal destaca que en un país como Mé
xico, en donde la transformación se encuentra
en curso, buscar opciones para no detener la
discusión de temas fundamentales es algo no
solamente necesario, sino intlispensable.
Fox ello, ha propuesto modificaciones al Re

glamento del Senado de la República, a la Ley
Orgánica del Congreso General y a la Consti
tución, para ampliar el espectro de temas que
puedan ser discutidos y aprobados vía digital.
Se trata de una acción que permitirá que en
este segundo periodo ordinario del tercer año
legislativo que hoy inicia se pueda examinar el
gran abanico de temas fundamentales para la

vida pública nacional.
Por el momento, suscribiremos un acuerdo

amplio entie todas las fuerzas políticas, señala.

LOS IMPRESENTABLES

Leímos por ahí que la flamante secretaria
general de Morena, CitLalli Hernández Mora,
senadora con licencia, advirtió que su movi
miento hará una depuración de los candidatos
"impresentables", en clara referencia al gue
rieiense Félix Salgado Macedonio (con los
que se lleva pesado le dicen "MasPedonio"),
sobre quien pesan tres graves acusaciones de
violación.

Este domingo que pasó, Salgado Macedo
nio, senador con licencia, fue confirmado por
su movimiento como virtual candidato al go
bierno de Guerrero, a contrapelo de la escasa
presencia de delegados y del presidente local
de Morena, pero avalado por el delegado, el
senador Salomón Jara. Yaya que se las gastan.
Movimientos feministas amenazan con echar

por tierra esa candidatura que arranca muy
fallida y conforme avance el proceso electoral
podría derrumbarse, pues las ofendidas muje
res no dejarán al bravucón senador con licen
cia. En donde deberían de hacer el intento de

depurar "impresentables" es en la casa de
enfrente, los blanquiazules, al menos en
Nuevo León en donde hay más de una ceja
levantada por la postulación de limando
Larrazábal Bretón, sobre quien pesan mu
chas sospechas de crimen y corrupción.
Hasta ahora hay muchos que no se explican

cómo es que logró colarse hasta allá para ser
candidato gobernador. Quien se siente muy
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ofendido es el senador con licencia Víctor

Fuentes So lis, quien fue desechado a pesar de
tener mejores credenciales que el oaxaqueño.
Al menos es más decente y no tiene antece
dentes sospechosos.
Es tal el berrinche del senador Fuentes,

que amenaza con exhibir los turbios manejos
que ha tenido Larrazábal en sus oscuro pasa

do. Pero no solo eso, ya está a punto de conver
tirse en moreno para sumarse a la campaña de
Clara Luz Flores, lo mismo que su suplen te
Jesús Horacio González Delgadillo.
Crecerán las huestes de Ricardo Monreal

en el Senado.

Esperemos, pues.
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Arreglos
Esta semana, será definitiva para
que panistas, perredistas y priistas
Logren convencer a su miLitancia de
que La decisión que tomaron de ir
en coalición en el Estado de México

fue buena, a pesar de ser precipita
da, pues muchos militantes se han
sentido Lastimados por Los posibles
abanderados en cada uno de Los

75 municipios en donde irán juntos
para La elección del 6 de junio.

Por Lo pronto en TuLtitLán (munici
pio en el que no van en coalición),
muchos priistas salieron a protestar
por la posibilidad de que Adán Ba
rrón Elizalde sea el abanderado a la

presidencia municipal, pues ase
guran que es preocupante que sus
líderes no escuchen a la militancia,
y que si no los escuchan y reconsi
deran esta designación para logra la
unidad, la derrota. Informaron que
Adán Barrón Elizalde no se registró
en tiempo y forma de acuerdo a
la convocatoria, y eso hace que se
sientan burlados, después de pagar
cuotas, eirá hacer todos los trá
mites para que desde arriba salgan
con sus designaciones.

En Cuautitlán están a la espera de que
se dé a conocer al candidato o candi

data, pero los priistas tienen temor de
que llegue Laura Xóchitl Hernández
Vargas, quien durante su paso como
magistrada en elTribunalde lo Con
tencioso Administrativo, dejó mucho
que desear, debido a la intervención
de su hermano en muchos asuntos.

En Naucalpan, también hay des
contento entre los priistas, que se
sienten marginados, no solo porque
no sea un candidato o candidata del

tricolor el que encabece la candi
datura a la presidencia municipal,
sino porque no fueron tomados en
cuenta todos los grupos que du
rante años han trabajado para este
partido, y han estado en las buenas
y en las malas, no como algunos
que son tomados en cuenta, pero
cuando se han sentido lastimados,
han operado para otros partidos.

Y En Tlalnepantla, este día el alcal
de Raciel Pérez Cruz dará a conocer

el estado que guarda el Organismo
Operador de Agua OPDM, lo cual,
nos comentan, será una bomba,
y no por los aviadores. Estaremos
atentos.
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"Las abejas trabajan durante meses para propor
cionarte un tarro de miel y tú a veces la desperdi
cias"

Deifino, ei filósofo

Yo no sé, amigo lector, si cuando ve una abeja vo
lando de flor en flor se ha preguntado la función
ecológica que esos maravillosos animalitos tienen
para que haya un equilibrio en nuestro entorno.Y
también no sé si se ha preguntado lo que pasaría
si ellos desaparecieran de nuestro planeta. Déjeme
decirle que las repercusiones van mucho más allá
de que dejemos de endulzar con miel los hot cakes
en nuestro desayuno. Algunos científicos alrededor
del mundo sí se lo han preguntado y se han hecho
algunos estudios al respecto ya que la falta de ellas
podría provocar un impacto que muchos de noso
tros desconocíamos, al menos yo. Parece difícil creer
que esas diminutas criaturas tengan una labor muy
importante en el equilibrio que se necesita para que
haya vida en la tierra. Por esa razón, me pareció muy
interesante el siguiente artículo que leí en el sitio
grandesmedios.com, se los comparto:
Situación catastrófica: Científicos advierten sobre

la posible desaparición de las abejas en los próximos
años.

Según se ha publicado en The Earth Chronicles of
Life, unos ecólogos de la Universidad del Noroes
te (situada en Illinois, Estados Unidos) han llegado
a una conclusión alarmante tras realizar un estudio:

el calentamiento global podría provocar la completa
extinción de las abejas en todo el mundo dentro de
pocos años.
Paul Caradonna, uno de los investigadores, instaló

con la ayuda de sus colegas unas colmenas pequeñas
de madera en una zona montañosa y seca de Arizo
na. El número de abejas osmia, las cuales polinizan el
arándano, ha descendido mucho en esa área.
El objetivo de la investigación era prever qué ocu

rriría al ascender la temperatura y averiguar qué
condiciones podrían haber en la Tierra entre los
años 2040 a 2099. Para ello pintaron algunas de las
colmenas de color negro (lo que haría calentarlas
más), mientras que otras las pintaron de blanco (con
la intención de emular la temperatura más fresca del
siglo pasado, especialmente a mediados).
Las abejas de las colmenas negras murieron en

dos años, a excepción de unas pocas. Durante el pri
mer año fallecieron el 35%, y en el segundo año lo
hicieron el 70% de las supervivientes. Respecto a las
abejas que vivían en las colmenas blancas, solo mu
rieron del 1% al 2%.
Posible situación "catastrófica"

Los científicos han explicado que, cuando hay
una alta temperatura en las colmenas, las abejas "se
confunden" y no hibernan como deberían hacerlo.
Debido a esto, sus reservas de grasa se queman con
mayor rapidez y cuando despiertan en primavera se
encuentran en un estado más débil.

Si en nuestro planeta siguen aumentando las tem
peraturas durante los próximos años, se podría lle
gar a una situación "catastrófica" y las abejas podrían
desaparecer de la Tierra. "La situación sobrepasará
sus límites fisiológicos", ha señalado Caradonna.
El líder de este estudio también ha comentado

que la desaparición de las abejas repercutiría en los
ecosistemas y podría haber una hambruna mundial,
pues son ellas las que polinizan la mayoría de los
cultivos. Hasta aquí lo que dice el artículo.
Por esa razón es muy importante cuidar de ellas,

no perseguirlas, no ahuyentarlas. En ocasiones for
man colonias que forman una mancha oscura en ár
boles o jardines, cuando esto pasa no se preocupe
en llamar a los bomberos. Ellas están de paso hacia
otro lugar, estarán ahí uno o dos días y luego habrán
de continuar su camino; además, mientras usted no
las moleste, ellas no lo van a agredir a usted.Tenga
en cuenta todo esto y la próxima vez que vea a una
de ellas reconozca la gran labor que están realizando.
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Miguel Alejandro
El terrorismo según Estados Unidos: su

necesaria narrativa para mantener el control
Uno no puede fiarse cuando los Esta

dos Unidos hablan de terrorismo. Es un

concepto tan relativo y poco imparcial que
cuando salta a los medios de comunicación

porque algún funcionario de la Casa Blanca
lo menciona, las naciones aludidas deben

ponerse en alerta.
Sin embargo, esta semana, sin mencionar

una amenaza en particular, el Departamen
to de Seguridad Nacional de Estados Uni
dos emitió un boletín de terrorismo inte

rior que alerta sobre la posibilidad de actos
violentos por parte de personas motivadas
por sentimientos contra el gobierno des
pués del triunfo electoral de Joe Biden.
"La información apunta a que ciertos

extremistas violentos motivados ideoló

gicamente que objetan el ejercicio de la
autoridad gubernamental y la transición
presidencial, así como otras quejas alen
tadas por narrativas falsas, podrían seguir
movilizándose para incitar a la violencia o
cometerla", dice el boletín.

Este no es tema menor, y no sólo por
que exista la posibilidad de inestabilidad in
terna en EU.sino porque la carta del terro
rismo es como un aviso, un pretexto, una
señal de que se viene la represión, o por
lo menos, pone en la mesa la advertencia
de que el grupo acusado en cuestión debe
parar porque será perseguido a toda costa,
a fin de terminar con su movimiento.

Lo curioso es que hoy la Casa Blanca no
habló, hasta ahora, sobre China, Corea del
Norte, Medio Oriente o América Latina, es
la oposición interna la que le preocupa a la
administración demócrata y ante su "aler
ta de terrorismo", seguro echaran mano
de toda herramienta gubernamental para

apagar movimientos opositores que quizás,
en realidad, no representen mayor peligro
para la estabilidad los Estados Unidos.
Qué contraste con el discurso conci

liador de Biden cuando al tomar protesta
como presidente el pasado 20 de enero,
habló sobre unidad, igualdad, gobierno pa
rejo para todos, sin importar sus ideologías.
Parece que no hay tanto consenso: la calma
podría lograrse a través de criminalizar a
la oposición.
"Antes del I I de septiembre, el terro

rismo me daba asco. Después del I I de
septiembre, el terrorismo me sigue dando
asco. El terrorismo en todas sus formas:

el que volteó las Torres y mató a tres mil
inocentes y el que invadió Irak y mató a
cincuenta mil ¡nocentes (y matando sigue)",
escribió alguna vez el gran periodista uru
guayo, Eduardo Galeano.

Y añadió también en sus escritos: "El

Rivera
I I de septiembre de 1973, exactamente
28 años antes de los fuegos de ahora, ha
bía ardido el palacio presidencial en Chile.
Kissinger había anticipado el epitafio de Sal
vador Allende y de la democracia chilena,
al comentar el resultado de las elecciones:

'No tenemos por qué aceptar que un país
se haga marxista por la irresponsabilidad de
su pueblo"'.

Uno de los últimos movimientos de Do

naldTrump como presidente, fue reintegrar
a Cuba en la lista estadounidense de países
patrocinadores del terrorismo: ¿dónde se
justifica, sino en el imperialismo de la Casa
Blanca, esta categoría para una Isla que ex
porta médicos al mundo, educa a su pueblo
y no registra ataques a otras naciones ni
algún tipo de expansionismo?

Rara dar una justificación legal, Pompeo
señaló la negativa de Cuba a extraditar a

miembros del Ejercito de Liberación Nacio
nal (ELN) de Colombia tras un atentado con
bomba en enero de 2019 en un academia

policial de Bogotá en el que murieron 22
personas.Así es el gobierno de los Estados
Unidos: Irán es terrorista, pero Israel atacan
do a Palestina, no;Venezuela lo es, pero Tur
quía destrozando el Kurdistán,no...

"Es verdad que la oferta de malos ha caí
do, pero al sur del mundo sigue habiendo
villanos de larga duración.A Fidel Castro, el
Pentágono tendría que levantarle un monu
mento, por sus cuarenta años de abnegada
labor. Muammar alKhaddafi, que había sido
un villano bastante cotizado, trabaja poco o
nada en la actualidad, pero Saddam Hussein,
que fue bueno en los años ochenta, en los
noventa pasó a ser malo malísimo, y sigue
resultando tan útil que, a principios del 98,
los Estados Unidos amenazaron con invadir

Irak, por segunda vez, para que la gente se
dejara de hablar de las costumbres sexua
les del presidente Bill Clinton.A principios
del 91, otro presidente, George Bush, había
advertido que no había por qué ponerse
a buscar enemigos en las lejanías siderales.
Después de invadir Panamá, y mientras in
vadía Irak, Bush sentenció: El mundo es un
lugar peligroso", dijo también Galeano en
su libro "Patas arriba, la escuela del mundo
al revés".

Por eso hoy que la amenaza viene de
adentro, en ese grupo de fanáticos que du
rante cuatro años arengó Donald Trump,
no sería sorpresa que comiencen a salir
películas de la lucha de los demócratas
contra la 'sucia' oposición republicana, los
'locos fanáticos' que quieren guerra y no
cordialidad, los resquicios de un gobierno
sin pies ni cabeza que terminó por poner
en entredicho las instituciones... Se viene

la narrativa del terrorismo.
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[ ¿SERÁ? ]
Coincidencia AMLOBiden
La inquietud del Gobierno de México por el tipo de mensa
jesyporlaforma en que se puede manipular a grupos de
ciudadanos en las redes sociales no es única, y tal vez es la
primera coincidencia en la que el país avanzará de la mano
con Estados Unidos. Solo hay que revisar el primer discurso
de Joe Biden después de que tomó protesta. La censura a
Donald Truinp mostró el poder que se ha otorgado a los
gigantes tecnológicos. Así que quien dude que se pueda
avanzar en nuestro país en esta regulación debe voltear
hacia Estados Unidos, que hará lo propio. ¿Será?

¿Una mala interpretación?
Los trabajadores de Aeroméxicoestánmolestos. Después
del acuerdo en que pilotos y sobrecargos aceptaron que se
redujera su sueldo, comenzó a circular en WhatsApp un
mensaje (que se atribuye a la empresa de Andrés Conesa
Labastída) donde aparece la animación de un robot que bai
la... yporunmomentoparece hacer la célebre "roqueseñal".
Luego se lee la leyenda: "Volandojuntos, hacia la misma
dirección, saldremos adelante". ., pero ese supuesto gesto
se interpretó como una burla hacia la parte que cedió. ¿Será?

Justicia paralizada, ahora por el virus
Entre las víctimas invisibles de la pandemia por Covid19 se
encuentran las personas privadas de la libertad que esperan
la apertura del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX,
de Rafael Guerra. Nos comentan que el Poder Judicial
capitalino no abrirá sus puertas en al menos dos semanas
para evitar la propagación del virus, lo que mantiene todos
los trámites paralizados. Y es que no es posible utilizar las
nuevas tecnologías para agilizar las audiencias y procesos
de evaluación de los expedientes porque las videoconfe
rencias o mensajería instantánea no están permitidas en la
legislación. ¿Será?

Silencio incómodo
Amuchos ha extrañado el tímido reclamo, y en algunos
casos el arropo total que han brindado los morenistas (y
feministas...), al candidato de Morena a la gubernatura
de Guerrero y senador con licencia, Félix Salgado Mace
donio. El propio coordinador de los legisladores, Ricardo
Monreal, reiteró que su bancada respalda las decisiones
de su partido, y con ello evadió dar su opinión sobre las
acusaciones de violación y abusos por parte de al menos tres
mujeres. Algo similar pasó con Mario Delgado, presidente
de Morena, quien apapachó al personaje que muchos ta
chan de impresentable... y dicen que todo con tal de lograr
buenos resultados en las elecciones de junio. ¿Será?

¿A poco hay rojo?
No cabe duda que, enmateria electoral, parece ser más
importante el número de votos que la salud de la gente. De
otra forma no se entiende cómo algunos actores políticos
hacen actos multitudinari os en la CDMX con el S emáforo

Epidemiológico Rojo... y quien tenga duda puede darse una
vuelta por la alcaldía Miguel Hidalgo y a las actividades del
panista Mauricio Tabe. ¿Será?
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En la cuerda floja

La instrucción del presidente López
Obrador fue acabar con los órganos
autónomos al inicio de su adminis
tración, los calificó como costosos

y como "una farsa". Las voces de diversos
sectores de la sociedad se hicieron escuchar

para precisar laimportancia de estos órganos
que surgen como contrapesos del Estadoy no
pertenecen a ninguno de los tres poderes, en
una sociedad que busca la transparencia.
Las más de 100 instituciones constitucio

nales autónomas las construyeron hombres
y mujeres que entendieron la desconfianza
social que se reflejó en los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial.
Para el Poder Legislativo es un tema en la

agenda, marcado como prioritario. La ma
yoría de Morena y sus partidos afines tienen
como meta cumplir con el mandato de su líder
supremo y para la oposición es fundamental
la defensa de los órganos autónomos que han
calificado como contrapesos para evitar los
abusos del poder.
La mira está puesta en el INAI, INE, CNDH,

IFT, Cofece, CRE, pero en los últimos días,
hemos tenido señales buenas. La primera, la
dio Tatiana Clouthier, diputada con licencia y
actual Secretaria de Economía que en la ple
naria de los diputados de Morena, les precisó
que el IFT y la Cofece "no serán tocados", por
instrucción del presidente López Obrador,
porque tienen vínculos importantes con el
tratado comercial denominado TMEC.
Y por otro lado, el senador Eduardo Ramí

rez, Presidente del Senado, se pronunció por

el fortalecimiento de los órganos autónomos
e hizo una especial defensa del INAI y recono
cer la capacidad de los actuales comisionados
para la protección de los datos personales.
El hecho es que los órganos constituciona

les autónomos están en la cuerda floja, ya ve
remos la iniciativa de reforma constitucional

para su futuro.
SUSURROS

1. El presidente Andrés Manuel López Obra
dor envió al Congreso de la Unión con carácter
de preferente, la iniciativa de reforma a la Ley
de la Industria Eléctrica. El Gobierno de la 4T
va por cambio en la materia, y la mayoría de
Morenalealcanzaenestalegislatura. Hay que
adelantar las iniciativas que llevan a los cam
bios ofrecidos antes de la elección de junio.
xico, los obliga a suspender temporalmente
sus vuelos desde y hacia Canadá, lo que repre
senta 9% de su conectividad internacional. La
próxima semana operará los últimos vuelos
para regresar a los pasajeros a su destino. Los
destinos de Montrealy Vancouver se suspen
den del 10 de febrero al 30 de abrilyToronto
del 8 de febrero al 30 de abril.
3. Cada vez la efervescencia electoral está

más presente en la vida de todos los mexica
nos. Para Mario Delgado, no ha sido un día de
campo el proceso de selección de candidatos
y se nota la presencia de diferentes grupos en
un mismo partido. Tan sólo en la definición
de los candidatos a gobernadores se han da do
con todo los morenistas.

2. Para Aeroméxico que encabeza Andrés
Conesa, la decisión del Gobierno de Canadá
y sus líneas aéreas de suspender vuelos a Mé
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Quiere AMLO saltarse amparos y
hacer ley monopolio déla CFE

El presidente López Obrador uti
lizó, por primera vez en su admi
nistración, su derecho a mandar
al Congreso una iniciativa pre

ferente, es decir, una modificación a la
ley que deberá ser analizada y votada en
febrero.

La iniciativa es una propuesta de modifi
cación a la Ley de la Industria Eléctrica que,
palabras más, palabras menos, es una copia
del decreto conocido como Ley Nahle, que
ha sido rechazado por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Dicho de otro modo, parafraseando a ya
saben quién, "es la misma gata nomás que
revolcada".

La modificación propuesta por el Presi
dente privilegia la generación y distribución
de la energía producida por la Comisión Fe
deral de Electricidad.

Es lo que los especialistas llaman un cam
bio en elmercado de despachos.
Esto significa, que la primera energía en

venderse será la de la CFE independiente
mente que es más costosa por los recursos
que usa para su producción.
Es decir, tenemos un mercado invertido,

contrario a la tendencia global, en el que pri
mero debe venderse la energía más barata y
al final la más cara.
La iniciativa preferente establece que

en primer lugar se colocará la energía pro
ducida por las hidroeléctricas de la CFE;
en segundo lugar, la generada por otras
plantas de la Compañía como nucleares,

geotérmicas, de ciclos combinados y ter
moeléctricas.

En tercer lugar estará la energía eólica o
solar producida por particulares y en cuarto
lugar la energía producida por ciclos combi
nados de empresas privadas.
Las energías eólica y solar son las que

tienen los costos más bajos de producción
seguida de la de ciclos combinados, pero
eso no lo tomó en cuenta el Presidente
ni sus asesores a la hora de redactar la
iniciativa.

Independientemente de los costos que
traerá a mediano plazo a toda la población en
el país los costos aumentarán, el Presidente
no escuchó las voces de quienes le advirtie
ron que reforzar el monopolio de la CFE es
contrario a los compromisos que México fir
mó en el Tratado de Libre Comercio además
de otros acuerdos internacionales.
No harían mal los ministros de la Corte en

irse comprando un paraguas par a protegerse
de la lluvia de amparos que les caerá si la ini
ciativa es aprobada.

La Exposición de Motivos de la iniciativa
presidencial es un manifiesto político pocas
veces visto en un documento de esa natura
leza.

Más que explicar las condiciones del mer
cado y la utilidad social de cambiar el marco
jurídico de la Ley de la Industria Eléctrica,
resultó ser un panfleto para criticar el neoli
beralismo o "neoporfirismo".
Como si elEjecutivo estuviera en campaña.
Mmmmm.. .esperen...
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Profeco vs. abusivos

Donde están trabajando a
todo vapor es en la Pro
curaduría Federal del
Consumidor (Profeco),

que encabeza Ricardo Sheffield,
para evitar fraudes y cobro excesivo
por tanques de oxígeno, producto
que se ha vuelto de primera necesi
dad a raíz de los contagios masivos
de Covid19.
Desde que comenzó elmás recien

te repunte, a finales de octubre, la
Profeco se ha dado a la tarea de com

batir a los vivales que, aprovechando
la necesidad de la gente, incremen
tan los precios de manera inescru
pulosa; y es que un tanque de 680
litros que tenía un costo de 2 mil 800
pesos, se ha llegado a vender hasta
en 18 mil; mientras que los concen
tradores que costaban 11 mil pesos,
han alcanzado un valor de 60 mil.
En su más reciente corte, la Pro

curaduría Federal del Consumidor

detectó mil 200perfiles de Facebook
que vendían los tanques de oxígeno
a precios excesivos, así como 130
páginas de comercio electrónico que
defraudaban a los usuarios.

Y es que, aprovechando la urgen
cia que muchos ciudadanos tienen

por conseguir el oxígeno, los "vende
dores" en redes sociales envían una

lista de precios, con la aclaración de
que para apartar ya sea un tanque
o un concentrador, se debe hacer
un pago de 50% del costo, a través
de una tarjeta de débito o en efecti
vo. Si el usuario accede a depositar,
los defraudadores proporcionan
un número de cuenta, y al tener el
dinero, de inmediato bloquean sus
redes sociales, correos electrónicos
y teléfonos.
Acciones para resolver el proble

ma del desabasto han sido varias:
desde la celebración de un acuer
do, como acción extraordinaria en
materia de salubridad general, en el
que la Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) pueda resolver la proce
dencia de otorgar a los solicitantes
el registro sanitario que se requiere
para la producción y distribución de
oxígeno de uso medicinal.
Incluso, hace una semana, el

propio Ricardo Sheffield anunció
el lanzamiento de la campaña Por
Amor a la Vida, para que todo ciuda
dano que haya adquirido un tanque
de oxígeno y ya no lo use, lo regrese

AZCAPOTZALCO PODRÍA
PINTARSE DE AZUL

Nos cuentan que el Partido Acción
Nacional (PAN) podría colarse a la
alcaldía de Azcapotzalco este 2021,
mediante el impulso que brinda el
morenista Vidal Llerenas a su actual

directora general de Desarrollo Ur
bano y Servicios Urbanos, Janet de
LunaJiménez.
Janet de Luna trabajó muy de

cerca con el expresidente panista,
Felipe Calderón, y también fue co
laboradora de Claudio X. González,
férreo opositor al presidente Andrés
Manuel López Obrador.
¿Tendrá conocimiento de esta

situación la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum?

para ser reciclado; de esta manera
habría forma de que quien necesita
con urgencia este producto, lo pueda
adquirir de manera fácil y sin cobros
excesivos.

Sin embargo, ninguna acción será
suficiente mientras la ciudadanía no
asuma su responsabilidad de cui
darse y cuidar a los demás... Una
vez más la sociedad civil tiene en sus

manos la oportunidad de frenar los
contagios masivos y evitar que se
incremente la cifra de muertos.
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El ultra presidencialismo que viene

Le doy el adelanto:
El Presidente está decidido a re

gresar con nuevos bríos porque, na
rra un confidente, ha entendido la

urgencia y los misterios de la vida.
Efectos de la pandemia, a la cual las auto

ridades mexicanas han entregado paradoja
oficial casi 160 mil vidas.
Así como regresó con la decisión de revertir

la reforma eléctrica de Enrique Peña, hay
otros propósitos de urgencia.
O sea, ni él ni su partido pueden esperar

parala próximalegislaturaymenos superarla
criba de las elecciones de junio próximo.
Vendrán nuevas acciones a lomo de la ma

yoría calificada en la Cámara de Diputados
los aliados son de risa y en espera de manejo
en el Senado.

Este lunes en nuestra edición digital dimos
otro adelanto: Tras su reaparición en redes
con un mensaje cuestionable para unos, es
peranzador para otros, tenía otro propósito.
Este es, ni más ni menos, hacer sentir su pre

sencia en el manej odemediosysu mañanera
evangelizadora.
Ya están las dos:
Envió la iniciativa para mostrar su firma

en la reversión tecnológica y en el anuncio
de Olga Sánchez Cordero de su casi segura
presencia en el sermón de la mañana el lunes
próximo
Difundieron los suyos: presidente habe

mus.

LADEUDAPENDIENTE

La alianza es muy vieja.
Desde cuando se dio a conocer como el di

putado costales, en 1988.
Llegó a la Cámara de Diputados, convertida

en Colegio Electoral, a objetar un fraude con
un costal de boletas electorales quemadas.

Fueron votos anulados a él, argumentó
desde la tribuna Félix Salgado Macedonio.
No, usted las robó y ahora viene a acusar le

contestaron los priistas en defensa del triunfo
de Carlos Salinas de Gortari.
Luego Salgado Macedonio se fue a apoyar

la campaña de López Obrador a Tabasco con
tra el priista Salvador Neme Castillo.
Por eso, cuando era dirigente del PRD, el

tabasqueño lo hizo candidato a gobernador
de Guerrero.

Y peleó con él en la resistencia, ensayo me
jorado luego en Tabasco en 1994 por la derro
ta de López Obrador ante el priista Roberto
Madrazo Pintado.

Félixnopudo.
El go bernador priista Ángel Aguirre Rive

ra blindó el Congreso del Estado y René Juá
rez Cisneros rindió protesta para el período
19992005.

EL PETATE OPOSITOR
La relación continuó.

Se fortaleció y en 2018 Félix Salgado Ma
cedonio puso a disposición del caudillo todos
sus recursos, buenas y malas artes.
Los dos llegaron, el mesías a Palacio Nacio

naly el guerrerense al Senado, donde ha sido
arropado con el poder de Ricardo Monreal.

Hubo dudas, como hemos narrado aquí,
por las malas costumbres, los actos violentos,
los escándalos y las numerosas acusaciones
por violacióny acoso sexual.
Ante estos cargos palidecen frases folclóri

cas como su oposición desde la tribuna sena
torial al cambio de horario porque generaría
problemas para el mañanero.
En algún momento se pensó enviar a Amíl

car Sandoval, pero era dar demasiado poder
a la cuestionada secretaria de la Función Pú
blica, su hermana Irma Eréndira Sandoval.
Además, Salgado Macedonio ya andaba

en transas con partidos de oposición y eso
ponía en riesgo gubernatura y diputaciones
federales.

¿Qué le sabe al presidente?
Ahora se entiende por qué Mario Delga

do cumple la orden aunque la postulación
de Salgado Macedonio la haga un consejo
minoritario y sin la presencia de su presiden
te Luis Enrique Ríos Saucedo.
Pero no coma ansias: Todavía falta el peso

de la secretaria general del partido guberna
mental, Citlalli Hernández, y las feministas.
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Margarita Vázquez: vida
de compromiso y justicia
El fallecimiento de Mar

garita Vázquez Sánchez,
servidora pública de la
Fiscalía General de Justi

cia de la Ciudad de México, causó
pesar y sincero reconocimiento
por su trayectoria de 34 años de
trabajo en la dependencia.
Las expresiones espontáneas

constatan la labor desarrollada en

vida por esta mujer excepcional,
que siempre hizo equipo en dife
rentes áreas e instituciones, con
servidoras y servidores públicos
igualmente valiosos.
Complicaciones causadas por

el contagio de Covid19 hicieron
perder la batalla la mañana de
este lunes a Margarita Vázquez,
quien ocupaba la titularidad de la
Coordinación General de Análisis

y Opinión.
Maestra en Derecho Penal, fue

agente del Ministerio Público,
fiscal Central de Investigación
para Asuntos del Menor, fiscal
de Investigación para Delitos
Sexuales y también fiscal de In
vestigación para la Atención de
Asuntos Especiales y Electorales,
en la entonces Procuraduría Ge
neral de Justicia.

Al inicio de la gestión de

la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, Margarita se desem
peñaba como subprocuradora
de Averiguaciones Previas Des
concentradas. De hecho apareció
desde el primer día en la presen
tación de los equipos de trabajo
de la hoy FGJy de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana.
La fiscal General de Justicia de la

CDMX, Ernestina Godoy, informó
del deceso en un mensaje enredes
sociales, "con tristeza y con dolor"
en honor de la impecable trayecto
ria profesional de Margarita, "pio
nera de cambios estructurales y
jurídicos, siempre preocupada por
ayudar al compañero. ¡Te vamos a
extrañar Margarita!".
Diversos actores expresaron re

conocimiento a su labor, exfuncio
narios, abogados, reporterosypor
supuesto agentes del Ministerio
Público, peritos, policías de Inves
tigacióny en general personal de la
Fiscalía, institución desde donde
se envió un mensaj e de luto a fami
lia y sere s queridos.
Desde el Consejo Ciudadano

para la Seguridad y la Justicia de
la CDMX nuestra gratitud para fa
miliares y amigos de Margarita,
y nuestra más alta consideración

por su desempeño en vida y nues
tras coincidencias para avanzar en
temas sustantivos.

Debo destacar la visión que tuvo
para precisar el alcance que re
quiere la ley general en materia de
delitos electorales.
En la Fiscalía de Delitos Sexua

les fue firme combatiente de las

agresiones contramujeres abordo
de taxis, y encabezó las investiga
ciones que permitieron la captura
de asaltantes y violadores que ata
caban en las zonas boscosas de la
ciudad.

Ya como subprocuradora de
Averiguaciones Previas Descon
centradas, enfrentó el despojo
de inmuebles e identificó las for
mas de operar de bandas bien
organizadas que se valían de ar
gucias legales para hacerse con
las propiedades.
Siempre compartía con mujeres

que no había obstáculos de género
para desarrollarse en el ámbito de
la procuración de Justicia y en la
institución a la que se dedicó en
cuerpoyalma.
Margarita es un gran ejemplo

para todas las muj eres y servidores
públicos de la FGJ, que tienen la
alta responsabilidad en cada uno
de sus encargos.
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Presionan a minas por tema electoral
Hace un año que a Cosalá llegó el

hambre, la desesperación, lafalta
de empleo y el abuso de poder de
la mano de un impostor. Desde

hace 12 meses, a los ojos de todos y parecie
ra que con el visto bueno de las autoridades,
Napoleón Gómez Urrutia cerró la mina San
Rafael en ese pueblo de Sinaloa.
Un año que ni el hambre ni el reclamo de

300 familias mineras ha logrado que la Secre
taría del Trabajo los voltee a ver. Han hecho
marchas, han denunciado, hanhablado con el
Presidente, pero ha sido en vano. Da la impre
sión de que Gómez Urrutia estápor encima del
mandatario o bien que a las autoridades les
vale lo que suceda a los trabajadores.
La mina de Cosalá daba empleo de manera

directa a 300 personas, indirectamente a mil
200y tenía planes de inversiónpor 50 millones
de dólares; fue ahí donde, aseguran, Napillo
vió elpotencial de secuestrar la mina, pues si el
empresario tiene capital para invertir, enton
ces hay recursos para pagar un "rescate".
Sin contar con el Contrato Colectivo de Tra

bajo, el senador de Morena mandó a su perso
nal a tomar la mina bajo la mentira de abusos
por parte de la patronal. Desde ese momento
las autoridades tienen conocimiento de lo ocu

rrido y saben que está ¡legalmente custodiada
por miembros del crimen organizado.
Aun año de omisiones, injusticias y me atre

vería a decir de complicidades, la Secretaría
del Trabajo y Secretaría de Economía quieren
realizar inspecciones a la mina y culpar a la
empresa por el estado en que se encuentra,

sabiendo que es Napillo el único culpable de
cualquier deterioro.
Con la mina en manos de Napillo se han re

gistrado un sin número de saqueos y robos en
las instalaciones: En los primeros meses se
reportó el hurto de un concentrado con valor

de medio millón de dólares, si hay un culpable
del deterioro de la mina es él. Además, junto
conlas autoridades se quiere pasar por el "Arco
del Triunfo" alaley, al ser ellos quienes decidan
sobre el amparo que existe por el Contrato
Colectivo de Trabajo. A ojos cerrados quieren
beneficiar aNapillo.
Como Gómez Urrutia nunca ha sido mine

ro y no tiene ni idea del tema, está mal infor
mando a las autoridades. Es importante que
sepan que una mina que no está en operación
se deteriora a la primera semana y reporta
pérdidas desde el primer día. ¿Primero los
trabajadores, primero los pobres? Pues no
parece, se han hecho cálculos y para que la
empresa reactive Cosalá deberá pagar varios
miñones de dólares, un costo alto que echapor
debajo cualquierposibilidad de expansióny de
nuevas contrataciones.

Pero el dominio de Napillo sobre autorida

des se ha extendido, Americas Gold and Silver
no ha sido la única empresa afectada. Hoy se
suma n a esta lista varias minas ubicadas en los
estados donde habrá elecciones; ellas denun
cian que tienen revisiones en puerta por parte
de las autoridades por supuesto mal uso de
recursos naturales; aseguran son medidas de
presión en donde ya incluso se habla de poner
en riesgo la concesión.
Lo que intentan, comentan, es negociar con

las empresas la titularidad del Contrato Co
lectivo en favor de Napillo, para sumar sim
patizantes y votos a Morena. De entrada todo
suena mal, no se debe jugar con el empleo de
los mexicanos y menos ocuparlo de moneda
de cambio con fines electorales.
Hay que recordarles que Napillo no suma

más que denuncias y demandas, los trabajado
res no se olvidan que les arrebató 55 millones
de dólares a sus mineros, saben que de las cuo
tas sindicales vive como rico, saben que no es
minero y mucho menos trabajador.
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• AMLO anunció con bombo y platillo la semana pasada
que llegarán desde la India 870 mil vacunas contra
Covid19 de AstraZeneca. El subsecretario Hugo López
Gatell detalló después que estas dosis serán comercializa
das a través del Instituto Serológico de la India (Serum);
sin embargo, nuestro país no siempre ha tenido la mejor
experiencia con este laboratorio, ya que en diciembre de
2019 la Cofepris ordenó inmovilizarun lote de un millón
400 mil dosis de la vacuna triple viral, que protegen
contra sarampión, rubéola y parotiditis, tras detectar que
las dosis tenían una potencia baja contra la rubéola. ¿Será
que a las nuevas vacunas sí les darán el visto bueno?
• Puros e impuros, ¿reconciliación? Los nuevos nom
bramientos en las comisiones del Senado podrían dar a
entender que se liman asperezas entre el grupo de "los
puros" e "impuros" dentro de Morena. El cambio más
relevante es el nombramiento de Martí Batres como
presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales,
y de Rocío Abreu al frente de la Comisión de Energía,
donde antes estaba Armando Guadiana, incondicional a
Yeidckol Polevnsky. ¿Serán cálculos fríos o ya hay amor?
• Ley Banxico... cambian de lavadero. En los diálogos
en la Cámara de Diputados, la SHCP planteó que si no
se le puede echar la bolita de los dólares de los migran
tes al Banco de México entre otras razones, por el
riesgo de lavado de dinero entonces que se envíen a
través del Banco del Bienestar... no cabe duda que son
vivillos desde chiquillos.
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I laríiich va

]M»r (ioíIov
LA FISCAL GENERAL SOÜTA SE METE

RÁ EL PIE, PARA QUE LLEGUE OMAR
El pleito de poder en diversas dependen
cias gubernamentales sigue vigente hasta
nuestros días, tuve una charla sumamen
te enriquecedora con dos de los abogados
más afamados de esta capital de los cuales
me reservo el nombre; ellos, me confesa
ron diversos problemas que se siguen vi
viendo al interior de la FGR donde pronto
podría haber cambios en diversos cargos
públicos.
Me queda claro que desde la salida de

García Luna de este país uno de sus "alle
gados" aunque lo niegue es Ornar García
Harfuch quién a sus 38 años logró posicio
narse en uno de los cargos más importan
tes del gobierno de Sheinbaum.

Javier García Paniagua, padre de Ornar
García Harfuch fue un polítíco de "abo
lengo" que i ncluso peleó por la pr esidencia
de este país y que dejó un gran compromi
so en la carrera política de su hijo pues no
le permitiría cargos "menores" como él
siempre lo expresó.
"Ornar es hijo de Javier y la actriz de

Televisa, María Sorte. imagínate los con
tactos que tiene 1 a familia y por qué razón
Ornar fue aprendiz de García Luna" ex
presaron los abogados.

Después de desviar un poco el tenia me

aseguraron en más de una ocasión que
Ornar Harfuch está peleando por el car
go que en este momento tiene Ernestina
Godoy y está haciendo todo lo posible pa
ra ganar puntos cuanto antes pues el pa
pel que desempeña la fiscal y da mucho
que desear según fuentes de presidencia.
Ernestina Godoy se ha aventado tre

mendas mentiras frente a los medios de

comunicación, cada que mete la pata en
diversas investigaciones, tal como lo hi
zo en el caso de Mario Saenz, Este caso,
es uno de mis favoritos gracias a que es el
nuevo "presunto culpable" del 2021 dón
de la Procuraduría en más de una ocasión

cometió errores durante las investigacio
nes de un feminicidio del cual no se tienen

responsables y vieron en Saenz la oportu
nidad para usarlo como "chivo expiato
rio".

García Harfuch está esperando un
error garrafal de la fiscal general para le
vantar la mano y se haga cargo del puesto.
" Le fabricarán alguna locura o de plano so 
litase meterá el pie, porque de que Harfuch
se queda con el puesto es casi un hecho" re
mataron los abogados antes de despedirse
pues ten ían una cena con Ornar después de
haber cliarlado conmigo.
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El grupo mayoritario de Morena en el
Congreso chilango, tiene una bomba que
muy pronto estallará en sus propias manos.
Una tribu de los morenos impulsó desde
Donceles y Allende una pe lición que no se
sabe bien cuál es su origen, aunque no se
descarta que sea instrucción directa desde
el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. La
intención es desaparecer todo lo que huela a
'Tomate', o a Mauricio Toledo y su pandilla.
Pero los morenos tienen una bomba.

Se llama Valentín Maldonado, el diputado
con quien luego de renunciar a la fracción
del PKD en el Congreso, los morenístas se
sentaron y le cerraron el ojo. Grave error
de la coordinadora y el vicecoordinador de
Morena. El problema es que el exdelegado de
Coyoacán y muy cercano al Tomate', hace de
las suyas en las narices de los morenos.
Las investigaciones de laFGJ CDMX

apuntan a tres personajes clave. Mauricio

Toledo y familiares padre y hermanos,
Valentín Maldonado y Edgar Jiménez. Este
último personaje es el que operaba gran
parte de la red de corrupción y extorsión
en Coyoacán. Lo hicieron director de Área
y hasta delegado, sin tener una cédula
profesional para desempeñar el cargo.
Edgar Jiménez Santillán, mejor conocido

como 'Gary', primero fue coordinador
de Comunicación Social en los tiempos
del 'Tomate5, en Coyoacán, luego pasó a
ser director de Servicios y Mejoramiento
Urbano de esa demarcación, pero tuvo que
dejar el cargo por no tener ni siquiera una
cédula profesional. Finalmente, ocupó la
Jefatura Delegacíonal unos cuantos meses
en sustitución de Valentín Maldonado.
Actualmente, 'Gary' dobletea, en la

Camara de Di putados está en el equipo
de Toledo. Pero lo más grave, es que en
las narices de los diputados de Morena,
el susodicho también recibe sueldo del

Congreso local.
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Pobre Edomex, Icin cerca
del PIU if /(iii fe/os efe la
democracia
"Ese gallo quiere maíz", decía don Porfirio Díaz
cuando alguien andaba muy inquieto alborotando
el "gallinero" aludiendo que ese funcionario
necesitase un soborno, Entonces el presidente Díaz
solía aventarles granos en forma de cargos públicos,
11 límese diputaciones o hasta secretarías. Hoy en el
estado de México, parece que se replica dicha premisa,
al más puro estilo del Partido Liberal a finales del
siglo XIX. Luis Miranda Nava (compadre de Peña
Nieto) hoy diputado federal del PIU, cabildeó a favor
de su hi jo Luis Miranda Barrera para que éste
aparezca como diputado federal del Partido Verde
por el Distrito 26 de Toluca. Dejando a un lado el
nepotismo digno de laépoca porñriana, por el bien
de los toluqueños, ojalá la astilla sea distinta a la viga.
Cabe destacar, el exsecretario de Sedesol, Miranda
Nava, en su momento ofendió a la exdiputada
Araceli Damián, vociferando: "me falta estudiar,

desgraciadamente no estudié psiquiatría para
entenderla a usted". Sin embargo, resulta "dantesco"
que Luis Miranda (papá) es abogado por una
Universidad en Toluca, llamada "Isidro Eabela".
Y la hoy Directora del Consejo para Desarrollo

Social en 1 aCDMX. Damián González, tiene

acreditado un doctorado en economía por la
Universidad de Londres en Inglaterra. "Auch" por
el diputado saliente y el venidero,,. Lectores, no
olvidemos la frase de don Enrique González Pedrero:
"hablarán los hechos".

Esperemos por el bien del Edomex, el vástago sea
distinto al padre. Quienes quisieron revivir la batalla
de Puebla, fueron el procurado] Ricardo Sheffield
y el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa tras
protagonizar un encontronazo en twitter por el
act uar de la Profeco en la en L idad. La pregun ta es ¿a
quién le asistirá la razón J Barbosa Huerta mantiene
una aprobación de las más bajas con 34.3% a favor
y don Ricardo lleva desde abril del 2019 evitando
que los gasolineras "no se pasen de rosca"; hagan sus
apuestas... POSTIT Con base en el cuestionamiento
de este prosista, planteado a la doctora Sánchez
Cordero, respecto de eliminar ei IVAa los productos
para una menstruación digna. La duda es: el secretario
de Hacienda. Arturo Herrera, el senador Ricardo

Monreai y el diputado Mier Velasco, ¿estarán
a la altura del peso histórico de esta decisión o se
escudarán en el silencio?
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Aquí la robaron,
aquí que se quede
MAESTRO, ANDORRA CONFISCÓ 48 MIL MDP
A 23 MEXICANOS Y COLLADO ES CLAVE

Se destapó la cloaca del paraíso fiscal de políticos pe
ñistas y empresarios afines, como los que asistieron
en 2D19alabodadeMar, la hija del abogánster^ laFGR
debe descollar en la investigación y exigir el retorno
de esa millonada: aquí la robaron, aquí que se quede
(para pagar las vacunas antiCovid, por ejemplo).
El FRENAAA retiró sus últimas 150 casas de

campaña del Zócalo.
El plantondllo light fue Frenaaadopor falta de quo
rum: ni los que protestaban lo creían, y será recorda
do como una farsa, un ridículo montaje sin ningún
valor.

Entregaron a una filial de Grupo México la con
cesión del tramo 5 sur del Tren Maya.
Que G er man Larrea primer o pague los daños de la
mina Pasta de Conchos y del río Sonora, y lue^o com
pita por las obras que guste.
Se cumplieron SO años del asesinato del maestro
¡Vlísael Núñez, símbolo de la lucha docente.
Uncrimenque sigue impune, yse dice que mucho tu
vo que verla exMiss Topillo (digo Gordillo),hoypre
miada con otro partido político.
El FMI citó que México es de los países menos
endeudados por la pandemia, pero que tiene
riesgo de recuperación débil.
Todo el orbe tiene ese riesgo: lo que el Falaz Mercader
Insaciablequiene es endilgarnos más deuda.
Comenzó en Argentina el impuesto extraordina
rio a grandes fortunas y esperan recaudar 3 mil
mdd.

Uy, si lo cobraran aquí a cientos de multimillonarios
que sellan enriquecido a expensas de millones de po
bres. alcanzaría para pagar más de la mitad de la deu
da externa.
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Picardías del

sexenio pasado
NEFASTOS POLÍTICOS SE BURLAN
DE NUESTRO SISTEMA DE LEYES

Cada día con verdadera indignación,
nos enteramos de actos de latrocinio al

por mayor; es difícil encontrar una de
pendencia que no haya estado bajo las
"garras" de la corrupción. Sin duda las
tima el que lajustícia sea lenta y hasta
invisible. Sistemáticamente se señala a

exfuncionarios acusados de enriqueci
miento ilícito, pero éstos solo reciben
la crítica de los medios de comuníca

ción, que pasados unos días olvidan el
tema y todo queda en la impunidad.
El caso Lozoya y no se diga el de in

finidad de servidores públicos del se
xenio de Peña Nieto, están bajo la lupa
por amasar fortunas ofensivas; por su
puesto el dinero jamás regresa a las
arcas nacionales, se ha dado por ex
cepción el aplicar una pena en prisión,
pero al cumplirla, como con Duarte,
exgobernador de Veracruz, salen de la
cárcel para disfrutar de los miles de
millones de pesos que robaron.
Lo más importante en el ámbito de

la justicia, es la reparación del daño, el
decomiso y otras figuras que obliguen a
que el dinero mal habido pueda ser re
integrado a nuestro país. En tanto este
fenómeno no se dé, todo quedará como
ha sido cotidiano, en simples teorías
con las que los nefastos políticos ten
drán el placer de burlarse de nuestro
pobre y cómplice sistema de leyes, cu
yos titulares son cuestionables en hon
radez, capacidad y verticalidad.
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Tiraditos
COVID SUELTO... PERO TAMBIEN EL
ARGUMENTO DE PÉRDIDAS
•Ayer el gobierno capitalino y del Estado de México permitieron la
apertura de algunos negocios con posibilidad cíe atender a sus
clientes ai aire libre: en la calle o la puerta deí local. EÍpróximo lunes,
se espera, que el permiso se extienda a Centros Comerciales bajo
estrictas medidas que aún no son aceptadas por estos. Elpresidente
de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios fÁÍ)Í), Jaime I asja
asegura que el riesgo de contagio se puede disminuir ai mínimo si se
actúa con responsabilidad y se cumplen las medidas y los protocolos
de seguridad, pero es urgente comenzar a abrir más giros. Por cada
mes de cierre en centros comerciales se pierde 25 mil miñones de
pesos y es tán en riesgo 360 mil empleos formales. Y para el erario se
debe restar 5 mil 500 millones de pesos por concepto de ISR e IVA. Y
'la cuentapuede sepuir.
AVANZA VACUNACION DE MIGRANTES... EN
ESTADOS UNIDOS
•En Estados Unidos ya empezó la vacunación de migrantes, aún sin
documentos. Ños reportan que cientos de paisanos de la tercera
edad que viven en California, Nueva York, Florida y Texas ya fueron
inmunizados, incluso el Departamento de Seguridad Nacional de
Estados Unidos los alentó a recibirla. "Es un imperativo moral y
de salud pública garantizar que tocias laspersonas que residen en
Estados Unidos tengan acceso a la vacuna".
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PERFILAN A CANDIDATOS EN MORENAJALISCO
• Los tiempos se acortan y desde todos los partidos deben definir a
quienes estamparán en las boletas electorales para representar Tos
diversos proyectos por los cargos en disputa, en el caso de Jalisco
los más jugosos son por las presidencias municipales de Zapopan y
Guadaiajara, por lo que nadie dejará nada al azar y colocarán a sus
mejores perfiles. En este sentido trascendió que Mariana Fernández
Ramírez, no soio se sumaría a Morena, de Mario Delgado, sino
que se convertiría en su apuesta por Zapopan, además de que en
Guadaiajara el elegido sería el exdelegado federal en ia entidad, Carlos
Lomelí Bolaños. bichos personajes se erigen como los más sólidos
rumbo a una contienda en ia que además de ganar más para la
fuerza política, habrá que mantener íasposiciones en ia Cámara de
Diputados.

CENTRUM, POR CONTRATO EN SEDEÑA
•Aún, cuando hace medio año que la Cofece, de Alejandra
Palacios identificó a Centrum Promotora Internacional como una de
las empresas que se coordinaron para repartirse contrataciones en ei
ÍMSS y el ISSSTÉ, nos comentan su propietario, Valentín Campos, ya
presume que se quedará con una jugosa parte deí suministro de
insumos, reactivos y materiales que la Secretaría de la Defensa
Nacional, al mando de Luis Cresencio Sandoval, busca para sus 49
laboratorios clínicos del i de abril de 202Í al 30 de junio de 2023. Así,
hoy (martes 2 de febrero) se llevará a cabo ia Junta cíe Aclaraciones,
mientras que la presentación de propuestas está programada para
el 9 de febrero; sin embargo, el subdirector de adquisiciones, Saúl
Hiram Parra, habrá de estar muy a tento al desarrollo deí proceso,
si es que busca evitar daños a la Hacienda Publica y alproyecto de
la 4T, sobre todo, porque las indagaciones de ia Comisión Federal
de Competencia Económica arrojaron que en algunos casos ios
sobreprecios fueron de casi 60 por ciento.

UN DIFERENDO DE 1.2 BILLONES DE DOLARES
•Elpresidente de Estados Unidos, Joe Biden, se reunió ayer con 10
senadores republicanos que han formulado una propuesta mucho
menor para la ayuda económica debido al coronavirus, mientras los
demócratas se disponen a aprobar ia asistencia en el Congreso sin ei
apoyo de su contraparte política. Los republicanos están proponiendo
un paquete por valor de 618 mil millones de dólares, comparado con
ios 1,9 billones que los demócratas están dispuestos a desembolsar.
Durante esta semana, tanto la Cámara de Representantes como ei
Senado, deben votar sobre el presupuesto. ¿Quien ganará la disputa?
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RECTA FINAL
•Este lunes quedó instalado el Segundo
Periodo Ordinario de Sesiones del Tercer Año
d eJa Pr i mera Legis latu ra d el Congreso de
l.aCiudaddeMéxicq.S
las que se desahoguen una gran cantidad de
dictámenes que se encuentran pendientes,
además de que coincidirá con el desarrollo
.dclaelección.Yaveremos
para armonizar toda la legislación local o
s.i. dejarán p en d ien t es a 1 as y los p róxirnos
legisladores.

FRENAR INCREMENTO
•ELdiputado del PANHéctor.Barrera llamó al_
G rypoParla menta r io de Moren a , a f ren a r el
incremento de 35% en las colonias de Alvaro

Qbrfgón,Xoyoacán_y.Benito Juárez
.lasnormas .presentadas .para sust^
hidrica de forma paulatina evitando con ello
más fugas de agua, ya que el 40 % del vital
líquido se; desperdicia.ahi "Ño puede se
posible, es un acto arbitrario y ventajoso. Ya
basta de injusticias, así como de imposiciones
PPartede la au tor idad, qu ien de for ma
discrecional afecta a ciertos sectores", señaló
el legislador.

LAS BENDITAS ENCUESTAS
•An.t.e. la d i fu s ion en red es sociales del a
imagen del diputado Eduardo Santillán,
Que .asumió comosus^.logros la aproba
de iniciativas como la Ley Olimpia, la
.c.rcación del registro de agresores sexua les
y la reforma constitucional del Poder
Judicial local en redes sociales, el diputado
Jorge Gayiño> le ..cuestionó "¿ID
SÁNTILLÁÑ? Amigo, (...) colgarse ía medalla
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atítii loper;soiialiiivisi¡!¡lízalai:K]ueza\;
complejidad del trabajo legislativo. Hoy más
que nunca es tiempo de reflexionar y trabajar
cplectiyamente", ya..veremos cuántos
haránhastaJo^.imposible por ^
encuestas.

IECM ANUNCIA CONTEOS RÁPIDOS
*E1 Instituto Electoral de la Ciudad de
México (IECM) aprobó la realización
de conteos r ápi do s como mecanismo para dar ¡g
a conocer las tendencias y estimaciones de
los resultados de la elección de las personas
titulares de las 16 alcaldías de la C

México, el d^a de la.jornada electora
junio de 2021. El consejero Mauricio Huesca H
Rodríguez.destacó..que el resultado^
conteos rápidos tiene un alto impacto en el
proceso .ejectoral, yaque: constituí
información que dará a conocer el IECM.
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Discurso
contagiado

1 discurso de la oposición en México se
empobreció a causa de la pandemia.^ I u
acontecimienlo por generalizado que sea,
no puede ocupar todos ios medios de ex
presión de un partido político y menos
exigir al poder que limite su actividad a
¦ ese acontecimienlo.

Para la oposición la pandemia Se convirtió en ban
dera. La percepción que insistieron imponer era algo
así como Partido Coronavirus de México, PCM, pero
ésas siglas teñían un significado histórico lolalmeñle
opuesto a lo que querían difundir.

Sin fiarle seguimiento á la eficacia dé su discurso
efectista, la oposición se remitió a explotar desde to
dos los ámbitos la temática adoptada como bandera
política en momentos de crisis sanitaria, donde el
extremo de la situación terminaba con la muerte. Es
obligación de cada partido dar seguimiento a la po
sible eficacia de su discurso, esté en el poder o en la
oposición. En México nadie lo hace, lasestralegias dis
cursivas y dr roniiinirarióii se basan en la inmediatez
dr la batalla mediática donde no se registra la calidad
fie los impactos en los medios o en las declaraciones
sino la cantidad.

El discurso de la oposición se alejó de la política
én los últimos meses, a pesar de. su intención de po
litizar toda decisión del gobierno, quien no se limi
taba al acontecimiento, es decir, la pandemia, sino
que trabajó en la diversidad de sus responsabilidades,
sin descuidar ninguna, Tampoco dejó al margen fiel

presupuesto actividades.que le otorgan identidad ad
ministrativa, y personalidad pública.

Mientras esto sucedía, la oposición exigió destinar
recursos de otros proyectos gubénia menta fes a la pan
demia, mientras se negaban a compartir el presupues
to desús prerrogativas, producto de los contribuyentes*
a través del PUS,
Así, el discurso efe la oposición se ahogó en la

pandemia, (liando alguno de los miembros de la
oposición habla de oíros lemas, dentro o fuera de los
partidos, su declaración carree de trascendencia, su
visión quedó fuera río la discusión seria sobre el le
ma. La pandemia cobró a la oposición una factura
histórica que lardará en saldar, más alta que al propio
gobierno.

La diatriba.se convirl ió en esencia del discurso opo
sitor. La exaltación fie sus oradores, dentro y fuera del
Congreso, intentó mostrar que la pandemia era un
lema eminentemente político y trató ríe convencer
que la pandemia que ellos conocían era diferente. Es
(leíir. dos pandemias, dHerrines y una sola realidad
no siempre comprobaría.
El número ríe muertes fue obsesión en el discurso

para la oposición. Sus programas, proyectos ríe país,
su vifla política, su propuesta electoral, su expresión
ideológica fueron sacrificados por la descalificación
contra el gobierno en lugar ríe fiarle a un aconteci
mienlo ríe salud su exacta dimensión como parle fie
un iodo, con causa y efecto, con compromiso social y
participación activa con ira el enemigo común.
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Morena va sin precampañas
locales en la CDMX

1 30 fie cuero fpp publicó la
convoca l oria para las y los
aspiran les a represen un
a Morena en las próximas
elecciones locales en lodo

el país.J usio un día aniesde
que terminara el periodo ele

precampañas en la CDMX. Parece casua •
lidad, pero es una estrategia.
La coiiux aioi ia para aspirantes a

dipulaciones federales les dejó ver la
magniiud de Jo que íes esperaba en los
registros locales. Más de 3 mil 500 aspi
rantesera una cilia buena para presumir,
pero preocupante para procesar y resol
ver. Así que no quisieron arriesgarse en
lo local y dejaron correr el tiempo.

Mario Delgado, presiden le de Morena,
y Cillalli Hernández, secretaria general,
llenen muy claro que el problema opera
iiivo del regisiro se podía resolver como
finalmente se hizo, en línea, pero tam
bién saben que lanzar a competir a lodas
y lodos los.inleresados.en candidaturas,
iba. a generar un desgaste innecesario,
que obligaría a las y los participantes a
salir a las calles en medio de un semáfo
ro epidemiológico rojo.

Por su parle, Claudia Sheinbaum, jeia
de Gobierno da la CDMX, participó ac
livamenle en el diseño de la convocato
ria, de tal forma que la rula, i razada, les
permita ir resolviendo de lo mayor a lo
menor. Así empezarán con encuestas en
las 16 alcaldías, eligiendo a las y los que
mejores: números lengan y que reúnan
dos requisitos, básicos: no ser impresen
tables y tenor el respaldo de un equipo
estatal.

Dichos equipos son encabezados
por: Marcelo libran!. Claudia Shein
baum, Ricardo Monreal. licite Bejara
no, Víctor Hugo Romo y Marlí Batres,
principalmenie.

Una vez resueltas las alcaldías, la ope
ración cicatriz les exigirá tener un corre
dor de salida para aquellas y aquellos
miiilanles y simpal izantes que hayan sa
lido bien poSicionarios en las encueSláS
y que es indispensa ble incluir de alguna
manera. Así las diputaciones del Congre
so ele la CDMX serán el plan B para los
Segundos y terceros lugares.

Ya muy lejos fie los verdaderos con
flictos y a manera de mostrax un rosiro
inclusivo, Morena incluirá, en las listas
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para inlegrar los Concejos de las alcaldías,
a la mayor cantidad de grupos y equipos
represenlalivosdécada demarcación. De
esta manera, se calmarán los ánimos y se
generará un buen ambiente para competir
Con los \enladeros adversarios,
Sin embargo, hay un lercer elemento

que Se va a considerar y que va a pesar en
algunas alcaldías, sobre lodo en las que no
está gobernando Morena: las candidatu
ras externas. Morena sabe que liene que
sumar lodo lo que pueda en esios dislriios
y alcaldías, de lo contrario estaría, cedién
dolas desde ahora, a la alianza opositora
Va por México.
Para candidal tiras exlernas se evalúan

Cuajimalpa, Benilo Juárez, Milpa Alia y
Coyoacán. Pero no solo a nivel fie alcalde
(sal. sino fie flipuiaciones locales, ya sea
en algunos distritos competidos o en la
lista plurinominal, donde sé reservó uno
de cada i res lugares, para una candidata
o candidato externo. Salvando así algunas
resistencias localistas, que prefieren per
derá ganar sumando.
En general, es una buena, estrategia y

funcionará si hacen a un lado las filias y
las l'obias. Por lo pronto, ya dejaron atrás
la posibilidad de que la genie conozca,
contraste y valore dilerenles opciones.
Claro que, algunas y algunos aspirantes
encontrarán la manera deséguir présen
les en la memoria colectiva, donde ya hay
mucha gente ala quéjSi le loca la encues
ta, ya sabe la respuesta.

ENTRE GITANOS
El viernes pasado Cillalli Hernández,
secretaria general de Morena, dio una
muestra de compromiso con la mililaneia
y simpatizantes de su parí ido, rindiendo
cuentas de manera vin ual. Buen ejercicio,
la geni e pudo tener acceso a información
que ames era exclusiva para flirigeílies.
Destaca, su posición mediadora entre "el
pragmatismo vulgar y el sectarismo e§
terir. Extremos dañinos para Morena. La
solución, afirma Cillalli, citando al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
es buscar ei equilibrio, combatiendo el
pragmatismo con principios y el seclaris^
mi) con eficacia. En hora buena.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

av1lezraul@hotma1l.com
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Los miserables: una realidad vigente
Los miserables es una obra

escrita por el dramaturgo
francés, Víctor Hugo, y que,
a pesar de publicarse en
1862, ha ocupado desde en
tonces un lugar privilegiado
en los anales fíela literatura

universal. Por ende., es a través de su
argumento que podemos concebir una
serie de reflexiones que Se conjugan en
torno a la justicia, la ética, el derecho,
la políl ¡ca. por mencionar algunas cues
tiones que aterrizan en el entendimien
to fie un panorama necesario.

El autor nos sil.ua en los comienzos del

siglo XIX, en una Irancia representada
por una sociedad conservadora y clasista,
inmersa en la batalla de Waterloo, y en
un proceso fie restauración monárquica
que daba como resultado una eferves
cencia que desencadenaba en grandes
sesgos de pobreza y desigualdad.

Por ello, (sabe cuestionarnos cuál era la
relevancia del derecho en aquel entonces,
así como, la i rascen ciencia de los sim bolis
mos. \ sil naciones que. más allá fiel tiem
po, siguen permeando nuestro quehacer,
pues en ese sentido, la obra sepresenta a
nosotros como un reflejo vivo de sil uaciD
nes frenle a. una realidad presente.
Historias como las de lean Valjean y

javeri, quien fuera condenado a prisión
por el robo de un pan para alimentar a
su familia, pasando 19 años en la cárcel,
nos abren la puerta a una discusión que
nos deja vislumbrar el carácter atem
poral de la obra, retratando la injusticia
y desigualdad social que pri mea en la
sociedad.

Al día de hoy, nos. encontramos en él
maicode un fui uro incierto, producto de
problemas que han estigmatizarlo núes
tro funcionamiento individual y colectivo
en los lili irnos años, por lo que, a casi dos
Siglos de distancia, los miserables pare
cen ser parle de una obra que vivimos
lodos los días.

De (al suerte, nuestros personajes
emprenden un camino que culmina
con diversas similitudes de nuestra

época; la debilidad de un sistema pe
nitenciario inconcluso, la pugna cons
tanie desde los diferentes sectores por

un estado que garantice el ejercicio
fie los derechos humanos, dan cuenta
que, desde aquél entonces, el sistema
normalivo no se rige por si solo, sino
que se arropa por otras disciplinas y
por el carácter humano como indis
pensable.
Finalmente, y no menos impórtame

es la parí ¡( ¡pación de los jóvenes, cuyo
ímpetu revolucionario se presenta a
lo largo de la obra como el principal
molor de cambio, en cOnsiante bús

queda de mayores oportunidades pa
ra CriSIalizar una suciedad más justa
y equitativa. Sin embargo, el rechazo
de una sociedad que no dista mucho
con la aclual, nos exhorta a trabajar
de la mano para lograr un estado de
derecho que no incurra en los errores
del pasado.
Los invilo a conocer más sobre este

¡niriesanie lema en Culi ura al Derecho,
este miércoles 3 lebrero a las 17:00 hrs,
en el canal 22, donde tendremos una
apasióname plática con la Mira, lauia
de la Paz Pérez Larca, catedrática de la
Lacullad fie Derecho de la UNAM.

•Catedrático de la Facultad de Derecho
de la Universidad Nacional Autónoma de

México.
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Madruguetes electorales

ncreíble, pero cieno ¡Ya se termi
nó el primer mes del año! V a estas
alturas, la Zona. Metropolitana del
Valle de México (ZMVM) sigue en
semáforo rojo multilonos, que no
nos permite el regreso a la "Nueva
Normalidad", pero si incide direc

tamente en nuestra, economía.

Llevamos más dé cuarenta y cinco días
viviendo una contaminación visual por
los tiempos "pre" electorales. No obstan
te, al quédaleen casa y al confinamiento,
¿se han lijado? desde el mes de diciem
bréSe ha colocado un sin número fie pu
blicidad en espectaculares, bardas y bajo
puentes, donde aparecieron como por
arle de magia con personas dispuestas a
rendir informes de sus actividades,, dar
felicitaciones por las fiestas o simulando
el lanzamiento de un profluclo.
Así, por ejemplo, se fueron utilizan

do estrategias mercadológieas como la.
"Denominación fie Origen", y conforme
avanzaron las lechas decembi ¡nas. la
publicidad se transmutó estableciendo
nuevos mensajes con frases más directas
como "Vamos junios" o bien, con men
sajes mucho más descarados con inten
ciones polnicas, donde los: nombres ya
son visibles a fin de que la. ciudadanía
pueda responder a cualquier encuesta
que les consulte si han escuchado hablar
fiel "precandidato".
Lo que no han podido ponderar eslos

políticos, es que mas que cuestionarnos
qué ofrecen o qué han hecho, lo que hoy

nos preguntamos los vecinos de primera
instancia es si está permitido hacer este
tipo de publicaciones o son actos simu
lados y anticipados de campaña.
Debemos de recordar que las pte

ca ni pañas son dirigidas a la mililancia
fiel partido político y no abierta a la ciu
dadanía en general, lo cual no se subsana
al poner la leyenda: "este mensaje está
dirigido solo para los militantes ét# un
X partido. ¿A caso este tipo de actos no
es más de lo mismo?

Pero, en fin, nulo parece indicar que
"Los juegos del hambre" ya. empezaron.
Lo que no parece que cambie, ni en liem
pos de pandemia,es la necia visión polí
tica de fiarle la vuelta a los lincamientos
electorales y aprovecharse délas condi
ciones actuales para hacer proselitismo.
Madrugando "gandallamenle",

Desde mi punto de vista, es ilegal; ya
que no falta quien Se atreve a poner éñ
sus volantes referencias precisas para
que Se volé por él; Sea por una candida
tura federal, una local, una regiduría o
un concejal, lo que sea, con tal fie estar
dentro del presupuesto del cambio.

Las preguntas que más: me hago, y creo
que todos deberíamos fie hacernos, son
Si con este lipo de publicidad rebasa el
tope ríe campaña, y de dónde salen los
recursos. Porque, por ejemplo, el moni o
de: gastos de prt'campaña para diputa
ciones federales es de $ 286,422.00 (l\K
CC549/2020 I )(.)!•' 12 I 1. 20211).

Y si l omamos en cuenta la información

de dijerenles empresas que promueven
y cobran esle lipo de publicidad, resulta
que los Cosíos fie cada anuncio especta
cular en avenidas principales de la ZMVM
fluctúan entre 50 y 100 mil pesos por mes
según el tipo (dimensiones) y la ubicación;
por lo que, sj alguien puso más de 5 anun
cios durante 50 días, entonces se puede
concluir que ese "precandidato" ya rebasó,
el lope de gastos que marca la Ley.
Cabe decir que, en cuanto a los re

cursos y Su procedencia éso ya es olra
historia, será responsabilidad de las
autoridades y de cada partido aclarar
la procedencia de los recursos usarlos
por su mililancia previo a fiarles una
candidatura garantizando la transpa
rencia de los mismos y la equidad en
la contienda.

DE COLOFÓN
Si alguien se da una vuelta por Coyoacái i.,
bien valdría la pena contabilizar cada
manta, pinla, calcomanía, gest ión, recur
so y regalo que se ha colocado o fiarlo por
parte del diputado local que defiende la
transparencia en la CDMX y que aspira a
la Alcaldía. Hoy los vecinosse preguntan
¿Quién pompo? Be los dejo en su agenda
personal para que lo lomen en cuenta a
la hora de votar eslé próximo 6 de junio.
•Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C, Contador Público, Maestro en
Administración Pública. Twítter: §
JavíerAgustinCo @1ntegridad_AC
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México podría
ser tratado como
país de cuarta

La pandemia del Covid19 Jia cambiado
nuestras vidaSven México, el número de
mueríessupera ya los 158 mil lallecidos.
sin coniai los rícelos económicos en el
país. Este virus ya tiene casi un año con
nosolros, y no se ve cuando nos dejará
tranquilos.

¿Y qué está haciendo el Gobierno mexicano?
El Gobierno de México contrató la adquisición fié

198.3 millones de vacunas cu contra del coronavirus

con el laboratorio PlizerBioNlech, pero eSIaS no han
llegado, y no hay una lee,lia exacta para que lleguen.
Desgraciadamenle, los esfuerzos de México lian

sido niuy pobres, al fita de hoy solo el 0.5% personas
lian sido \acunadas contra el coronavirus, ni siquie
ra lodos los médicos de nueslro país. Así queel res!o
de la población, no leñemos ninguna esperanza de
ser vacunados en este año. No podemos perder fie
visla que Se necesitan 198.3 millones de vacunas
para cubrir al tolal de los 126 millones de mexicanos,
así que la mcia está muy lejos de alcanzarse.

Las autoridades sanitarias de México tienen lisio
el plan de vacunación conlra el coronavirus en el
país, el que ha fracasado desde el primer día. N ueS
1ro país esel número uno en muertes de personal fie
la salud; además, exisien numerosas quejas por el
desorden en los ceñiros de vacunación, y lo peor del
caso es que, Si el gobierno había dicho que iban a lar
dar dos años para vacunar a la población, ahora sin
vacunas, quién sabe cuántos años más tendremos

que esperar. Tristemente, morirá mucha genteantes
que las vacxinas lleguen. ¿Y quién será el responsable
fie estas muertes?

El gobierno y Pfizer firmaron un acuerdo por 34.4
millones de vacunas. Asimismo, más afielante,,Méxi
co conlará con las vacunas del programa Covax, de
la Organización Mundial fie la Salud (OMS), el cual
otorga acceso temprano a las que eslán en pruebas
de la lase 3. lo cual resulta muy preocúpame. Los
mexicanos seremos tratados: como ciudadanos de

Cuarta categoría, ya que recibiremos vacunas que
aún no han sido aprobadas, que están en fase ex
perimenta!,. como son las de Cansino, AsiraZeneca,
Moderna.

Es muy importante la aplicación de la \acuna.
yaque la vacuna salva muchas vidas, pero también
puede tener efectos secundarios, de ahí la necesidafl
que las vacunas que se apliquen no vengan ríe labo
ratorios que esieii en lase experimental.

Por lo anterior, urgen acciones del gobierno pa
ra obtener vacunas legalmenle aprobadas, no hay
tiempo que perder, cada día se están reponando
másete mil muelles, \ con la úllima actualización del
semáforo epidemiológico son 13 entidades las que
se encuentran en rojo, 17 en naranja, 2 en amarillo
{Chiapas y Campeche) y ninguna en verde. Y están
en riesgo de pasar a semáforo rojo. Sonora, Coahuila,
Veracruz, Tabaseo, I la.xeala. Michoacán, Aguascá
lienles, Zacatecas, Sinaloa, y Baja California Sur.
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Voto electrónico
en México

Todo empezó en diciembre de 2004
en Coahuila, cuando su órgano eléc
loral .estatal creó una comisión para
ímplementar un sistema dé votación
electrónica, en el proceso electoral de
2005, En mayo de 2006, el órgano dé
Jalisco aprobó lincamientos para de

sarrollar una, prueba piloto de votación electrónica
en 42 urnas. Se consolidó en la Ciudad de México,
cuyo instituto electoral, en el proceso electoral
capitalino fiel 2009, usó 40 urnas electrónicas dé
diseño y programación propias con resultados de
efectos vinculantes.
En diciembre de 2009, el otrora IEE aprobó la

creación de una comisión temporal para deter
minar la viabilidad de utilizar instrumentos elec

trónicos fie votación en los procesos electorales
federales. ¿Su dictamen de julio de 2010, es decir
hace más de diez años? Que la transición al uso de
instrumentos:electrónicos de votación ha llevado a

diversos países y estados un promedio aproximado
de 27años (Brasil, 18; India, 22; Florida, 27; Países
Bajos, 41) y que en algunas otros, se optó por no
continuar con su aplicación, por lo que debería
analizarse a profundidad si para el.caso mexicano
Sería una opción viable y ventajosa; qué los me
dios electrónicos podían empezar a utilizarse en las
eleócionéS federales, aunque quedaba pendiente
una trama de persuasión de actores y autoridades.
finalmente, mientras tanto que el ll'E debía ge

nerar condiciones para realizar las pruebaspiloto
que fueran necesarias para avan'zar en la misma
flirección que algunos organismos electorales de
las entidades federal ivas ya iniciaron,
A lo largo de estos once años posteriores a

aquel informe, el IEE jr el INE han seguido reflexio
nando y trabajando (si bien lentamente) sobre
la materia, como aquella prueba para el uso de
la boleta electrónica dé julio dé 2012, en los 300
distritos electorales del país; la realización de una
prueba piloto, de carácter no vinculante, para, el
uso de un instrumento de votación electrónica

en junio de 2015 en solo tresdislrilos electorales
del país con el uso de la urna propia INE 4.0; o la
presentación, en abril de 2019, en la Comisión de
Organización Electoral, fiel panorama nacional de
las modalidades del voto electiónico, así como la
demostración del prototipo de boleta electrónica
INE 5.0 y la presentación del informe sobre su
difusión durante 2018.

Apenas en junio dé 2019, en la misma Comi
sión, se presentó la propuesta del plan de trabajo
interdisciplinario para impulsare! uso de un mo
delo de voto electrónico. En agosto del mismo año,
en su presupuesto para el 2020, el Consejo Gene
ral aprobó un proyecto para realizar un ejercicio
parcial vinculante durante las elecciones, locales
fie Coahuila e Hidalgo fie octubre pasado, que Se
desplegó con éxito en alrededor de 90 urnas elee
t rúnica*. Le citrn to más el próximo jurws.
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